
Кинотеатры 
освободили  
от «Мстителей»
В отсутствие  
зарубежных фильмов 
лидером проката 9 мая 
стал «Собибор»

По договоренности кинотеатров 
и Минкульта 9 мая на россий-
ских киноэкранах были в основ-
ном отечественные фильмы, 
включая кассовые релизы прош-
лых лет, как, например, «Сталин-
град». Лидером проката за этот 
день в результате стал «Собибор» 
Константина Хабенского с бокс-
офисом 30 млн руб. Общие сбо-
ры к вечеру достигли примерно 
75 млн руб., тогда как еще днем 
ранее одни «Мстители» собра-
ли 108 млн руб. Без «Мстителей» 
 кинотеатры потеряли значитель-
ную часть дневной кассы, но это 
небольшая цена за сохранение 
изначальной даты выхода филь-
ма, считают эксперты.

По данным системы ЕАИС, агреги-
рующей информацию о проданных 
кинобилетах, совокупная касса ки-
нотеатров на 20:00 9 мая составляла 
около 75 млн руб. Лидером проката 
стал режиссерский дебют Константи-
на Хабенского «Собибор» (дистрибу-
тор «Каропрокат»), собравший 30 млн 
руб., или 40% от всей кассы за этот 
день. На спортивную драму «Тренер» 
(«Централ Партнершип») пришлось 
15,5 млн руб., или около 21% сборов. 
Еще 11,4 млн руб. собрал сиквел сери-
ала «Смешарики» «Смешарики. Де-
жавю» («Каропрокат»), 5,3 млн руб.— 
исторический фильм «Танки» (Fox).

От лидера последнего уикенда 
«Мстителей: Война бесконечности» 
большинство российских кинотеа-
тров отказались в пользу отечествен-
ных фильмов. Это стало результатом 
договоренности, к которой пришли 
кинотеатры и Минкульт: в феврале 
прокатчик «Мстителей» WDSSPR зая-
вил о переносе релиза с 3 на 11 мая, 
не объясняя причину. В ответ киноте-
атры заявили, что остаются в майские 
праздники без крупных голливуд-
ских релизов, а это заметно повлияет 
на сборы. После переговоров с Мин-
культом киносети решили объявить 
9 мая днем российского кино, сохра-
нив запланированную дату релиза.

В итоге «Мстителям» удалось уста-
новить сразу несколько рекордов 
в российском кинопрокате: у ре-
лиза был наибольший объем пред-
продаж, лучший старт первого дня 
и уикенда в целом.
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Стройственный союз
Как и с кем Владимир Путин на этот раз прошел по Красной площади

9 мая президент  России 
Владимир Путин  вместе 
с премьер-министром 
Израиля Биньямином 
 Нетаньяху и президен-
том Сербии  Александром 
 Вучичем принял парад 
на Красной площади и че-
рез несколько часов про-
шел по ней с «Бессмерт-
ным полком». О том, 
как великий  актер  Михаил 
Ножкин снова прошел 
вмес те с Владимиром 
 Путиным в составе этого 
полка и оказался к тому же 
полковником СВР,— спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“  Андрей Колесников 
с Красной площади.

Ранним утром церемо-
ния парада произвела на ме-
ня впечатление прежде все-
го тем, что у входа в «РИА Но-
вости» растянулась очередь 
из сотен пяти, по крайней 
мере, журналистов, которые 
после проверки должны бы-
ли на автобусах доехать пря-
мо до Красной площади. Все-
го аккредитовалось около 
1,5 тыс. журналистов, и так, 
по-моему, не было даже 
в день 70-летия Победы.

Что так растревожило всех 
этих людей (аккредитова-
ли всех, кто хоть что-нибудь 
собой представлял, хоть ка-
кое-нибудь издание большой 
страны)? Может, откладыва-
ли-откладывали, да вот на-
конец и собрались сходить? 
Или хотели своими глазами 
взглянуть не то что в глаза 
новому президенту России, 
а хоть одним глазком посмо-
треть, как он, что с ним?

Так или иначе, в девять 
утра все эти люди оказались 

между трибунами и брусчат-
кой Красной площади, где 
со стороны Ильинки при-
бывали уже, можно сказать, 
опаздывающие, и, конечно, 

тут был, считай что, весь ка-
бинет министров бывший 
и, видимо, будущий. И сра-
зу скажу, что только министр 
здравоохранения Верони-
ка Скворцова в конце кон-
цов призналась, что ей хоте-
лось бы быть не только быв-
шим министром, но и буду-
щим, чтобы закончить нача-

тое — а нужно ей, судя по ее 
настрою, для этого не мень-
ше лет шести.

Помощник президен-
та России Игорь Щеголев на 
мой вопрос, каков его про-
гноз на счет, например, него 
самого, пожал плечами:

— Ну вы же про меня уже 
все написали!

— А что мы написали? — 
заинтересовался, конечно, я.

— Что остаюсь! — улыбал-
ся Игорь Щеголев.— Я из 

”
Ъ“ 

все выяснил.
— Значит, и правда остае-

тесь,— вынужден был согла-
ситься и я, так как и в самом 
деле глупо было спорить 
с тем, что написано в 

”
Ъ“.

Между тем, судя по без-
мятежному виду Игоря Ще-
голева, который продолжал 
улыбаться, можно было со 
стопроцентной вероятно-
стью предположить: с таким 
видом либо остаются, либо 
уходят.

Игорь Щеголев пошел на 
свою трибуну, предваритель-
но в этой толчее пропустив 
вперед всех, кого должен 
был, всех, кого хотел, а по-
том и всех, кого мог.

Ветром промчался мимо 
глава ВТБ Андрей Костин 
в пилотке, и за ним едва 
поспевал, а на самом деле 
безнадежно отставал от не-
го мальчик, которого с Ан-
дреем Костиным родни-
ла, судя по всему, не толь-
ко точно такая же пилотка 
на голове.

Не спеша, позвякивая 
большим количеством орде-
нов и медалей, прошество-
вал в парадной форме гене-
рал-лейтенант Сергей Викто-
рович Чемезов.

— Ну я свое дело сделал,— 
признался мне министр «От-
крытого правительства» Ми-
хаил Абызов и добавил, что 
еще несколько дней назад 
ознакомился с проектом 
грандиозного майского ука-
за Владимира Путина и те-
перь может только предста-
вить себе, что будут делать 
с этим чиновники.

— Я же знаю,— вздохнул 
он,— человек видит это и ду-
мает только об одном: как 
отчитаться? Не о том даже, 
как потратить, а именно как 
отчитаться!
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Век цифры не видать
IT-предприниматели считают,  
что аресты тормозят развитие отрасли

Совет Торгово-промышленной палаты 
РФ по развитию информационных тех-
нологий и цифровой экономики предста-
вил идеи по улучшению бизнес-климата 
в этой сфере. Они, в частности, предпо-
лагают отказ от арестов IT-бизнесме-
нов на период следствия. Это чрезмер-
ная мера, которая подвергает опасности 
бизнес и заставляет предпринимателей 
уезжать из страны, считают в совете.

Совет Торгово-промышленной пала-
ты (ТПП) РФ по развитию информацион-
ных технологий и цифровой экономики 
собрал предложения по улучшению усло-
вий предпринимательской деятельнос-
ти. Они в черновом варианте направлены 
в ТПП, итоговый вариант должен быть го-
тов в июне 2018 года, рассказал 

”
Ъ“ предсе-

датель совета, исполнительный директор 
Ассоциации предприятий компьютерных 
и информационных технологий Николай 
Комлев. Предложения готовятся в рамках 
поручений по реализации послания пре-
зидента Федеральному собранию от 1 мар-
та 2018 года, по итогам которых правитель-
ство должно с участием ТПП и обществен-
ных объединений представить предложе-

ния о «механизмах нормативного обеспе-
чения улучшения условий предпринима-
тельской деятельности». В сборе предложе-
ний участвуют общественные формирова-
ния при ТПП, члены палаты, экспертное 
и предпринимательское сообщества, доба-
вил господин Комлев.

Одно из предложений совета — пере-
стать применять заключение под стражу 
как меру пресечения для предпринимате-
лей в сфере цифровой экономики. Право-
охранительные органы часто необоснован-
но арестовывают и заключают под стражу 
IT-предпринимателей в период следствия, 
считают авторы предложений, это «ухудша-
ет бизнес-климат» и приводит к тому, что 
бизнесмены уезжают из страны. Одним из 
последних громких уголовных дел в сфе-
ре IT стал арест в марте гендиректора AT 
Consulting Сергея Шилова, обвиняемого 
в подстрекательстве чиновника к злоупо-
треблению должностными полномочиями 
при монтаже интеллектуальной системы 
обеспечения деятельности МВД РФ, о кото-
ром ранее сообщал 

”
Ъ“.
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Избрание президента 
предложили отмечать 
амнистией
Михаил Федотов призвал простить 
административных нарушителей

Глава президентского Совета по правам 
человека (СПЧ) Михаил Федотов пред-
ложил объявить административную ам-
нистию, которая должна стать традици-
онной в связи с избранием президента. 
Он считает, что надо амнистировать на-
рушителей правил дорожного движения 
и миграционного законодательства. Вы-
ступить с инициативой он намерен в пят-
ницу на заседании трех комиссий СПЧ, 
главы которых сказали ”Ъ“, что готовы 
поддержать господина Федотова. Глава 
думского комитета по конституционно-
му законодательству Павел Крашенин-
ников считает административную амни-
стию «возможной в принципе».

С инициативой об объявлении админист-
ративной амнистии в связи с избранием пре-
зидента Михаил Федотов выступит в пятни-
цу на заседании трех комиссий СПЧ, на кото-
ром будут обсуждаться предложения совета 
по гуманизации уголовного законодательст-

ва и Кодекса административных правонару-
шений. «Надо объявить административную 
амнистию, которая должна стать традицион-
ной для вновь избранного президента, как, 
например, во Франции»,— сказал 

”
Ъ“ глава 

СПЧ. Он считает, что она «может быть объяв-
лена отдельно или как часть общеуголовной 
амнистии». «Вопрос об амнистии по случаю 
избрания нового президента был одним из 
основных во время моих многочисленных 
посещений СИЗО и колоний»,— отметил он.

Административная амнистия, по под-
счетам господина Федотова, должна охва-
тить тысячи нарушителей правил дорожно-
го движения (исключая пьяных за рулем) и 
«некоторых положений миграционного за-
конодательства». По его мнению, списание 
штрафов за нарушения ПДД не сильно обед-
нит государство, так как многие автолюбите-
ли их вообще не платят. 
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миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 10 мая по 6 июня 2018 года, сообщило 
министерство. Эта сумма получена исходя из месячного объема покупки в 322,8 млрд руб. Он, в свою очередь, 
определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых доходов бюджета. Этот объем 
выше показателя предыдущего периода — с 6 апреля по 8 мая 2018 года Минфин покупал валюту на 11,5 млрд 
руб. в день. Ведомство предполагает, что при средней цене на нефть $60 за баррель в 2018 году может быть 
куплено валюты в резервы на 2,8 трлн руб. В 2017 году Минфин купил на рынке валюту на 830 млрд руб.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Крепкий доллар  
угнетает  
развивающиеся рынки

Укрепление доллара и повышение 
ставок ФРС США окажут негативное 
влияние на развивающиеся рынки, 
в большей степени это коснется 
заимствований в нацвалютах, про-
гнозируют эксперты вашингтонского 
Institute of International Finance (IIF).

Они указывают, что до последней 
волны укрепления американской 
валюты инвесторы требовали 
все меньший размер компенса-
ции за вложения в национальные 
облигации. Теперь же на ослаблении 
нацвалют инвесторы фактически 
потеряли выгоды, которые они ранее 
получали от операций carry-trade 
(привлечение средств в странах 
с низкими ставками и кредитование 
— в странах с высокими) не только 
c российским рублем, но и с турец-
кой лирой, аргентинским песо и 
бразильским реалом, отмечают в IIF.

Напомним, по итогам про-
шедшего в начале мая заседания 
Комитета по открытым рынкам ФРС 
ставка была сохранена неизменной 
(1,5–1,75% годовых). При этом 
комитет указал, что инфляция в США 
приближается к целевым 2%. Экс-
перты оценивают такое заявление 
как признак готовности регулятора 
вновь повысить ставки уже в июне 
этого года.

Центробанки развивающихся 
стран вряд ли будут компенсировать 
текущее укрепление доллара валют-
ными интервенциями, предпочитая 
повышение ставок, ожидают в IIF. 
К резкому ужесточению политики уже 
прибегли в Аргентине, где регулятор 
повысил ставки до 40%, чтобы оста-
новить падение курса песо, который 
ослаб за месяц более чем на 10%.

Укрепление доллара приведет 
и к удорожанию обслуживания 
внешних обязательств, предупре-
ждает институт. Самые высокие 
их доли в общем объеме государст-
венного и корпоративного долга — 
у Аргентины, Турции, Венгрии и 
Индонезии (см. график). У России 
этот показатель равен примерно 
35%. В целом же наиболее уязви-
мыми при снижении у инвесторов 
аппетита к риску остаются Украина, 
Китай, Аргентина, Южная Африка 
и Турция — это страны с высокой 
потребностью в финансировании 
и невысоким объемом резервов. 
Риски растут и в Индии, где также 
отмечается отток капитала. Среди 
стран, менее подверженных нега-
тивным последствиям от капиталь-
ных перетоков, в IIF называют Рос-
сию, Чехию, Колумбию, Бразилию 
и Филиппины, отмечая, что у РФ 
потребность в финансировании 
остается на самом низком уровне 
среди всех стран выборки.

Татьяна Едовина

ДОЛЯ ВНЕШНИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
В ГОСУДАРСТВЕННОМ И КОРПОРАТИВНОМ 
ДОЛГЕ (%)   ИСТОЧНИК: IIF. 
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Рыночные цены на стройматери-
алы, которые для госстроек мо-
ниторит Минстрой, теперь будут 
учитывать и перевозки автомо-
бильным транспортом — соот-
ветствующее постановление 
 утверждено правительством. 
 Такое изменение вносится для 
повышения достоверности оцен-
ки стоимости строительства — 
например, при строительстве 
линейных объектов игра на пере-
возках может обходиться в про-
центы от стоимости проекта.

Правительство расширяет спи-
сок данных, на основе которых фор-
мируются сметные цены: теперь в 
рамках мониторинга цен на строй-
ресурсы планируется также учиты-
вать стоимость услуг по их перевоз-
ке автомобильным транспортом. 
Сейчас мониторинг цен на стройре-
сурсы осуществляется на основе ин-
формации об отпускной цене строй-
материалов (как произведенных в 
РФ, так и импортных), среднемесяч-
ной номинальной начисленной зар-
плате работников (по полному кру-
гу организаций по регионам), ценах 
услуг по перевозке стройматериа-
лов водным и воздушным транспор-
том, а также тарифах на железнодо-
рожную перевозку.

С включением автомобильных 
перевозок в рамках мониторинга 
цен теперь будут контролировать-
ся все виды транспортировки строи-

тельных грузов. До конца года Мин-
транс должен сформировать пере-
чень юрлиц, специализирующихся 
на этом бизнесе. В список, как сле-
дует из постановления, должны по-
пасть крупные игроки — их совокуп-
ный объем грузоперевозок за пред-
шествующий год должен составлять 
не менее 30% от общего объема пе-
ревозок стройматериалов автотран-
спортом. Как пояснили 

”
Ъ“ в ответ-

ственном за реформу ценообразова-
ния в строительстве Минстрое, учи-

тывать фактически сложившуюся 
стоимость услуг по перевозке строи-
тельных грузов автотранспортом на 
основании данных юрлиц, включен-
ных в реестр, планируется для «повы-
шения достоверности определения 
сметной стоимости строительства».

Источник в отрасли пояснил 
”
Ъ“, 

что «на перевозках действитель-
но может идти 

”
игра“ — в смету мо-

гут попадать неадекватные цены». В 
основном, поясняет собеседник 

”
Ъ“, 

это касается специфических дорого-
стоящих линейных объектов. Если 
появится система, которая будет бы-
стро, достоверно и актуально счи-
тать плечо и цену перевозок, полага-
ет источник 

”
Ъ“, то речь может пой-

ти о единицах процентов экономии 
— с учетом того, что это масштабные 
проекты, речь идет о значительных 
средствах.

Впрочем, включение нового ком-
понента в определение сметной сто-
имости строительства несколько за-
тянет неокончательный переход на 
ресурсный метод ценообразования. 
Напомним, сама реформа была запу-
щена после скандалов из-за кратно-
го удорожания олимпийских стро-
ек и космодрома Восточный — тог-
да Счетная палата высказывала пре-
тензии к Федеральному центру це-

нообразования в строительстве. В 
результате было решено отказаться 
от устаревшего базисно-индексно-
го метода расчета сметных норма-
тивов (когда базисные цены 1980-
х годов умножаются на соответст-
вующие индексы) в пользу ресурс-
ного (де-факто мониторинга рыноч-
ных цен и расчета стоимости, исхо-
дя из них). Планировалось, что пе-
реход на новый метод расчета смет 
произойдет 30 сентября 2018 года — 
с этой даты сметная стоимость стро-
ительства или капитального ремон-
та бюджетных объектов будет рас-
считываться исходя из информа-
ции, размещенной в информацион-
ной системе Минстроя. В самом ве-
домстве говорят, что к переходу все 
готово — приняты необходимые за-
конодательные решения, утвержде-
ны методики и правила формирова-
ния стоимости строительства. «Реше-
ние об обязательном переводе отра-
сли на ресурсную модель будет при-
нято с учетом готовности большин-
ства регионов»,— отмечают в мини-
стерстве. Согласно постановлению, 
сметные цены, подготовленные по 
итогам мониторинга, подлежат раз-
мещению в информационной систе-
ме с 2019 года.

Евгения Крючкова

В сметные цены включат проезд
Минстрой учтет автомобильные перевозки стройматериалов
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Череда пересмотров среднес-
рочных макроэкономических 
прогнозов в отношении России, 
вызванных последней волной 
санкций, предполагает ухудше-
ние динамики инвестиционно-
го и потребительского спроса. 
Из-за возросших рисков для ин-
весторов и влияния девальва-
ции рубля в ЕБРР ухудшили про-
гноз роста ВВП РФ с 1,7% до 
«порядка 1,5%» в 2018–2019 го-
дах. Незначительно снижен 
и консенсус-прогноз аналити-
ков FocusEconomics. Ослабле-
ние рубля уже в апреле начало 
 отражаться в статистике — дан-
ные ФТС позволяют фиксировать 
заметное сжатие импорта.

Представленный вчера традици-
онный доклад Европейского банка 
реконструкции и развития (ЕБРР) 
«Региональные экономические 
перспективы» содержит обновлен-
ный прогноз роста ВВП РФ — на 

2018 год он был снижен с 1,7% до 
1,5%. Вследствие роста геополити-
ческих рисков, «низкой инвестици-
онной активности и стабилизации 
или небольшого снижения цен на 
нефть» таким же рост российской 
экономики сохранится и в 2019 го-
ду, а в ближайшее десятилетие не 
превысит 2% из-за слабости инсти-
тутов, производительности и ухуд-
шающейся демографии. «Чтобы от-

крыть новые источники экономи-
ческого роста, необходимы струк-
турные реформы на рынках това-
ров, капитала и труда. Необходимо 
повысить качество управления, со-
здать условия для интеграции в ми-
ровую экономику, инвестировать в 
человеческий капитал и развитие 
экологичной инфраструктуры»,— 
говорит главный экономист ЕБРР 
Сергей Гуриев.

Вчера же был опубликован обнов-
ленный консенсус-прогноз разви-
тия российской экономики аналити-
ческого агентства FocusEconomics, 
который делается на основе оценок 
47 российских и иностранных ин-
вестбанков, рейтинговых агентств и 
экспертных институтов. Новая вол-
на санкций снизила консенсус-про-
гноз на 0,1 процентного пункта из-за 
ухудшения оценок инвестиций и по-
требления, до 1,7% в 2018 году, оста-
вив его без изменений в 2019 году на 
уровне 1,9%. 

Первые признаки замедления 
спроса в апреле зафиксировали 
опросы промышленности (см. 

”
Ъ“ 

от 7 мая), а также динамика импорта 
из стран дальнего зарубежья. По дан-
ным ФТС, импорт из стран дальнего 
зарубежья в апреле в годовом выра-
жении вырос на 14% после роста на 
16,2% в марте. Снижение темпов ро-
ста обеспечено главным образом ме-
ханическим оборудованием. Дина-

мика импорта пищевой продукции 
не изменилась, а химии и текстиля 
даже улучшилась. Впрочем, по оцен-
кам аналитиков Райффайзенбанка, в 
апреле по сравнению с мартом с уче-
том сезонности импорт резко сокра-
тился — на 2,6% — против снижения 
на 0,5% в марте. «Мы полагаем, что это 
может быть проявлением реакции на 
курсовой шок»,— отмечают они.

В Райффайзенбанке уточняют, 
что обычно динамика импорта тес-
но связана с внутренним спросом в 
долларах (см. график), поэтому осла-
бление рубля понизило его реаль-
ную покупательную способность. 
Впрочем, если внутренний спрос 
продолжит расти, а курс рубля боль-
ше не будет испытывать негативных 
шоков, там полагают, что помесяч-
ное сокращение импорта (с учетом 
сезонности) как минимум замедлит-
ся или даже сменится ростом в тече-
ние ближайших месяцев.

Алексей Шаповалов

Прогнозы не устояли под санкциями
Частный спрос стал снижаться уже в апреле

 Дискуссия о повышении пенси-
онного возраста в России вошла 
в практическую плоскость — об 
этом заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев при назна-
чении его в Госдуме. Экономи-
сты в мире теперь не сомнева-
ются в том, что увеличение доли 
работающих в старших возраст-
ных группах является основным 
трендом, который уже меньше 
зависит от конструкции пенсион-
ной системы и больше — от дру-
гих причин. В США, как следует 
из майской публикации Корт-
ни Койл из колледжа Уэсли, на 
рост продолжительности трудо-
вой жизни, затрагивающей те-
перь и мужчин, влияет усиление 
роли женщин в экономике. В Рос-
сии этот ресурс меньше, но в бу-
дущем сокращению числа вы-
нужденных работать на пенсии 
будет противостоять рост числа 
работающих по достижении пен-
сионного возраста добровольно.

Правительство «в самое ближай-
шее время» внесет в Госдуму законо-
проект о повышении пенсионного 
возраста, заявил 8 мая и. о. премьер-
министра Дмитрий Медведев, по за-
вершении выступления утвержден-
ный в этой должности. Вопрос боль-
ше не является политическим табу. 
Экономических же аргументов про-
тив той или иной схемы увеличения 
возраста выхода на пенсию почти не 
осталось даже в РФ. Между тем среди 
факторов, которые влияют на сред-
ние сроки прекращения трудовой 
деятельности в старших возрастах, 
обнаруживаются новые — и их зна-
чение, вероятно, будет расти.

Так, в майском препринте статьи 
Кортни Койл из американского кол-
леджа Уэсли дается обзор дискуссии 
о причинах, вызвавших с 1990-х го-
дов увеличение доли работающих 
пожилых в их возрастной группе — 
это один из главных трендов рынка 
труда США. Процесс начался в сере-
дине 1980-х годов для мужчин стар-

ше 60 лет и захватил и более возраст-
ные группы. Так, среди мужчин в воз-
расте 60–64 года число работающих 
выросло с 53% в 1994 году до 62% в 
2016 году. Для группы 65–69 лет при-
рост был еще существеннее — с 25% 
в 1985 году до 37% в 2016 году. Участие 
женщин начало расти еще раньше — 
по крайней мере, с начала 1980-х. От-
метим, до этого в течение всего XX ве-
ка доля работающих пожилых в сво-
ей группе сокращалась параллельно 
росту реальных доходов.

Занятость в пожилом возрасте су-
щественно зависит от социально-де-
мографической характеристики ра-
ботника — так, она выше для тех, кто 
имеет более высокий уровень образо-
вания, для белых и для женатых муж-
чин. Кортни Койл обсуждает в том чи-
сле влияние увеличения образован-
ности женщин и их роли в экономи-
ке на эти показатели. Среди женщин 
по-прежнему больше шансов быть за-
нятыми у замужних, но за последние 
десятилетия женщины-одиночки 

почти их догнали. При этом женщи-
ны чаще выбирают частичную заня-
тость, а мужчины — самозанятость.

Улучшение здоровья и снижение 
смертности в старших возрастах, по 
мнению авторов работы, объясня-
ют изменения в карьерном поведе-
нии пожилых только отчасти. То же 
самое относится и к образованию — 
хотя синих воротничков постепенно 
заменяют белые, это вряд ли может 
объяснить более чем треть роста чи-
сла работающих пожилых. Одну пя-
тую сдвига может объяснить измене-
ние госрегулирования пенсионных 
планов в США — поздний выход на 
пенсию дает дополнительные вы-
платы. В то же время сократилось и 
число фирм, предоставляющих мед-
страховку в пожилом возрасте — для 
тех, кто не может ее оплатить, работа 
становится единственным способом 
иметь доступ к медпомощи по край-
ней мере до 65 лет (после этого воз-
раста ряд категорий могут получить 
госмедстраховку Medicare).

Для российских пенсионеров, по-
видимому, в ближайшие годы будут 
актуальны те же тренды, за вычетом 
того, что в РФ потенциал вовлече-
ния пожилых женщин в работу ни-
же. Сейчас в РФ около половины вы-
ходящих на пенсию продолжают ра-
ботать — в большинстве случаев не 
желая терять доход. Главной же при-
чиной увольнений в пожилом возра-
сте становится состояние здоровья. 
Исходя из этой логики, ресурсы от 
повышения в РФ пенсионного воз-
раста рациональнее инвестировать 
не столько в дополнительное пенси-
онное обеспечение, сколько в меди-
цину и образование, в том числе для 
старших возрастных групп. Сокра-
щение же числа вынужденных рабо-
тать пожилых по крайней мере отча-
сти компенсирует рост числа не же-
лающих прекращать работу, несмо-
тря на достижение пенсионного воз-
раста — в том числе и повышенного.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Пенсионный возраст тронулся с места
Его смещает рост численности не уходящих на пенсию добровольно
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Дмитрий Медведев останется  
с партией и с правительством
Премьер не намерен приостанавливать членство в «Единой России»

Дмитрий Медведев вновь возглавил пра-
вительство. Единогласную поддержку ему 
как лидеру своей партии оказали фракции 
«Единой России», а также ЛДПР. Против го-
лосовали фракции КПРФ и «Справедливой 
России». К предложению справороссов 
«приостановить членство в партии» госпо-
дин Медведев отнесся отрицательно. По 
сведениям ”Ъ“, порция указов президента, 
касающихся кадрового состава правитель-
ства и администрации президента, может 
появиться уже в ближайшие выходные.

Председатель правительства «не вправе быть 
членом политической партии», если он состо-
ит в рядах какой-либо партии, то «обязан при-
остановить свое членство на срок осуществле-
ния полномочий» премьера. Соответствую-
щий законопроект внесла в Госдуму фракция 
«Справедливой России» 8 мая — в тот же день, 
когда Госдума обсуждала кандидатуру в премь-
ер-министры. «Как вы к этому относитесь?» — 
спросил у господина Медведева лидер справо-
россов Сергей Миронов, пояснив, что членст-
во премьера в «партии, чья фракция в Госдуме 
имеет конституционное большинство, являет-
ся нарушением принципа разделения властей», 
ведь это позволяет главе правительства «контр-
олировать одну из палат Федерального собра-
ния». «Я отношусь к этому отрицательно»,— от-
ветил Дмитрий Медведев, сославшись на опыт 
большинства стран, где «во главе партий стоят 
руководители», которые «в той или иной степе-
ни участвуют в формировании правительства». 
Чтобы принять закон, нужно заручиться под-
держкой как минимум 226 из 450 депутатов. В 
«Справедливой России» их всего 23 человека.

Представлять кандидатуру премьера депута-
там, как и после рокировки в 2012 году, решил 
сам президент. «Несмотря на все сложности, 
правительству удалось решить не только не-
ординарные экстренные задачи, но при этом 
увидеть и сохранить перспективы развития, 
постоянно наращивать эти возможности, на-
целенные на среднесрочную и более отдален-
ную перспективу»,— похвалил Владимир Пу-
тин работу господина Медведева. Он уточнил, 
что премьер «не нуждается в особом представ-
лении: последние шесть лет он возглавлял пра-
вительство страны». Отметив, что «крайне важ-
но обеспечить преемственность и новую дина-
мику работы правительства», президент сооб-
щил, что «времени на раскачку у нас нет».

Господин Медведев вспомнил тезисы пре-
зидентского послания Федеральному собра-
нию и майского указа, подписанного накану-
не. Говоря о ситуации в мире, он подчеркнул, 
что речь идет не просто о санкциях и давле-
нии на Россию, которые «лишь подтверждают 
масштабный сбой в мировой политике». Го-
сподин Медведев подчеркнул, что Россия не 
будет заниматься самоизоляцией, «как бы нас 
ни пытались вытеснить на обочину глобаль-
ной повестки дня».

Из ответа Дмитрия Медведева на вопрос гла-
вы думского комитета по соцполитике от ЛДПР 
Ярослава Нилова о повышении пенсионного 
возраста в РФ, стало ясно, что это произойдет в 
ближайшее время. «Нам нужно принимать ре-
шения. Прежние рамки (пенсионного возра-
ста.— 

”
Ъ“) принимались очень давно. Средняя 

продолжительность жизни в тот период была 
в районе 40 лет, и с тех пор жизнь в стране из-
менилась в лучшую сторону. У нас изменились 

и условия, и возможности, и желание людей 
трудиться, и период активной жизни, поэтому 
решение принимать необходимо»,— заявил 
Дмитрий Медведев и пообещал, что правитель-
ство внесет в Госдуму в ближайшее время пред-
ложения по этому поводу. Единоросс Михаил 
Тарасенко спросил об импортозамещении ле-
карств (15 мая Госдума в первом чтении рассмо-
трит законопроект об антисанкциях). Дмитрий 
Медведев дал понять, что запрета важных пре-
паратов ждать не стоит.

Руководители «Справедливой России» и 
КПРФ в своих выступлениях обращались не 
к Дмитрию Медведеву, а к Владимиру Путину. 
Геннадий Зюганов сообщил о готовности ком-
мунистов поработать вместе с Кремлем и пра-
вительством, похвалил силовиков и поругал 
правительственных финансистов. Сергей Ми-
ронов напомнил, что справороссы поддержива-
ли на президентских выборах Владимира Пути-
на, продолжают его поддерживать, но за госпо-
дина Медведева голосовать не будут. «Мы жи-
вем в рамках той Конституции, в которой пред-
усмотрен только один режим — режим прези-
дентской власти»,— объяснил поддержку Дмит-
рия Медведева лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский. По словам главы фракции единорос-

сов Сергея Неверова, «поддержка предложен-
ного президентом кандидата на пост председа-
теля правительства — это уважение к выбору, 
который сделал народ России». При этом госпо-
дин Неверов добавил, что «далеко не всегда ра-
бота правительства была работой командной».

В итоге за Дмитрия Медведева проголосо-
вали 374 депутата (присутствовали 433) — это 
меньше, чем сейчас во фракциях «Единой Рос-
сии» и ЛДПР вместе взятых. «Три человека свою 
точку зрения не выразили»,— отметил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. В то же время вы-
яснилось, что за Дмитрия Медведева проголо-
совали четыре справоросса вопреки решению 
фракции. Трое из них — руководители дум-
ских комитетов Леонид Левин (комитет по ин-
формполитике), Анатолий Аксаков (комитет по 
финансовому рынку), Галина Хованская (коми-
тет по жилищной политике). Дмитрий Медве-
дев заверил депутатов, что вне зависимости от 
их «поддержки или критики в адрес правитель-
ства правительство РФ будет готово работать с 
каждым депутатом».

По сведениям 
”
Ъ“, порция указов президен-

та, касающихся кадрового состава правитель-
ства и администрации президента, может по-
явиться уже в ближайшие выходные. Первый 
заместитель главы администрации президента 
Сергей Кириенко заявил вчера «РИА Новости», 
что не знает, сильными ли будут изменения в 
структуре администрации президента.

Отдел политики

Праймериз  
дали еще неделю
«Единая Россия»  
добирает кандидатов

Еще неделю единороссы будут при-
нимать заявки на участие в прайме-
риз по отбору кандидатов в губерна-
торы и депутаты заксобраний. Прием 
должен был завершиться 8 мая, од-
нако в партии продлили прием зая-
вок из-за «большого интереса». На-
значенные президентом врио глав 
регионов уже заявились на прайме-
риз. Конкурировать с ними готовы 
известные спортсмены и родствен-
ники политиков.

Прием заявок на праймериз «Единой 
России» по отбору кандидатов на выбо-
ры губернаторов и заксобраний должен 
был завершиться 8 мая, однако прези-
диум генсовета партии рекомендовал 
ряду регионов продлить прием заявок 
до 15 мая. В партии объяснили, что сде-
лали это по просьбе региональных отде-
лений. Праймериз пройдут 3 июня.

По словам заместителя руководителя 
кемеровского исполкома «Единой Рос-
сии» Степана Дубкова, праймериз выз-
вали в Кузбассе «большой интерес». «На 
участие в них подают заявки люди не 
только партийные, но и беспартийные, 
а также антипартийные — критиковав-
шие партию последние лет десять»,— 
рассказал он. В облсовет уже выдвину-
лись более 90 кандидатов, спикера пар-
ламента, экс-губернатора Амана Тулее-
ва среди них нет. Политолог Александр 
Коновалов после встречи с господином 
Тулеевым сообщал, что тот «не намерен 
выдвигаться кандидатом в депутаты ни 
в какой форме и завершит свою полити-
ческую деятельность осенью 2018 года» 
(см. 

”
Ъ“ от 20 апреля). На праймериз по 

отбору кандидатов на пост кемеровско-
го губернатора заявки подали врио гла-
вы Сергей Цивилев и депутат облсовета 
Вячеслав Петров.

В Новосибирской области кандида-
тов на праймериз «Единой России» по 
отбору кандидатов в губернаторы выд-
винет политсовет на заседании 14 мая. 
«Одна из кандидатур нам уже известна, 
по положению их должно быть как ми-
нимум две»,— заявил секретарь отделе-
ния Валерий Ильенко. В конце апреля 
о решении принять участие в выборах 
заявил врио губернатора Андрей Трав-
ников.

В Красноярском крае, где также осе-
нью пройдут выборы губернатора, по-
литсовет «Единой России» пока даже не 
принял решение о старте процедуры 
праймериз. «Сроки нас не ограничива-
ют. Решение будет принято позднее»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе отделения 

партии. В омском отделении сообщили, 
что политсовет определит кандидатов 
от партии для участия в праймериз по-
сле того, как заксобрание назначит да-
ту выборов — это произойдет 7 июня.

Политсовет нижегородского отделе-
ния партии власти поддержал выдвиже-
ние врио губернатора Глеба Никитина. 
В качестве соперников на праймериз 
назначенцу президента предложены во-
енный комиссар области Владимир Па-
ков, глава Первомайского района Елена 
Лебеднова, театральный актер и режис-

сер Сергей Кабайло. Документы на учас-
тие в праймериз «Единой России» по от-
бору кандидата на выборах губернатора 
Приморья подали восемь человек, сре-
ди них беспартийный врио главы Анд-
рей Тарасенко. Вероятнее всего, его со-
перниками на праймериз станут спи-
кер думы Владивостока Андрей Брик и 
председатель Федерации профсоюзов 
Приморья Владимир Исаков.

В иркутском отделении «Единой 
России» 

”
Ъ“ сообщили, что о намере-

нии участвовать в праймериз на выбо-
рах в заксобрание заявили более 100 че-
ловек, среди них олимпийский чемпи-
он по бобслею Александр Зубков. Еще 
один спортсмен, председатель профсо-
юза игроков КХЛ Андрей Коваленко, 
известный по прозвищу Русский Танк 
за силовой стиль игры в заокеанской 
лиге, выдвинулся на праймериз в Яро-
славскую облдуму. В Ивановской обла-
сти на праймериз в заксобрание подал 
документы экс-губернатор Павел Конь-
ков, отправленный в отставку в октябре 
2017 года.

В Башкирии для участия в прайме-
риз «Единой России» на выборах в пар-
ламент подано около 560 заявлений. 
Среди участников — глава министерст-
ва ЖКХ Сергей Афонин и курирующий 
это министерство вице-премьер Ни-
колай Хорошилов, глава министерст-
ва молодежной политики и спорта Ан-
дрей Иванюта. Изъявили желание бал-
лотироваться в депутаты гендиректор 
международного аэропорта Уфы Алек-
сандр Андреев, заместитель прокурора 
республики Гулсасак Бикбулатова, пред-
седатель правления Роскомснаббанка 
Флюр Галлямов. Всего должны отобрать 
220 кандидатов — по одному кандида-
ту в одномандатных округах и троих по 
партийному списку в каждой террито-
риальной группе.

В праймериз на выборах в думу Ека-
теринбурга примет участие глава свер-
дловского отделения Партии пенсионе-
ров Дмитрий Сергин, которому для это-
го пришлось покинуть партию и сло-
жить полномочия председателя отделе-
ния. Участвуют в праймериз ряд родст-
венников местных политиков: сын пол-
преда губернатора в заксобрании Вик-
тора Бабенко Алексей Бабенко, сын де-
путата заксобрания Вячеслава Вегнера 
Александр Вегнер. В округе №15 вме-
сте с братом — депутатом гордумы от 
ЛДПР Григорием Вихаревым — плани-
рует участвовать в выборах Алексей Ви-
харев. Вчера документы на праймериз 
подал известный в Екатеринбурге теле-
журналист Иннокентий Шеремет. Од-
ним из неожиданных участников стал 
заместитель главы администрации Ека-
теринбурга по социальной политике 
Михаил Матвеев, которого, по данным 
«Ъ-Урал», в новой думе рассматривают 
на пост спикера. В Ижевскую гордуму 
планируют вернуться трое депутатов, 
сложивших полномочия в апреле по-
сле выявленных прокуратурой наруше-
ний в декларациях о доходах.

Отдел политики

Избрание президента  
предложили отмечать амнистией

В то же время наличие штрафов 
за нарушения миграционного зако-
нодательства затрудняет или дела-
ет невозможным въезд в страну ино-
странных граждан, выдворенных из 
РФ, даже если они высококвалифи-
цированные специалисты и давно 
работают в России. Например, узбек-
ский журналист «Новой газеты» Али 
Феруз был выдворен из России «за 
нарушение пребывания на террито-
рии РФ», пока ждал предоставления 
ему статуса политического беженца.

В КоАП прописана возможность 
списания штрафов по администра-
тивной амнистии (ст. 24.5 и 31.7), отме-
тил глава СПЧ, но она никогда не про-
водилась, в отличие от царской Рос-
сии и СССР, где она была частью обще-
уголовной амнистии. Господин Федо-
тов отметил, что в КоАП не содержится 
механизмов проведения администра-
тивной амнистии, поэтому надо будет 
дополнить кодекс такими нормами 
или прописать их в постановлении 
Госдумы об объявлении амнистии.

Мнения руководителей трех ко-
миссий СПЧ, которым его глава пред-

ставит свою идею, разделились. Так, 
руководитель комиссии СПЧ по гра-
жданскому участию в правовой ре-
форме Тамара Морщакова поддер-
живает предложение Михаила Федо-
това, потому что «необходимость ам-
нистии давно обсуждается». Она от-
метила, что «пока не о чем говорить, 
потому что решения СПЧ о разработ-
ке такого документа нет»: «Разрабаты-
вать постановление Госдумы должен 
президентский совет. Верховный суд 
вроде тоже согласен». Глава комис-
сии СПЧ по противодействию кор-
рупции Кирилл Кабанов согласен с 
необходимостью административной 
амнистии. «Мы думали об уголовной 
амнистии, но начали обсуждать ста-
тьи УК, и 

”
уголовка“ не прошла»— 

сказал он 
”
Ъ“. Господин Кабанов ак-

тивно поддерживает «амнистию по 
нарушениям ПДД», но считает необ-
ходимым «обдумать и обсудить во-
прос о миграционном законодатель-
стве». Председатель комиссии пре-
зидентского Совета по научно-пра-
вовой экспертизе Мара Полякова за-
явила 

”
Ъ“, что «поддерживает саму 

идею», но ее надо обсудить, узнать 
мнение депутатов Госдумы.

Глава думского комитета по гос-
строительству и законодательст-
ву Павел Крашенинников («Единая 
Россия») считает административную 
амнистию «возможной в принципе». 
«Но надо смотреть составы, по кото-
рым СПЧ предлагает ее объявить»,— 
сказал он 

”
Ъ“. К примеру, он находит 

«возможным подумать» о прощении 
проступков, связанных «с граждан-
ством, миграцией». Амнистию же по 
дорожно-транспортным происшест-
виям (ДТП) господин Крашенинни-
ков считает «не очень справедливой 
и опасной с точки зрения неравен-
ства людей». Он отметил, что в стра-
не «много людей, которые достаточ-
но быстро выплачивают штрафы». 
Более того, «есть процедура стиму-
лирования: можно сразу оплатить 
лишь половину штрафа». Выходит, 
«амнистировать будут тех, кто не за-
платил, а законопослушные гражда-
не окажутся с ними в неравном поло-
жении», подчеркнул глава комитета. 
«А это будет стимулировать неуплату 
штрафов»,— уверен он.

По словам Павла Крашенин-
никова, в Госдуме пока не готовят 
«никаких амнистий (связанных с 

вступлением президента в долж-
ность.— 

”
Ъ“)». Он не видит смысла 

в традиционных амнистиях (по уго-
ловным преступлениям), потому 
что они «всякий раз объявляются 
по одним и тем же статьям». «Судеб-
но-следственная машина работает, 
а мы потом бьем по одним и тем же 
составам»,— пояснил он, назвав ре-
гулярно повторяющиеся амнистии 
«достаточно несистемными». «Бы-
ло бы правильным эти статьи про-
сто декриминализировать, и все»,— 
полагает он.

В истории новейшей России ни 
разу не объявлялась амнистия в свя-
зи с избранием президента, хотя та-
кие инициативы неоднократно воз-
никали. В последний раз это бы-
ло в 2008 году, когда думская фрак-
ция ЛДПР предлагала провести ам-
нистию в связи с избранием прези-
дентом Дмитрия Медведева. С 2000 
года амнистии обычно объявляют-
ся по поводу юбилеев Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. В 2013 
году амнистия проводилась в связи 
с 20-летием принятия Конституции.

Наталья Городецкая,  
Виктор Хамраев

Дмитрий Медведев анонсировал 
повышение пенсионного возраста, 
но это не помешало депутатам 
утвердить его премьером   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Парламент Чечни 
предложил президенту 
три срока
Парламент Чечни на ближайшем заседании 
обсудит внесение в Госдуму поправки к Кон-
ституции о продлении полномочий главы госу-
дарства. Как заявил спикер заксобрания Ма-
гомед Даудов, согласно поправкам, одно и то 
же лицо сможет занимать должность прези-

дента РФ три срока подряд вместо двух. По 
его словам, инициатива «не умаляет демокра-
тические основы государства и дает возмож-
ность народу определить свое будущее».

В апреле глава Чечни Рамзан Кадыров за-
являл, что у президента Владимира Путина «нет 
альтернативы» и, пока он «во здравии», россия-
не «не должны думать» о другом главе государ-
ства. По его мнению, народ, Совет федерации, 

Госдума или другие государственные институ-
ты могли бы инициировать вопрос о проведе-
нии всенародного референдума о продлении 
президентских полномочий. «Если в интересах 
народа нужно, почему мы не можем внести из-
менения? Я вообще от себя скажу: мы не долж-
ны даже спрашивать у самого Путина!» — заяв-
лял Рамзан Кадыров. Спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко говорила, что в по-

вестке верхней палаты подобная тема не стоит, 
а «каждый политик у нас имеет право высказы-
вать свою точку зрения по любому вопросу». 
Сам Владимир Путин, ранее отвечая на вопрос, 
рассматривает ли он возможность участия 
в выборах-2030 (к этому моменту ему будет 
77 лет), назвал такое предположение «немнож-
ко смешным» и заверил, что он не собирается 
«до 100 лет здесь сидеть». Отдел политики

КОНТЕКСТ
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Любовь Кобцева из Воронежа 
просит Верховный суд привес-
ти российские правила дорож-
ного движения в соответствие 
с Венской конвенцией о дорож-
ном движении. В частности, 
ее не устраивает отечествен-
ная трактовка термина «пере-
кресток»: истец настаивает, что 
любой выезд со двора или пар-
ковки является перекрестком, 
после которого действие запре-
щающих знаков прекращается. 
Эксперты говорят, что знаки и 
разметка граждан зачастую дей-
ствительно лишь путают. В МВД 
настаивают на обратном.

Напомним, согласно ПДД, знаки 
«Стоянка запрещена», «Остановка за-
прещена», «Обгон запрещен», «Огра-
ничение скорости» и другие дорож-
ные указатели действуют «до бли-
жайшего перекрестка либо до кон-
ца населенного пункта». Действие 
знаков, согласно правилам, не пре-
рывается в местах выезда с «прилега-
ющих территорий», а также в местах 
пересечения с полевыми, лесными и 
второстепенными дорогами. Юрист 
Любовь Кобцева из Воронежа в 2017 
году была оштрафована за стоянку 
под запрещающим знаком на одной 
из городских улиц. Она была увере-
на, что припарковалась правильно, 
так как проехала перекресток, а зна-
чит, действие знака 3.27, запрещаю-
щего стоянку, прекратилось. Одна-
ко, согласно штрафному постанов-
лению, госпожа Кобцева миновала 
выезд с прилегающей территории, а 
не перекресток.

После этого она обратилась в 
Верховный суд РФ (ВС). Истец счи-
тает, что российские ПДД дают рас-
ширенное толкование термина «пе-
рекресток», которое не согласует-
ся с аналогичным термином в Вен-
ской конвенции о дорожном движе-
нии 1968 года. По конвенции пере-
сечения любых дорог являются пе-
рекрестком без оговорок. Любовь 
Кобцева просит ВС признать термин 
«перекресток» частично недействую-
щим, приведя российские правила в 
соответствие с международными до-
кументами. Иск будет рассмотрен в 
конце мая 2018 года.

В МВД с позицией заявителя не 
согласились, рассказал 

”
Ъ“ офици-

альный представитель ведомства в 
ВС Гайк Марьян. Противоречия нет, 

говорит он: ПДД дают понятное для 
граждан объяснение про зону дейст-
вия знаков. Перекрестком, согласно 
правилам, является пересечение до-
рог, напоминает Гайк Марьян, а до-
рога — это «обустроенная или при-
способленная и используемая для 

движения полоса земли либо по-
верхность искусственного сооруже-
ния». Таким образом, говорит госпо-
дин Марьян, если пересекаются две 
обустроенные дороги — с разметкой 
и знаками,— это является полноцен-
ным перекрестком, после которого 
действие знака прерывается. Если 
же знаков и разметки нет, выезд ве-

дет с прилегающей территории, дво-
ра или парковки и не предназначен 
для сквозного проезда, действие зна-
ка не прерывается. По словам госпо-
дина Марьяна, соответствующий от-
зыв МВД уже направлен в суд.

Юрист, эксперт по безопасности 
дорожного движения Катерина Со-
ловьева говорит, что в реальности 
водителям сложно на ходу опреде-
лить разницу между перекрестком 

и выездом со двора. Ориентиром мо-
жет служить знак «Тупик», исключа-
ющий возможность сквозного про-
езда: если такой указатель стоит, до-
рога является выездом с прилегаю-
щей территории, считает юрист Об-
щества защиты прав автомобили-
стов Равиль Ахметжанов. Но водите-
ли часто путаются, отмечает он. На-

пример, напротив выездов с АЗС, уч-
реждений и других подобных объек-
тов зачастую наносится разметка 1.7 
— прерывистая линия с короткими 
штрихами. «Что же должен понимать 
водитель, увидев эту разметку? — го-
ворит Равиль Ахметжанов.— Ведь 
эта линия наносится на перекрест-
ке — именно так сказано в приложе-
нии 2 к ПДД. Но на практике подоб-
ные выводы оказываются ошибоч-
ными. Многие водители уверены в 
том, что знак 

”
Уступи дорогу“ являет-

ся признаком перекрестка, но, увы, 
и здесь есть свои поводы для сомне-
ний». Госпожа Соловьева обратила 
внимание на то, что ГОСТ-522289 ре-
комендует устанавливать дублирую-
щие знаки 3.27 после выезда с приле-
гающих территорий, «признаки ко-
торых могут неоднозначно распоз-
наваться водителями транспортных 
средств». «Эту норму необходимо 
сделать обязательной. Это было бы 
крайне полезно для водителей с уче-
том того, что с запрещающими оста-
новку и стоянку знаками на дорогах 
наблюдается бардак»,— говорит Ка-
терина Соловьева.

Иван Буранов

Верховный суд определит 
зону действия знака
ПДД проверят на соответствие Венской конвенции  
о дорожном движении

Власти Египта более полутора 
месяцев официально не инфор-
мируют посольство России о за-
держании в Каире российских 
граждан и дальнейшей их судь-
бе. Об этом заявили в МИД Рос-
сии. Ранее уроженец Дагеста-
на Гусейн Байсултанов сообщил 
о пропаже в Каире родственников 
и знакомых, в том числе детей,— 
всего 17 человек. По данным 
правозащитного центра «Мемо-
риал», задержания россиян и вы-
ходцев из стран СНГ в Каире на-
чались в декабре прошлого года. 
Вероятно, рейды идут в рамках 
борьбы с терроризмом, считают 
источники ”Ъ“. Инцидент произо-
шел накануне встречи в Москве 
глав МИДов и Минобороны Рос-
сии и Египта.

Посольство России в Каире до сих 
пор не получило официального со-
общения от властей Египта о судьбе 
задержанных 17 уроженцев Дагеста-
на, хотя дипломаты направили за-
просы в правоохранительные орга-
ны и МИД республики. Об этом 

”
Ъ“ 

сообщили в департаменте инфор-
мации и печати МИД России. «Рас-
считываем, что в ближайшее время 
компетентные египетские органы 
предоставят актуальные сведения о 
местонахождении российских гра-
ждан и возможность их посещения 
консульскими сотрудниками»,— 
подчеркнули в министерстве. По 
данным МИД России, россиян задер-
жали и арестовали органы безопас-
ности Египта.

О пропаже родных сообщил уро-
женец Дагестана Гусейн Байсулта-
нов. По его словам, 12 марта этого го-
да вооруженные люди в форме и в 
масках ворвались в дом его двоюрод-
ной сестры Сакинат Байсултановой, 
которая, по словам господина Бай-
султанова, последнее время живет 
в Каире, и похитили ее на глазах де-
тей и других родственников. После 
этого Гусейн Байсултанов выехал из 
Стамбула, где он, по его словам, жи-

вет, в египетскую столицу, туда же 
приехали другие родственники. А 23 
марта в Каире были задержаны еще 
16 родственников господина Бай-
султанова и его земляков, в том чи-
сле девять несовершеннолетних де-
тей. По его словам, силовики интере-
совались бывшим мужем его двою-
родной сестры Ахмедом Алигаджие-
вым, принимавшим участие в воен-
ном конфликте в Сирии. Господин 
Алигаджиев также находится в офи-
циальном списке террористов Рос-
финмониторинга. «Нам удалось вы-
яснить через египетского адвоката, 
что Сакинат находится в руках мест-
ных спецслужб и что они ее держат, 
пока не разузнают все о местонахо-
ждении ее бывшего мужа»,— пояс-
нил господин Байсултанов.

В январе 2008 года Ахмед Алигад-
жиев, член террористической груп-
пировки «Имарат Кавказ», оказался 
среди шести жителей села Гимры, 
которые явились с повинной к даге-
станским правоохранителям. Боль-
шинство из них числились в розы-
ске по подозрению в покушениях на 
силовиков. По данным источника 

”
Ъ“ в правоохранительных органах, 

вскоре после этого господин Алигад-
жиев перебрался в Стамбул вместе 
со многими родственниками, одна-
ко в 2013 году МВД РФ включило его 
в «список вербовщиков и боевиков, 
направленных в Сирию» и объявило 
в розыск по ст. 208 УК РФ (участие в 
незаконном вооруженном формиро-
вании). При этом, по оперативным 
данным, сам Ахмед Алигаджиев ору-
жия в руки не брал, но оказывал по-
мощь землякам, которые отправля-
лись на территорию этой страны в 
ряды формирований запрещенно-
го в России «Исламского государст-
ва» (ИГ). В списке Росфинмониторин-
га господин Алигаджиев оказался в 
сентябре 2016 года. По предположе-
нию источников 

”
Ъ“ в российских 

силовых структурах, египетские 
власти, столкнувшись с проблемой 
ИГ и подконтрольных ей организа-

ций на Синайском полуострове, ста-
ли активнее работать со сторонника-
ми радикалов и теми, кого можно за-
подозрить в пособничестве форми-
рованиям террористов.

В правозащитном центре «Мемо-
риал» сообщили со ссылкой на рос-
сийских студентов, живущих в Каи-
ре, что задержания россиян и выход-
цев из стран СНГ начались в Египте 
с декабря прошлого года, а послед-
ние рейды прошли 2 мая. Арестован-
ные оказываются в депортационной 
тюрьме. При этом источники «Ме-
мориала» утверждают, что местные 
власти за счет египетского бюджета 
никого не депортируют, а ждут, по-
ка семьи задержанных купят им би-
леты на самолет. «Нам известно, что 
пропавшие родственники господи-
на Байсултанова находились в де-
портационной тюрьме в аэропорту 
Каира. Но это информация на нача-
ло мая. Что с ними сейчас, неизвест-
но»,— сообщил 

”
Ъ“ руководитель 

программы «Горячие точки» центра 
«Мемориал» Олег Орлов. За ситуаци-
ей с пропавшими россиянами также 
следит уполномоченный по правам 
человека в РФ Татьяна Москалькова. 
Она обратилась к президенту Наци-
ональной комиссии по правам чело-
века Египта Мухамеду Фаеку с прось-
бой разобраться в происходящем и 
проинформировать ее.

Как заявили 
”
Ъ“ египетские ди-

пломатические источники, в боль-
шинстве своем аналогичные слу-
чаи заканчивались выдачей россий-
ских граждан. Также собеседники 

”
Ъ“ подчеркивают, что обе стороны 

заинтересованы в сохранении тесно-
го сотрудничества, в том числе в во-
просах безопасности. Отметим, что 
14 мая в Москве состоится встреча в 
формате 2+2: в российскую столицу 
на переговоры со своими коллегами 
приедут главы МИДа и Минобороны 
Египта Самех Шукри и Сидки Субхи.

Анастасия Курилова,  
Марианна Беленькая;  
Юлия Рыбина, Махачкала

17 россиян потерялись в Каире
МИД РФ пытается получить информацию  
о задержанных в Египте уроженцах Дагестана

Как стало известно ”Ъ“, ГУ МВД 
по Москве завершило рассле-
дование уголовного дела совла-
дельца банка «Мираф» уроженца 
Боливии Марио Игнасио Мон-
хе Симонса и другого акционе-
ра кредитного учреждения, быв-
шего директора аудиторской 
компании «Константа» Натальи 
Казаковой. Им предъявлено об-
винение в хищении банковских 
средств путем выдачи необеспе-
ченных кредитов. За время рас-
следования сумма вменяемого 
фигурантам ущерба увеличи-
лась с 100 млн руб. до 873,2 млн 
руб., а количество фирм, участ-
вовавших, по версии следствия, 
в хищении, возросло с одной 
до девяти.

Уголовное дело, фигурантами ко-
торого стали совладелец и председа-
тель совета директоров банка «Ми-
раф» уроженец Боливии Марио Игна-
сио Монхе Симонс и бывший дирек-
тор аудиторской компании «Констан-
та» Наталья Казакова, Главное след-
ственное управление (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве возбудило по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) в марте 2017 года. Это-
му предшествовала проверка фи-
нансово-хозяйственной деятельнос-
ти «Мирафа» Центробанком, кото-
рую регулятор провел в начале 2016 
года. Выводы ЦБ оказались неутеши-
тельными для кредитной организа-
ции: «Банк 

”
Мираф“ неоднократно 

нарушал требования, предусмотрен-
ные законом 

”
O противодействии ле-

гализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путем, и фи-
нансированию терроризма“, разме-
щал денежные средства в низкокаче-
ственные активы и не создавал адек-
ватных принятым рискам резервов». 
Кроме того, по данным Центробанка, 
руководство банка не раз представля-
ло регулятору «существенно недосто-
верную отчетность о своей деятель-
ности». В феврале 2016 года у «Мира-
фа» была отозвана лицензия. Тогда 
же к проверке проблемного банка 
подключилось Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ), по материалам 
которого и было возбуждено дело.

• ООО «Мираф-банк» было основано 
в 1993 году в Омске. В систему стра-
хования вкладов банк вступил в ок-
тябре 2004 года, основными его бене-
фициарами были 14 человек, в том 
числе председатель совета директо-
ров Марио Игнасио Монхе Симонс 
(9,8%) и Наталья Казакова (4,67%).

В марте 2016 года оперативники 
ГУЭБиПК МВД в рамках уголовного 
дела о мошенничестве задержали в 
Москве около 20 ответственных со-
трудников банка — членов кредит-
ного комитета, совета директоров 
и правления, а также аудиторской 
компании «Константа». После допро-
сов все, кроме боливийца и Натальи 
Казаковой, были отпущены под под-
писку о невыезде.

Изначально следствие считало, 
что Марио Игнасио Монхе Симонс 
и Наталья Казакова «в 2013–2015 го-
дах организовали изготовление за-
явок на получение кредитов от ге-
неральных директоров фиктивных 
заемщиков». Первой такой фирмой 
стало ООО «Гризар», рекомендован-
ное госпожой Казаковой боливий-
скому банкиру, которое в тот мо-
мент находилось в стадии ликвида-
ции. Через нее, говорится в деле, из 
банка было похищено 100 млн руб. 
в виде невозвратного кредита. Как 
установили следователи, ООО «Гри-
зар» переоформило свой кредит на 
ООО «Компания 

”
Аспект“», которое, 

в свою очередь, предоставило банку 
«Мираф» в качестве залога государст-
венные облигации внешнего займа 
Минфина РФ на $200 тыс. А затем до-
говор залога был расторгнут.

По ходу расследования сотрудни-
ки ГСУ ГУ МВД по Москве пришли к 
выводу, что по аналогичной схеме 
Марио Игнасио Монхе Симонс и На-
талья Казакова, оформив договоры 
займа еще с несколькими подкон-
трольными фирмами-однодневка-
ми, в том числе ООО «Интор», ООО 
«Бруссар», ООО «Глобал Трейд», похи-
тили в 2013–2015 годах из банка в об-
щей сложности более 873,2 млн руб.

Фигурантам дела на днях было 
предъявлено обвинение в оконча-
тельной редакции, они начали зна-
комиться с материалами дела, кото-
рое насчитывает почти 40 томов.

По словам адвоката госпожи Ка-
заковой Юлии Бондаренко, ее под-
защитная вину не признает. От дру-
гих комментариев адвокат отказа-
лась. Позиция банкира Марио Игна-
сио Монхе Симонса, по некоторым 
данным, постоянно меняется: он то 
категорически отвергает причаст-
ность к махинациям, то признает 
вину частично, утверждая, что банк 
действительно оформлял кредиты 
по той схеме, о которой говорится в 
деле, но лишь «для финансовой от-
четности перед регулятором».

Юрий Сенаторов

Ущерб вырос вместе  
с новыми эпизодами
Завершено расследование хищений  
в банке «Мираф»

Как стало известно ”Ъ“, Тверской 
суд Москвы продлил срок аре-
ста председателю совета дирек-
торов ПАО «Соль Руси» Вячеславу 
Чикалину. Он, а также помещен-
ная под домашний арест бывший 
президент и председатель прав-
ления банка «Транспортный» Еле-
на Плетнева обвиняются в хище-
нии из «Транспортного» более 
4 млрд руб., которые они, по вер-
сии следствия, вместе с други-
ми сообщниками получили в виде 
кредитов по подложным доку-
ментам. При этом господин Чи-
калин утверждает, что сам стал 
жертвой мошенников из числа 
руководителей этого банка, по-
скольку никаких кредитов там 
не получал.

В основу уголовного дела о мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое ведет 
следственный департамент МВД, ле-
гли события, происходившие с ию-
ня 2014 по май 2015 года. Лицензия 
у КБ «Транспортный» была отозвана 
20 мая 2015 года: регулятор принял 
это решение в связи с размещени-
ем банком денежных средств в низ-
кокачественные активы, что приве-
ло к полной утрате капитала, а так-
же из-за проведения в 2014 году сом-
нительных транзитных операций 
в крупных объемах. Долг банка пе-
ред кредиторами составил 44,2 млрд 
руб. По данным 

”
Ъ“, именно предсе-

датель Центробанка Эльвира Наби-
уллина и стала инициатором обра-
щения в правоохранительные орга-
ны с требованием разобраться, куда 
исчезли деньги вкладчиков.

Как полагают следователи, более 
4 млрд руб. из «Транспортного» были 
похищены при непосредственном 
участии бывшего президента и пред-
седателя правления этого кредитно-
го учреждения Елены Плетневой, ко-
торая вступила в преступный сговор 
с двумя менеджерами банка, а так-
же председателем совета директо-
ров ПАО «Соль Руси» Вячеславом Чи-

калиным. Личность последнего при-
мечательна тем, что в середине 2000-
х господин Чикалин одновременно 
являлся вице-президентом Евраз-
банка и старостой прихода храма во 
имя Преображения Господня в сто-
личном микрорайоне Беляево.

Госпожу Плетневу следствие счи-
тает одним из организаторов мошен-
нической схемы. На ее предполагае-
мого сообщника Чикалина, говорит-
ся в деле, возлагался подбор физиче-
ских лиц, которым банк должен был 
выдать заведомо невозвратные кре-
диты, а также сбор подложных доку-
ментов для их получения. По версии 
следственного департамента, Вяче-
слав Чикалин привел в банк более 20 
своих знакомых, «заведомо не имев-
ших возможности отвечать по кре-
дитным обязательствам». Следова-
тели считают, что все они стали жер-
твой обмана. Одни подписали доку-
менты на получение кредита якобы 
для финансирования соляного ме-
сторождения в Нижегородской обла-
сти, разработкой которого в 2015 го-
ду начало заниматься ПАО «Соль Ру-
си». Другие взяли потребительские 
кредиты будто бы на покупку акций 
соледобывающего предприятия.

Практически все фигуранты это-
го уголовного дела были задержаны 
летом прошлого года с интервалом 
в несколько дней. Всем им, включая 
Елену Плетневу, Тверской суд Мо-
сквы по ходатайству следствия из-
брал меру пресечения в виде домаш-
него ареста или подписки о невые-
зде. Исключением стал Вячеслав Чи-
калин, который уже около года со-
держится в СИЗО «Водник».

Защита бизнесмена утвержда-
ет, что он сам стал жертвой мошен-
ников из числа руководителей бан-
ка «Транспортный». По словам ад-
вокатов, обвиняемый не отрицает, 
что он и его знакомые, фигурирую-
щие в уголовном деле, действитель-
но обращались в КБ «Транспортный» 
за получением кредитов для запуска 
стартапа по разработке Белбажско-

го месторождения каменной соли в 
Нижегородской области. «Произош-
ло это после того, как в 2012 году Вя-
чеслав Чикалин письменно обратил-
ся к председателю наблюдательного 
совета Внешэкономбанка, тогдашне-
му председателю правительства Рос-
сии Владимиру Путину с просьбой о 
выделении кредита для финансиро-
вания первого этапа проекта, оцени-
ваемого в 6,2 млрд руб.,— заявил 

”
Ъ“ 

адвокат Владимир Макеев, защища-
ющий господина Чикалина.— Внеш-
экономбанк согласился рассмотреть 
выделение только части денег, а 
остальные мой клиент пытался за-
нять в других банках, в том числе и 

”
Транспортном“. Однако в выдаче 

кредита там было отказано не толь-
ко Чикалину, но и большинству его 
знакомых, которые теперь тоже фи-
гурируют в этом деле. После того как 
банк лопнул и АСВ стало разбирать-
ся в том числе и с кредитными исто-
риями, неожиданно всплыли подде-
ланные сотрудниками банка доку-
менты о том, что все они якобы полу-
чили в 

”
Транспортном“ более 4 млрд 

руб. Кстати, самого Вячеслава Чика-
лина в этих списках нет».

По словам адвоката Макеева, еще 
в феврале 2016 года его подзащит-
ный Чикалин, после того как АСВ 
начало подавать иски о взыскании 
с его знакомых кредитов, которых 
они на самом деле не брали, напи-
сал заявление о мошенничестве в 
УВД по ЦАО ГУ МВД России по Мо-
скве. «Ответа на него получено не бы-
ло»,— заявил 

”
Ъ“ господин Макеев.

Адвокат бывшего президента 
и председателя правления банка 
«Транспортный» Елены Плетневой 
Тамара Мухина заявила 

”
Ъ“, что ее 

подзащитная своей вины в инкри-
минируемом деянии не признает. 
От дальнейших комментариев го-
спожа Мухина воздержалась, со-
славшись на данную следователю 
подписку о неразглашении матери-
алов дела.

Олег Рубникович

Соль растворила кредиты
Бизнесмена и бывшую банкиршу  
обвиняют в хищении более 4 млрд рублей

Растолковать правила 
дорожного движения 
автолюбителям должен 
Верховный суд

Истец считает, что российские ПДД  
дают расширенное толкование термина 
«перекресток», которое не согласуется  
с аналогичным термином в Венской 
конвенции о дорожном движении
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Британские  
герои  
России

В эти дни меня часто спрашивают: 
«А что было за кадром телетрансля-
ции инаугурации?» Всего не расска-
жешь, но мне особенно запомнил-
ся один эпизод. Когда работа в эфи-
ре уже закончилась, я вышел из ком-
ментаторской кабинки, решив по-
смотреть, как все выглядит — после. 
Парадные залы Большого Кремлев-
ского дворца стремительно пустели, 
но в Георгиевском зале мне все-таки 
встретилась и стайка также уходив-
ших дипломатов. То были послы Ни-
карагуа, Мексики, Франции и Сое-
диненного Королевства. Увидев бри-
танца Лори Бристоу, я вдруг понял, 
что по ходу подготовки к эфиру при-
обрел знания, которые могут быть 
небезынтересными и ему. В Георги-
евском зале я повел его к нише, где, 
как я считал, золотом на белоснеж-
ные стены нанесено имя единствен-
ного георгиевского кавалера-англи-
чанина герцога Веллингтона. Како-
во же было наше общее удивление, 
когда в этой нише мы обнаружили 
еще несколько имен кавалеров рос-
сийского ордена Святого Георгия из 
числа британцев—героев наполео-
новских войн! При таком-то непред-
сказуемом прошлом всё ли мы по-
нимаем о нашем, мягко говоря, рез-
вом настоящем?

Сегодня в Доме журналиста прой-
дет презентация того, что автор этих 
строк и мой британский коллега Бер-
нард О’Коннор «нарыли» о той части 

истории российско-британских отно-
шений, которую способны прочувст-
вовать и оценить не только професси-
ональные историки.

Представьте себе ситуацию, при 
которой по историческим меркам 
буквально вчера британские спец-
службы помогали аж тридцати че-
тырем советским разведчикам-неле-
галам попасть в континентальную 
Западную Европу. Немыслимо? Но 
именно таким был «выхлоп» от согла-
шения советской внешней разведки 
и британского Управления спецопе-
раций, заключенного на рубеже лета-
осени 1941 года.

В Лондоне документы о последо-
вавшей спецоперации были рассе-
кречены еще в начале 2000-х (тогда 
их и получил мой английский кол-
лега). Я попросил Бернарда дать мне 
копии тех бумаг, что у него были на 
пять участниц этой англо-советской 
операции. Из пяти женщин имена 
теперь уже четырех обнаружились 
в Российском государственном архи-
ве социально-политической истории 
(РГАСПИ), где хранятся личные де-
ла сотрудников Коминтерна. В даль-
нейшем выяснилось, что и большин-
ство других имен из британских На-
циональных архивов в лондонском 
Кью нашлось в РГАСПИ. Участниками 
операции были коминтерновцы — 
австрийцы и французы, голландцы 
и поляки и т. п. При этом часть из них 
были по принятой терминологии не 
«агентами», а «сотрудниками» совет-
ской разведки в том смысле, что они 
были совгражданами.

Что двигало этими людьми? И ка-
кие дополнительные документы хо-
рошо бы получить от СВР и МИ-6? На-
ша презентация будет ровно об этом. 
Иными словами… Россия и Брита-
ния оказываются в своей внешнепо-
литической логике на разных точках 
максимума. Больше того, «синусои-
ды» развития наших правительств 
и наших обществ таковы, что рус-
ские и англичане иной раз вызывают 
друг у друга искреннее изумление. 
Но в критически важные моменты 
нашей истории мы были готовы на 
то, чтобы (не без взаимного подозре-
ния) минимум попытаться решать об-
щие задачи. Так — бывало. Так — бу-
дет? Почему бы нет? Ну в конце кон-
цов, герцог Веллингтон навечно вне-
сен в георгиевские кавалеры. А сей-
час парадоксальным образом пози-
ции Москвы и Лондона по иранской 
ядерной проблеме ближе друг к дру-
гу, чем к Вашингтону.

Сегодня в это трудно 
поверить, но в годы 
войны британские 
спецслужбы помога-
ли  советским развед-
чикам попасть  
в Западную Европу

Сергей Брилев,
ведущий программы  
«Вести в субботу»

Верилось сразу и безоговорочно. Ему ли, Михаилу Абызо-
ву, не знать.

Впрочем, отчитываться, как тратить, теперь будут, как я по-
нял, без него — Абызов на этом посту совершил все, что, види-
мо, считал нужным. Генерал Моисеев и его товарищ, тоже ге-
нерал, сидя в первом ряду трибун, громко обменивались впе-
чатлениями, которые у них возникли, по-моему, сию секунду:

— Из 8 млн 260 тыс. погибших во Второй мировой войне 
в бою — танкисты,— сказал генерал Моисеев товарищу.— 
У Катушева под Москвой было 17 танков — 2 КВ и 17 Т-34. 
А к концу войны — несколько корпусов!

— А мы 9 мая 1945-го мимо Москвы проехали,— товарищ 
генерала рассказал свою историю, и говорили они теперь 
друг с другом почти одновременно.— И сразу в Монголию. 
Это после разгрома Кенигсбергской группы… Мы знали, ко-
нечно, куда дальше, после Монголии, и не думали, что с Япо-
нией закончим через три недели! Думали, это еще одна боль-
шая война будет.

Генерал Моисеев в первый раз отреагировал на слова това-
рища и с жаром стал объяснять, что и в ту войну тоже танки-
сты, конечно, выигрывали, потому что так перейти через не-
проходимый хребет и так обрушиться на противника не дано 
было, может, и Суворову… А тот генерал, между прочим, и не 
спорил с ним, а наоборот, говорил, что да, это все танкисты, 
они и Крым, и Севастополь за 35 дней помогли освободить…

Тут в арке Спасских ворот перекрестился министр оборо-
ны Сергей Шойгу, и начался парад. Владимир Путин с неожи-
данным, на мой взгляд, подъемом прочел свою речь, в кото-
рой сказал все, что хотел, в том числе и про то, что чувствует 
прямо сейчас по отношению к некоторым своим коллегам из 
других стран, а также добавил, что советские люди сражались 
за свою Родину насмерть, в то время как некоторые страны 
сдались сразу и без раздумий. И следовало признать, что это, 
можно сказать, вырвалось у него в первый раз. А на самом де-
ле, конечно, я думаю, одно только это предложение писалось 
и переписывалось для этой речи не одну неделю.

И про холокост Владимир Путин упомянул на параде на 
Красной площади тоже впервые, и нельзя, конечно, сказать, 
что это никак не было связано с тем, что на трибуне рядом 
с ним сидел премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху.

Я, стоя у кромки брусчатки, глядел на готовые к маршу вой-
ска, в какой-то момент машинально оглянулся на трибуну 
и, честно говоря, был поражен: сидевший прямо передо мной 
во втором ряду глава комитета Госдумы по международным 
делам, имя которого 

”
Ъ“ не употребляет всуе, крепко спал под 

не казавшиеся мне теперь такими уж бодрыми слова Влади-
мира Путина.

Его не мог разбудить даже, без преувеличения, кричащий 
стендап корреспондента телевидения Ирака, который и в са-
мом деле не то что кричал в микрофон, а я думаю, что и пере-
кричал в него Владимира Путина, так что со стороны могло по-
казаться, будто он словно переводит российского президента 
на курдский, что все тут, на этой площади, затаив дыхание слу-
шали иракского переводчика, боясь пропустить хоть полсло-
ва. И только глава комитета все это пропустил, проснувшись 
только от прогремевшей музыки: пошли войска.

Интересно: я раньше не замечал, что ли, с каким видом сол-
даты идут по Красной площади, равняясь на верховного глав-
нокомандующего, который в это время оживленно перегова-
ривался с президентом Сербии господином Вучичем, кото-
рый прилетел в Москву накануне. Такие в каком-то безумии 
разинутые рты, нелепо парадирующие человеческие улыбки, 
со сладчайшим выражением лица я видел только на соревно-
ваниях танцоров вальса и румбы. Но, ей-богу, даже те забето-
нированные оскалы выглядят как-то уместней и разумней, ка-
залось, чем то, что я видел сейчас прямо перед собой.

Потом приказали улыбаться и хранить эту улыбку, пока 
они идут от начала до конца Красной площади — и они дела-
ли, что могли.

Я обернулся, глава комитета спал. Я мог бы сказать, что он 
проснулся, как только мимо строем прошли девушки из воен-
ного университета. Но на самом деле он проморгал их. Нет, так 
нельзя сказать про спящего человека.

Еще на один момент он проснулся некстати: на роте де-
сантников.

И еще на один нехороший момент я отчего-то обратил вни-
мание: ну почему же почти все командиры, шедшие впереди 
своих подчиненных, были такие пузатые? Но это, в конце кон-
цов, было заметно и раньше. Просто, мне кажется, с годами 
животы-то растут.

Третий раз глава комитета уснул, когда над ним полетел Ту-
160. У главы комитета, надо надеяться, была трудная ночь.

Вот пролетела авиация — и возникло, как всякий раз по-
сле парада, чувство мгновенного опустошения: и все? И стои-
ло ли ради этого…

Я думаю, стоило. Потому что я видел, как рассаживаются по 
электромобилям на Красной площади совершенно счастли-
вые ветераны, которых было в этот раз здесь, увы, уже мень-
ше, чем год назад,— даже заметно меньше.

Они спешили, будто опасались, что машины уедут без них, 
и каждый шаг давался большинству из них с большим трудом, 
и больно было смотреть на них, и хотелось помочь, но там бы-
ло кому помогать, ведь отказывались и все хотели сами.

И один из них, увидев, как Владимир Путин и Биньямин 
Нетаньяху пошли в Александровский сад, к могиле Неиз-
вестного солдата, ринулся было к ним, но не успел, его от-
терли фотографы (почему-то потом в новостях фотографов 
стали называть охранниками Владимира Путина), да так, 
что этот высокий худой старик пошатнулся, но все-таки не 
упал, а просто остановился и пошел вперед и в сторону, и кто 
же знал, что и господа Путин, Нетаньяху и Вучич свернут ту-
да же, и российский президент уже здоровался со старым ге-
нералом, который, конечно, сразу расплакался, а господин 
Нетаньяху уже брал его под руку и шел в Александровский 
сад с ним скорее, чем с Владимиром Путиным, и старик пы-
тался поспеть, а они не сразу сообразили, что теперь уж при-
дется потише идти.

Часа через три у входа на Красную площадь со стороны 
Исторического музея начала выстраиваться колонна «Бес-
смертного полка». К двум часам дня она занимала всю Твер-
скую и уходила далеко в Ленинградский проспект. Один из 
организаторов сказал мне, что, по их данным, которые они, 
в свою очередь, получили от полиции, заполняемость Твер-
ской выше, чем в это же время год назад. Тут, кажется, готови-
лись к новым рекордам.

Между тем к 14:15 колонна полностью была готова к дви-
жению. С каменными лицами, скрепив локти, на Красной 
площади образовали коридор шириной метров 100 волон-
теры. Им дали задание, похоже, умереть на месте, но нико-
го не пропустить ни туда, ни сюда через этот коридор со сто-
роны. И молодые люди готовы были выполнить приказ лю-
бой ценой. Вот вдруг поступила команда перекрыть диаго-
налью, которая упиралась бы в Мавзолей, часть площади. 
Было сделано, хоть и совсем непонятно зачем. Когда стало 
ясно, что в этом нет никакого смысла, диагональ стала рас-
сеиваться, встраиваясь в вертикаль, по которой вот-вот дол-
жен был начать идти Владимир Путин. И не один: Биньямин 
Нетаньяху и Александр Вучич тоже хотели присоединиться. 
В связи с этим не очень уверенно чувствовала себя команда, 
которая каждый год идет во главе с Владимиром Путиным 
во главе колонны: актеры Михаил Ножкин, Александр Ми-
хайлов и Василий Лановой.

— Они, конечно, волнуются…— шепнул мне Михаил 
Ножкин, человек настолько бодрый и, я бы сказал, про-
сто молодой и остро, мгновенно реагирующий на все 
происходящее вокруг него, на каждую реплику в воздухе 
и хватающий ее на лету, что я, честно говоря, был пора-
жен, когда узнал, что ему восемьдесят один, а не шестьде-
сят, скажем, один.— Они меня не любят: я же никому не 
подчиняюсь…

И он сказал одному из организаторов, что можно ведь пер-
вый ряд передвинуть на метр вперед, и тогда он и все, с кем 
он пришел, то есть восемь человек, спокойно встанут во вто-
рой ряд, а главное — Владимир Путин с коллегами встанет. 
Михаила Ножкина и правда сначала вроде даже не услыша-
ли, а потом зато действительно передвинули первый ряд чуть 
вперед за спиной Михаила Ножкина, как вдруг запели хором 
женщины:

— А я в Россию, домой хочу, я так давно не видел маму…
— Дайте переписать слова! — мгновенно отозвался Миха-

ил Ножкин.— И ноты!
— А знаете, что эту песню Михаил Иванович написал! — 

воскликнула одна дама.
— А то он не знает! — вступился за меня Михаил Ножкин.
Я знал, конечно, и не только это. Когда Михаил Ножкин 

пару минут назад рассказывал мне, что он знаком с Влади-
миром Путиным лет как уже десять, встречались в службе 
внешней разведки, «он ведь СВР не чужой…» — я уже знал, 
что и Михаил Ножкин ей не чужой, а попросту говоря, пол-
ковник СВР, и это не шутка. А в кино, видимо, играл под при-
крытием, но как!

— Восемь человек пусть проходят! — сказали волонтерам, 
и те разжали руки, хотя мне казалось, что они там давно у них 
онемели и не разожмут их волонтеры теперь ни за что, даже 
если захотят. Девятым оказался Александр Михайлов, и его 
сначала не хотели пропускать — ну кто для них был Алек-
сандр Михайлов?

А все-таки были здесь и те, для кого он, любовь и голуби — 
это все. Александр Михайлов в конце концов прошел. Они 
встали в центр колонны, во второй-третий ряд ее, и через ми-
нуту к ним присоединился вышедший из Кремля Владимир 
Путин с Биньямином Нетаньяху и Александром Вучичем. Они 
тоже встали не в первом ряду и сразу пошли. Было ровно 15 
часов.

Биньямин Нетаньяху все время что-то рассказывал Влади-
миру Путину, тот рассеянно улыбался. Наверное, Биньямину 
Нетаньяху надо было сейчас помолчать.

Андрей Колесников

Стройственный союз

9 мая США ввели санкции в отношении российских 
структур и компаний, которые, по оценке Вашингто-
на, нарушили национальное законодательство о нера-
спространении оружия массового уничтожения. Как 
стало известно ”Ъ“, 183-й зенитный ракетный полк 
и 11-й учебный центр зенитных ракетных войск ока-
зались в черном списке из-за подготовки сирийских 
и иранских расчетов ПВО, Конструкторское бюро при-
боростроения (КБП) — за реализацию контракта на по-
ставку в Сирию комплексов ПВО «Панцирь-С1». Концерн 
«БАРЛ» наказан США якобы за поставку комплектую-
щих для северокорейских спутников-разведчиков, 18-й 
ЦНИИ Минобороны — за разработку спецоборудования, 
позволявшего КНДР кодировать спутниковые сигналы. 
В МИД РФ сочли эти меры попыткой США посчитаться 
за «фиаско последнего ракетного удара по Сирии».

Информация о новых санкциях США появилась вчера 
в Федеральном реестре (полностью документ будет опубли-
кован 10 мая), соответствующее уведомление об этом сде-
лал Госдеп. В списки вошли 28 структур из Ирана, Сирии, 
России, Саудовской Аравии, Турции и Северной Кореи. Все 
они, по версии правительства США, в той или иной степе-
ни помогали Ирану, Сирии или КНДР разрабатывать кры-
латые или баллистические ракеты, нарушая тем самым за-
конодательство о нераспространении ядерного оружия. От 
России в черный список попали 11-й учебный центр зенит-
ных ракетных войск (Гатчина, Ленинградская область), 183-
й гвардейский зенитный ракетный полк (Гвардейск, Кали-
нинградская область), 18-й Центральный научно-исследова-
тельский институт Минобороны РФ (Курск) и главное управ-
ление Генштаба ВС РФ (бывшее ГРУ; штаб-квартира в Мо-
скве). Также в списке оказались Конструкторское бюро при-
боростроения (Тула) и научно-производственный концерн 

«БАРЛ» (Москва). Каких-либо дополнительных разъяснений 
о включении структур и организаций в список в Госдепе не 
представили, лишь подчеркнув, что любым американским 
лицам и сотрудникам будет запрещено проводить с члена-
ми списка любые финансовые операции и контакты.

По словам высокопоставленного военно-дипломатическо-
го источника 

”
Ъ“, объявленные вчера санкции «по сути своей 

ничтожны» и «не возымеют желаемого эффекта»: «Громкое за-
явление, за которым ничего не стоит: американский закон не 
имеет силы на российской земле. Но обвинения звучат гром-
ко, как и все в стиле нынешней администрации США». Тем 
не менее формальные привязки, исходя из действующей ге-
ополитической логики США, хотя бы частично соблюдены, 
признается собеседник. По его словам, 11-й учебный центр 
зенитных ракетных войск оказался в списке из-за выполне-
ния обязательств по линии военно-технического сотрудниче-
ства: в частности, там иранские расчеты ПВО обучались при-
менению зенитных ракетных комплексов С-300ПМУ-2, по-
ставленных им по контракту от 2015 года. Военнослужащие 
183-го гвардейского зенитного ракетного полка готовили си-
рийские расчеты ПВО, которые, по утверждению российских 
военных, смогли достаточно успешно справиться с ракетно-
бомбовыми ударами, нанесенными США, Великобританией 
и Францией по сирийским объектам в ночь на 14 апреля (по 
их информации, из 71 засеченной цели было сбито 46). КБП, 
в свою очередь, является разработчиком зенитного ракетно-
пушечного комплекса «Панцирь-С1» (по данным «РИА Ново-
сти», по коммерческому контракту Дамаск получил в послед-
ние годы около 40 таких систем ПВО).

По версии российских источников 
”
Ъ“, концерн «БАРЛ», 

специализирующийся на создании спутниковых систем на-
вигации и дистанционного зондирования Земли, оказался 
в списке из-за подозрений в поставках оборудования для кос-

мических аппаратов, разрабатываемых Минобороны КНДР 
(в частности, космического аппарата Kwangmyongsong-4, за-
пущенного с космодрома Сохэ в феврале 2016 года). Напом-
ним, что тогда Пентагон подтверждал вывод спутника на за-
данную орбиту, но сомневался в его работоспособности. Од-
нако позже в Главном центре разведки космической обста-
новки заявили, что аппаратура на спутнике включена и «он 
может выполнять разведывательные функции». Примерно 
в схожем обвиняется и 18-й ЦНИИ Минобороны РФ, опера-
тивно-техническим руководством которого занимается глав-
ное управление Генштаба ВС РФ: институт разрабатывает 
спецоборудование, которое может кодировать спутниковые 
сигналы (США сочли, что институт также причастен к кос-
мической программе КНДР). Главное управление также под-
пало под новые санкции, но скорее всего не из-за одной при-
чины, а по совокупности. «Не знаешь, в чем обвинить,— об-
виняй разведку: хоть за работу в Сирии, хоть за сотрудниче-
ство с Ираном, хоть за контакты с КНДР»,— считает военный 
собеседник 

”
Ъ“.

В МИД РФ, в свою очередь, расценили новые ограничитель-
ные меры США как «банальное желание посчитаться за фиа-
ско ракетной атаки против Сирии в нарушение международ-
ного права». По мнению дипломатов, об этом свидетельствует 
включение в американский санкционный список структур, 
связанных с зенитными ракетными войсками, «видимо, за 
то, что хорошо учили и инструктировали воинов сирийской 
противовоздушной обороны, сбивших большую часть ракет 
западных агрессоров». В ведомстве добавили: «В Вашингтоне 
никак не могут избавиться от иллюзии, что экономическим 
или военным давлением Россию можно заставить отказать-
ся от отстаивания собственных интересов и поддержки сво-
их партнеров».

Иван Сафронов

Санкции метят в ракетные войска
США обвинили российские структуры и организации в контактах с Ираном, Сирией и КНДР

Президенту СССР Михаилу Горбачеву  
все- таки пока еще далеко  
до собственного бюста  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Никол Пашинян 
оттолкнулся от границ
Премьер Армении посетил Нагорный Карабах

Новый премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян впервые после избрания 
на этот пост обозначил свои внешнепо-
литические приоритеты. Он дал понять: 
его главной задачей станет решение ка-
рабахской проблемы. При этом Никол 
Пашинян потребовал включить в пере-
говорный процесс с Азербайджаном не-
признанную Нагорно-Карабахскую ре-
спублику (НКР), не участвовавшую 
в мирных переговорах под эгидой Мин-
ской группы ОБСЕ, а также призвал «при-
дать новый импульс» международному 
признанию ее независимости. В Баку от-
ветили, что «находящийся под оккупаци-
ей Нагорный Карабах всегда был и будет 
неотъемлемой частью Азербайджана».

Первым зарубежным лидером, с которым 
Никол Пашинян провел телефонные перего-
воры после своего избрания, стал президент 
РФ Владимир Путин. Итогом их беседы ста-
ла договоренность о встрече в ходе саммита 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
14 мая в Сочи.

Приводя отношения с Россией и партне-
рами по ЕАЭС и ОДКБ в качестве примера то-
го, что внешняя политика Еревана останется 
неизменной, новый армянский лидер, впро-
чем, уже сделал ряд громких заявлений, сви-
детельствующих о неизбежной смене акцен-
тов в отношениях Армении с внешним ми-
ром, включая соседей по региону — Азербай-
джан и Турцию.

Наибольший резонанс вызвали высказыва-
ния по конфликту в Нагорном Карабахе — глав-
ной проблеме внешней и оборонной полити-
ки Армении после провозглашения независи-
мости страны. В своем установочном выступле-
нии на специальной сессии Национального со-
брания Никол Пашинян сообщил, что «проис-
ходящая в Армении 

”
революция любви и соли-

дарности“ открывает новые возможности в ка-
рабахском вопросе». «Как движение 1988 года 
привело де-факто к независимости Нагорного 
Карабаха, так и результатом этой армянской ре-
волюции станет признание его независимости 
де-юре»,— сказал Никол Пашинян.

Сообщив о готовности договариваться 
с Азербайджаном, новый армянский лидер, 
впрочем, призвал сделать одной из сторон пе-
реговоров непризнанную Нагорно-Карабах-
скую республику. При этом он многократно 
повторял историческое название региона — 
«Арцах», напоминающее о временах «Вели-
кой Армении» и традиционно вызывающее 
резкое неприятие Баку.

Тему карабахского урегулирования Никол 
Пашинян развил в ходе вчерашней поездки 
в Нагорный Карабах — своего первого рабо-
чего визита в новом качестве, приуроченно-
го к 26-й годовщине штурма Шуши и отме-
чаемому здесь дню Армии обороны Арцаха. 
Напомним, что 8–9 мая 1992 года, на началь-
ном этапе вооруженного конфликта с Азер-
байджаном армянские подразделения взяли 
под контроль населенный преимущественно 
азербайджанцами стратегически важный го-
род Шуша и прилегающий к нему район (опе-
рация «Свадьба в горах»). В Армении и Караба-
хе называют события в Шуше «освобождени-
ем», а в Азербайджане — «оккупацией».

«Мы должны исключить возможность во-
енного решения конфликта, но Азербайд-
жан продолжает военные авантюры на ли-
нии огня»,— заявил на пресс-конференции 
в Степанакерте Никол Пашинян. «Компро-
мисс будет возможен тогда, когда Азербай-
джан заявит, что готов считаться с правом 
на самоопределение народа Карабаха»,— 
предупредил армянский премьер. В свя-
зи с этим он вновь поднял тему вовлечения 
представителей Нагорного Карабаха в пере-
говорный процесс, проходящий с 1992 года 
под эгидой Минской группы ОБСЕ.

«Если международное сообщество хочет 
решить вопрос Карабаха, то как это возмож-
но, что Карабаха нет в переговорном процес-
се?» — негодовал господин Пашинян, выра-
зив мнение о том, что отсутствие за столом 
переговоров представителей Степанакер-
та — «это одна из причин, по которой пере-
говоры не дают ожидаемого результата».

По версии нового премьер-министра Ар-
мении, участие представителей НКР в пере-
говорах по Карабаху предусмотрено манда-
том Минской группы ОБСЕ от 1992 года (со-
председателями Минской группы являются 
США, Франция и Россия).

Вопрос о привлечении Степанакерта к пе-
реговорам «завис» еще в первой половине 
1990-х годов, на начальной стадии переговор-
ного процесса, и до сих пор так и не был ре-
шен в связи с неуточненным статусом на пе-
реговорах представителей Нагорного Кара-
баха. В итоге ключевые этапы переговорного 
процесса, проходившие на протяжении по-
следней четверти века, включая самое замет-
ное событие — встречу президентов Армении 
и Азербайджана в июне 2011 года в Казани,— 
прошли без представителей Степанакерта.

Решительные заявления нового руковод-
ства Армении не остались незамеченным 

в Баку. «Нагорно-Карабахский регион, в на-
стоящее время находящийся под оккупаци-
ей, всегда был и будет неотъемлемой частью 
Азербайджана»,— заявил пресс-секретарь 
МИД Азербайджана Хикмет Гаджиев, выра-
зивший убежденность в том, что «азербайд-
жанцы вернутся в Шушу, которая является 
древним азербайджанским городом в Нагор-
ном Карабахе». По словам представителя азер-
байджанского МИДа, заявления нового пре-
мьера Армении «вызывают больше вопросов, 
чем ответов». «Что это? Первичная наивность, 
незнание предмета или бравада победите-
ля, а может, все это вместе? Поживем — уви-
дим»,— резюмировал Хикмет Гаджиев.

Между тем мнения опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов в Ереване и Москве по поводу того, 
как повлияет смена власти в Армении на ка-
рабахское урегулирование, разделились. 
«Кардинальных изменений курса Армении 
в переговорном процессе не будет, но мо-
жет быть определенное ужесточение рито-
рики армянской стороны»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва Института Кавказа (Армения) Александр 
Искандарян.

«Нет ничего страшного в том, что новый 
армянский лидер предлагает изменить ны-
нешний формат неработающих переговоров 
под эгидой Минской группы ОБСЕ, предла-
гая включить в них представителей Нагорно-
го Карабаха. В определенных случаях дипло-
матическая практика подобные вещи допу-
скает. В любом случае, такой шаг будет пози-
тивно воспринят в Армении и укрепит пози-
ции Никола Пашиняна внутри страны»,— 
пояснил 

”
Ъ“ бывший посол России в Арме-

нии Андрей Урнов, работавший в Ереване 
в 1994–1997 годах.

Впрочем, эксперт по Кавказу, руководи-
тель научных исследований Института диа-
лога цивилизаций Алексей Малашенко при-
держивается иного мнения. «Никол Паши-
нян допустит большую ошибку, если попыта-
ется сразу взяться за Карабах вместо того, что-
бы сосредоточиться на внутренних пробле-
мах»,— заявил эксперт 

”
Ъ“. И резюмировал: 

«Подобный популизм не принесет ему ника-
ких дивидендов».

Сергей Строкань;  
Айк Халатян, Ереван

Вступивший в должность премьер-
министра Армении Никол Пашинян 
(слева на втором плане) рассчи-
тывает на то, что его жесткая пози-
ция по Карабаху получит в стране 
 полную поддержку  ФОТО AFP

США и КНДР идут встречным курсом
Подготовка к саммиту лидеров двух стран вышла на финишную прямую

Госсекретарь США Майк Помпео вче-
ра посетил Пхеньян, где окончатель-
но согласовал время и место грядущего 
саммита лидеров Соединенных Шта-
тов и  Северной Кореи Дональда Трам-
па и Ким Чен Ына. Как ожидается, де-
тали будут обнародованы в ближайшие 
дни. В Вашингтоне и Пхеньяне будущую 
историческую встречу ждут с оптимиз-
мом. Однако опрошенные ”Ъ“ эксперты 
сомневаются, что переговоры приведут 
к значительным уступкам с той или иной 
стороны.

За последние несколько дней Майк Пом-
пео и лидер КНДР Ким Чен Ын посетили ме-
ста, где уже были незадолго до этого. Гос-
секретарь США вчера находился в Пхень-
яне, хотя летал туда в первых числах апре-
ля. Ким Чен Ын, как и в конце марта, в по-
недельник отправился в Китай. Правда, не 
в Пекин, а в Далянь. И не на поезде, а на са-
молете. Уже этот факт можно назвать истори-

ческим — с 1986 года лидеры Северной Ко-
реи (отец и дед Ким Чен Ына — Ким Чен Ир 
и Ким Ир Сен) выезжали за рубеж лишь на 
бронепоезде. Скрыть информацию о первом 
зарубежном перелете северокорейского ли-
дера не удалось: ради него аэропорт Даляня 
был закрыт на несколько часов.

Оба визита имели одну цель — подготовка 
встречи Ким Чен Ына с Дональдом Трампом. 
Вчера, в ходе визита господина Помпео в Пхе-
ньян, были окончательно установлены дата 
и место будущего саммита. Они пока не раз-
глашаются — господин Трамп вчера пообе-
щал сделать это в течение трех дней. При этом 
он намекнул, что место саммита — это не де-
милитаризованная зона между двумя Корея-
ми. Ранее в числе предполагаемых мест для 
саммита также назывались Улан-Батор, Жене-
ва, Стокгольм, Сингапур и даже сам Пхеньян.

Предполагается, что встреча состоится 
в конце мая или начале июня. За оставшееся 
время стороны хотят попытаться повысить 

уровень взаимного доверия. В связи с этим 
главной новостью по итогам визита госпо-
дина Помпео в Пхеньян стало освобожде-
ние трех американских граждан корейско-
го происхождения, которые были осуждены 
за «деятельность против северокорейского 
государства». Об успехе операции стало из-
вестно вчера днем, когда Дональд Трамп на-
писал в Twitter: «Рад сообщить, что госсекре-
тарь Майк Помпео в воздухе и возвращает-
ся из Северной Кореи с тремя замечательны-
ми джентльменами, встречи с которыми все 
ждут. Кроме того (у Помпео.— 

”
Ъ“) была хо-

рошая встреча с Ким Чен Ыном».
«Пока каждая сторона делает вещи, ко-

торые ей ничего не стоят»,— заявил в связи 
с этим 

”
Ъ“ ведущий научный сотрудник Цен-

тра корейских исследований ИДВ РАН Конс-
тантин Асмолов. При этом он отметил: «Сам-
мит может и состояться. Но одно дело пого-
ворить, а другое — договориться. Трамп го-
ворил, что если что-то пойдет не так, то он 

встанет и уйдет». При этом Ким Чен Ын, до-
бавил господин Асмолов, вовсе не готов 
«сдаться без предварительных условий». 
Главное условие лидера КНДР — вывод аме-
риканских войск с полуострова — Вашинг-
тон выполнять не спешит. Как вчера заявил 
глава Пентагона Джеймс Мэттис, вопрос во-
енного присутствия в регионе вовсе «не сто-
ит на повестке переговоров» с Пхеньяном.

О визите Ким Чен Ына в Далянь и его пе-
реговорах с председателем КНР Си Цзинь-
пином известно меньше. «Насколько мне 
известно, последний визит прошел по ини-
циативе КНДР,— сказал на вчерашнем бри-
финге представитель МИД КНР Гэн Шуан 
(цитата по ТАСС).— Эта поездка пришлась 
на ключевой момент, когда Пекин и Пхе-
ньян продвигают совместный стратегиче-
ский диалог, касающийся развития двусто-
ронних связей и денуклеаризации Корей-
ского полуострова». По мнению научного 
сотрудника центра Азии и АТР РИСИ Рома-

на Лобова, «руководство КНДР намерено за-
ручиться поддержкой Китая в преддверии 
переговоров с Трампом». При этом в бесе-
де с 

”
Ъ“ эксперт назвал еще одну возмож-

ную тему переговоров — экономика и санк-
ции. «В конце апреля руководством КНДР 
был провозглашен курс на развитие соци-
алистической экономики,— напомнил го-
сподин Лобов.— Северокорейское руковод-
ство может искать пути ослабления санкци-
онного давления со стороны Китая, которое 
усилилось в прошлом году».

Будут ли экономические амбиции Пхень-
яна воплощены в жизнь, неясно. В день ви-
зита Ким Чен Ына в Далянь его визави Си 
Цзиньпин разговаривал по телефону с До-
нальдом Трампом и (как следует из заявле-
ния американского Белого дома) согласился 
продолжить санкционное давление на Пхе-
ньян до тех пор, пока тот полностью не свер-
нет ядерную и ракетную программы.

Кирилл Кривошеев
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мировая политика
Партнерам Ирана  
дали 180 дней  
на размышление
Россия и ЕС готовы отстаивать перед США 
право на торговлю с Тегераном

Россия продолжит развивать экономи-
ческое сотрудничество с Ираном, не-
смотря на угрозу попадания под амери-
канские экстерриториальные санкции, 
возвращение которых анонсировал пре-
зидент США Дональд Трамп. Об этом 
 заявили в МИД РФ, обвинив Вашингтон 
в отстаивании «собственных узкокорыст-
ных и конъюнктурных интересов». Тем 
временем в ЕС пообещали защищать ин-
тересы своих компаний, работающих 
в Иране, вплоть до обращения в ВТО. 
 Решение президента Трампа о выходе 
из ядерной сделки с Ираном напрямую 
затронет экономические интересы мно-
гих стран: они должны будут до осени 
свернуть деловые отношения с Ислам-
ской Республикой, рискуя в противном 
случае столкнуться с санкциями США.

Объявленное во вторник Дональдом 
Трампом решение выйти из Совместного 
всеобъемлющего плана действий (СВПД) 
по иранской ядерной программе и вернуть 
санкции в отношении Тегерана (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“) вызвало резкий отпор со 

стороны европейских союзников Вашинг-
тона. Вчера официальный представитель 
правительства Франции Бенжамен Гриво за-
явил: «Евросоюз готов оспорить во Всемир-
ной торговой организации любую односто-
роннюю меру, которая бы затрагивала ин-
тересы европейских компаний, и ответить 
пропорциональным образом в соответствии 
с правилами, диктуемыми в рамках ВТО». 
А министр экономики и финансов Франции 
Брюно Ле Мер, выступая в эфире радиостан-
ции France Culture, назвал США «экономи-
ческим жандармом планеты». «Я считаю, что 
это неприемлемая ситуация»,— прокоммен-
тировал он намерение Вашингтона приме-
нять экстерриториальные санкции в отно-
шении неамериканских компаний, которые 
продолжат сотрудничество с Ираном.

В Европе зазвучали призывы сплотиться 
и совместно противостоять диктату со сто-
роны США. Заместитель главы МИД Греции 
Георгиос Катругалос заявил, что ЕС «должен 
иметь единый голос, и голос сильный, и в во-
просах экономики, и в вопросах междуна-
родной политики». «Сейчас Европа является 
экономическим гигантом и политическим 
карликом»,— отметил он. Со своей стороны, 
председатель Евросовета Дональд Туск заве-
рил: «Единый европейский подход к поли-
тике Дональда Трампа в отношении согла-
шения по Ирану и торговле» будет вырабо-
тан 17 мая, на саммите лидеров государств 
ЕС и Западных Балкан в болгарской Софии.

Напомним, во вторник вечером по мос-
ковскому времени Дональд Трамп объявил 
о выходе из СВПД, так как, по его словам, это 
соглашение изначально было «основано на 
лжи». Он сослался на обнародованные Изра-
илем данные о том, что Иран, вопреки усло-
виям сделки 2015 года, не прекратил разра-
батывать ядерное оружие и продолжает обо-
гащать уран. Ранее в МИД РФ предположили, 
что эти сведения относятся к этапу до заклю-
чения соглашения 2015 года. А гендиректор 
Международного агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ) Юкия Амано вчера фактически 
опроверг тезис Дональда Трампа, отметив: 
«На сегодняшний день МАГАТЭ может под-
твердить, что Иран выполняет обязательст-
ва, связанные с ядерной сделкой».

Так или иначе, в Минфине США уже нача-
ли подготовку к возвращению санкций про-
тив Ирана, которые затронут и зарубежных 
партнеров Исламской Республики. Первый 
этап займет 90 дней. По его итогам должны 
быть возвращены санкции за продажу иран-
скому правительству американской валю-
ты, «значительные операции, связанные 
с покупкой или продажей иранских риа-
лов», сделки с графитом, золотом, другими 
ценными металлами, алюминием, сталью, 
углем. Под запретом окажутся операции с су-
веренным долгом Ирана. Будут введены ог-
раничительные меры в отношении автомо-
бильной промышленности, импорта в США 
ковров и продовольственных товаров. Вто-
рой этап завершится 4 ноября. Эти санкции 
затронут портовых операторов Ирана, его 

корабли и судостроительную отрасль, а так-
же энергетический сектор страны. Под за-
претом окажутся любые операции, связан-
ные с добычей и поставками нефти и неф-
тепродуктов. Зарубежным финансовым ор-
ганизациям запретят взаимодействовать 
с иранским Центробанком и другими фи-
нансовыми учреждениями страны. Вновь 
начнут действовать ограничения в отноше-
нии услуг по страхованию.

Таким образом, будут возвращены все 
американские санкции, отмененные 16 ян-
варя 2016 года, в день начала реализации 
СВПД. Впрочем, как заявил 

”
Ъ“ эксперт клу-

ба «Валдай» Хамидреза Азизи, старший пре-
подаватель тегеранского Университета име-
ни Шахида Бехешти, для Ирана сейчас ситу-
ация выглядит проще, чем несколько лет на-
зад. «Тогда ведь были не только американ-
ские санкции, но и санкции стран Европы 
и Совбеза ООН. Сейчас больше пространст-
ва для маневра»,— отметил господин Азизи.

По мнению старшего научного сотруд-
ника Brookings Institution (Вашингтон), 
бывшего специального советника госсе-
кретаря США по вопросам нераспростра-
нения и контроля за вооружениями Ро-
берта Айнхорна, власти стран ЕС не толь-

ко не присоединятся к санкциям, но и бу-
дут пытаться убедить европейский бизнес 
не покидать Иран. «Возможно, они даже 
постараются склонить предпринимателей 
к укреплению контактов с Тегераном. Для 
этих целей европейским компаниям могут 
быть выделены дополнительные госкреди-
ты,— заявил эксперт 

”
Ъ“.— Но возможно-

сти правительств тут очень ограничены, не 
они принимают решения о бизнес-процес-
сах. Под угрозой вторичных санкций со сто-
роны США многие европейские компании 
предпочтут уйти из Ирана и не иметь с ним 
никаких дел». По словам господина Айн-
хорна, «с Ираном и без того весьма непро-
сто вести дела», а «если к существующим 
сложностям, например непрозрачным пра-
вилам и коррупции, добавится риск быть 
отрезанным от американского рынка и фи-
нансовой системы США, то никакие увеще-
вания европейских политиков на предпри-
нимателей не подействуют» (полное интер-
вью американского эксперта читайте в за-
втрашнем номере 

”
Ъ“).

Что же касается политических отноше-
ний между Вашингтоном и европейскими 
столицами, то, как заявил 

”
Ъ“ эксперт ПИР-

Центра Андрей Баклицкий, «их может силь-
но охладить сам факт выполнения СВПД ев-
ропейцами, чему Вашингтон будет стараться 
помешать, в том числе путем санкций».

Решение Дональда Трампа грозит стать 
и новым раздражающим фактором в отно-
шениях с Москвой. Вчера и. о. главы МИД 
РФ Сергей Лавров подтвердил, что Россия 
останется приверженной соглашению по 
иранской ядерной программе. В заявле-
нии ведомства на эту тему СВПД называл-
ся «важнейшей многосторонней догово-
ренностью», а США обвинили в «грубом по-
пирании норм международного права» ра-
ди «собственных узкокорыстных и конъ-
юнктурных интересов». «Россия открыта 
к дальнейшему взаимодействию с осталь-
ными участниками СВПД и продолжит ак-
тивно развивать двустороннее сотрудниче-
ство и политический диалог с Ираном»,— 
резюмировали в МИД РФ.

Шанс подробно обсудить одну из немно-
гих тем, позиции по которым у ЕС и РФ мак-
симально близки, Сергею Лаврову предста-
вится уже сегодня — в Москву на переговоры 
впервые приедет глава МИД ФРГ Хайко Маас.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко

В Европе зазвучали 
призывы сплотиться 
и сов местно противо-
стоять диктату  
со стороны США



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22408,88 (−99,81)
РТС* 1142,13 (−11,72)
FTSE 100 7662,52 (+96,77)

DAX 30 12943,06 (+30,85)
DJIA** 24388,76 (+28,55)
NASDAQ Composite** 7283,43 (+16,53)

* 08.05.18.    ** На 19:15.    По данным агентства Reuters. 

февраль февраль февраль февраль февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

55,0 65,0

55

57

59

61

63

65руб. ● 63,0066

0,47%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,1855

0,16%
1,8 2,4

1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов ● 2,302

0,21%
50,0 80,0

50

56

62

68

74

80$ / баррель

3,09%
21,0 27,0

21,0

22,2

23,4

24,6

25,8

27,0

0,41%

● 77,78тыс. пунктов ● 24,459

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–10.05.18
Австралийский доллар 47,0848
Английский фунт 85,1093
Белорусский рубль** 31,1528
Датская крона* 10,0619

Доллар США 63,0066
Евро 75,0409
Индийская рупия*** 93,8611
Казахский тенге*** 19,1164

Канадский доллар 48,5488
Китайский юань* 98,9379
Норвежская крона* 77,8272
СДР 89,9986

Сингапурский доллар 47,0690
Новая турецкая лира 14,6824
Украинская гривна* 24,0346
Шведская крона* 71,3859

Швейцарский франк 62,7493
Японская иена*** 57,8069
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Видимо, на период перед майски-
ми праздниками у микрофинансо-
вых организаций (МФО) был сфор-
мирован план по выдаче займов, по-
тому что в конце апреля — начале 
мая мне позвонили с предложени-
ем оформить заем сразу несколько 
компаний, услугами которых я ког-
да-то пользовалась. В ход пошли все 
возможные аргументы: и снижен-
ные проценты, и суперакция, по ко-
торой можно выиграть крупный де-
нежный приз, если взять хоть какой-
то заем, и — как же без этого — воз-
можность исправить свою кредит-
ную историю.

Не скрою, сразу после кризиса 
2008 года мой личный профиль за-
емщика, который оценивается в пер-
вую очередь на основании данных 
бюро кредитных историй (БКИ), вы-
глядел печально. С тех пор я испра-

вилась, но это агитаторам из МФО, 
видимо, было неизвестно. Вероят-
но, потому, что микрофинансисты 
нередко пренебрегают обязанно-
стью сотрудничать с БКИ. Так, недав-
но представители ЦБ выражали оза-
боченность тем, что ими были вы-
явлены нарушения у порядка 400 
МФО, которые не имеют договоров 
хотя бы с одним БКИ, как того тре-
бует закон. Еще больше тех, кто до-
говор имеет, но кредитных историй 
не передает, то есть соблюдает зако-
нодательство формально.

Впрочем, даже если МФО переда-
ет данные о своем заемщике в БКИ 
и кредитная история формирует-
ся, для потенциального банковско-
го заемщика плюсов в этом немно-
го. Даже хорошая история заимст-
вований в МФО не всегда позитивно 
трактуется банками — за микрозай-
мами идут от безысходности, увере-
ны во многих кредитных организа-
циях (см. 

”
Ъ“ от 27 апреля 2017 года), 

отвергая таких заемщиков.
Другое дело, если исправить кре-

дитную историю вам предлагает 
банк. Это и солидно, и стоит не так 
дорого — в общем, сплошной пози-
тив, но сейчас таких предложений 
от банков мало.

На этом фоне предложение 
от «Русского стандарта» выглядит 
прямо подарком судьбы. Недавно 
банк сообщил, что «первым на рын-
ке запускает продукт 

”
Программа до-

верия“, который позволяет реабили-
тировать кредитную историю за счет 
пошагового восстановления плате-
жеспособности клиента в рамках 
реструктуризации». Схему, подроб-
но описанную банком, я приводить 
не буду, но ее задача, в частности, «на-
чать писать кредитную историю с чи-
стого листа».

Казалось бы, все отлично, но на-
чать историю с чистого листа невоз-
можно: данные в БКИ хранятся де-
сять лет. Более того, усилия по ис-
правлению истории в «Русском стан-
дарте» вряд ли оценят другие кре-
диторы. Этот банк передает данные 
лишь в свое кэптивное БКИ, которым 
сам же и пользуется. Так что чистой 
ваша история станет лишь для «Рус-
ского стандарта». Впрочем, об этом 
банк благоразумно не упоминает.

правила  
игры

Банк может предло-
жить гражданам за-
нять на исправление 
кредитной истории. 
Загвоздка в том, 
что такое исправле-
ние смогут увидеть 
только в этом банке

пытается начать с чистого листа 
руководитель отдела финансов

Ксения 
Дементьева

Таксистам готовят цифрового врача
В правительстве рассмотрят легализацию телемедицины для водителей
Минздрав и Минпромторг представят 
предложения по автоматизации медос-
мотров водителей такси с применени-
ем телемедицины. Сейчас ее использо-
вание для этих целей не легализовано, 
и, как считается, многие участники 
рынка пренебрегают осмотром врача 
перед выпуском водителей на линию. 
Прототип системы с использованием 
специального оборудования на станци-
ях техобслуживания и в таксопарках те-
стирует «Яндекс».

По итогам совещания с представителями 
госорганов и интернет-компаний, прошедше-
го в марте, первый вице-премьер (сейчас — 
и. о. первого вице-премьера) Игорь Шувалов 
поручил Минздраву и Минпромторгу подго-
товить предложения в области медосмотра 
водителей такси, следует из протокола сове-
щания (есть у 

”
Ъ“). Речь идет о разработке до-

кументов, «предусматривающих автомати-
зацию проведения предсменных, предрей-
совых и послесменных, послерейсовых ме-
досмотров водителей транспортных средств, 
а также контроль с использованием возмож-
ностей телемедицины основных показателей 

состояния здоровья водителей при выполне-
нии ими трудовых обязанностей».

Сейчас законы «Об основах охраны здоро-
вья» и «О персональных данных» не предус-
матривают возможности проведения медос-
мотров удаленным способом, а «предполага-
ют непосредственное участие медработни-
ка», сообщили 

”
Ъ“ в Минздраве. Ход исполне-

ния поручения там комментировать не стали. 
Представитель Игоря Шувалова и пресс-служ-
ба Минпромторга на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Для проведения медосмотра компания 
такси может сама получить лицензию на ме-
дицинскую деятельность и нанять медработ-
ника либо проводить осмотр через сторон-
нюю организацию. По данным Минздрава, 
в России выдано более 21 тыс. лицензий для 
проведения пред- и послерейсовых осмотров, 
наибольшее число — в регионах городов-мил-
лионников и крупных агломераций, говорит-
ся в февральском исследовании рынка такси 
аналитического центра при правительстве 
РФ. Отсутствие электронных журналов и еди-
нообразных баз данных затрудняет контроль 
и дает возможность для коррупционных схем 
и мошенничества, а необходимость заполне-

ния бумажного журнала «повышает трудоем-
кость процесса и ограничивает пропускную 
способность», отмечали аналитики. «Для ме-
досмотра нужен врач. Крупные таксопарки 
выполняют требования, чего зачастую нель-
зя сказать о небольших компаниях или ИП. 
Это для них дорого, и врач может находиться 
в другой точке города,— объясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке такси.— Проблема решает-

ся тем, что некоторые участники рынка доста-
ют медицинские бланки, штампуют в них 

”
го-

ден“, и все. Это невозможно контролировать».
Телемедицина на рынке такси пока на по-

лулегальном положении, ее использование 
законодательно до конца не урегулирова-
но, отмечает гендиректор таксопарка «Бу-
кет» Денис Огнев. В «Букете» при этом цифро-
вые технологии для медосмотра водителей 
используются уже два года, говорит он. «Во-
дитель проверяется через терминал без уча-
стия медработника. В функционал термина-
ла входит проверка температуры, давления 
и алкотестер. Данные загружаются в элек-
тронную базу, на их основе врач проверяет, 
все ли со здоровьем водителя в порядке. После 
положительного заключения медика води-

тель получает путевой лист и выходит на ли-
нию»,— рассказал господин Огнев.

Использование цифровых технологий для 
предрейсовых осмотров поддерживает «Ян-
декс». Это может повысить прозрачность ос-
мотров и наладить контроль за их прохожде-
нием, сообщил 

”
Ъ“ представитель компании. 

Оборудование для автоматического измере-
ния жизненных показателей водителя есть 
на рынке, его можно устанавливать не толь-
ко в медучреждениях, но и в других точках: 
в офисе таксопарка, на станциях техобслу-
живания, АЗС и т. д., объясняют в «Яндексе». 
По такой схеме, водитель перед началом сме-
ны получает вызов к ближайшей точке, где 
есть такое оборудование. Там он сам снима-
ет необходимые показатели (давление, пульс, 
наличие алкогольных паров), которые авто-
матически направляются врачу. «С помощью 
такой платформы весь медосмотр занимает 
не 1–1,5 часа, как зачастую происходит сейчас, 
а 20–30 минут»,— говорят в «Яндексе». Прото-
тип такой схемы «Яндекс» уже тестирует в не-
скольких регионах.

Роман Рожков, 
Анастасия Ермолаева

Консолидацию «Интер РАО» начнут издалека
Компания может выкупить у «РусГидро» 5% своих акций
Как выяснил 

”
Ъ“, «РусГидро», владею-

щая около 5% в «Интер РАО», вступила 
в переговоры о продаже этого пакета 
«Интер РАО Капитал». Актив стоимо-
стью до 20 млрд руб. может быть продан 
с дисконтом к рынку, но сроки закры-
тия сделки, как и ее контуры, еще 
не определены. По одной из вероятных 
схем, после сделки квазиказначейский 
пакет «Интер РАО» будет погашен, что 
позволит «Роснефтегазу» (советы дирек-
торов обеих компаний возглавляет 
Игорь Сечин) возобновить наращива-
ние своей доли в «Интер РАО» без вы-
ставления обязательной оферты дру-
гим акционерам.

«Интер РАО Капитал» (контролирует квази-
казначейский пакет «Интер РАО» 18,37%) мо-
жет выкупить у «РусГидро» принадлежащий 
компании пакет 4,92% акций, сообщили 

”
Ъ“ 

источники на энергорынке. «Идет обсужде-
ние, сделка еще не структурирована, ее пара-
метры не утверждены»,— сообщил 

”
Ъ“ один 

из источников, знакомых с ходом перегово-
ров. В «РусГидро» и «Интер РАО» от коммента-
риев отказались. Де-факто контроль над хол-
дингом сейчас удерживают «Интер РАО Капи-
тал» и «Роснефтегаз» (владеет пакетом 27,63%). 
Советы директоров «Роснефтегаза» и «Интер 

РАО» возглавляет Игорь Сечин. Еще 18,57% 
у Федеральной сетевой компании (ФСК, вхо-
дит в «Россети»), free-float — 30,52%.

«Интер РАО» было образовано на базе де-
партамента экспорта РАО «ЕЭС России» (рас-
формировано в 2008 году). После реформы 
энергорынка холдинг постепенно консоли-
дировал энергоактивы, для чего неоднократ-
но выпускал дополнительные акции. В 2010 
году в капитал госхолдинга в ходе допэмис-
сии вошли ВЭБ и «Росатом». По «большой» до-
пэмиссии 2011 года акции «Интер РАО» по-
лучили не попавшие под приватизацию го-
сударственные энергоактивы Росимущест-
ва, а также ФСК и «РусГидро». Тогда же пакет 
в «Интер РАО» (первоначально 14%, затем раз-
мытых в ходе допэмиссий до 9,68%) выкупил 
частный «Норильский никель» Владимира 
Потанина (избавился от непрофильного ак-
тива в конце 2015 года). В 2012 году президент 
РФ Владимир Путин разрешил «Роснефтегазу» 
стать инвестором в госкомпании ТЭКа. Соби-
рать акции «Интер РАО» холдинг начал с кон-
ца 2013 года, консолидировав доли Росиму-
щества и «Росатома» и став крупнейшим акци-
онером компании. Источники 

”
Ъ“ напомина-

ют, что в тот же период «Роснефтегаз» хотел вы-
купить пакет и у «Интер РАО Капитал», но тог-
да сделка не состоялась.

Цена доли «РусГидро» в «Интер РАО» может 
составить до 20 млрд руб., но, как утверждают 
источники 

”
Ъ“, «РусГидро» планирует продать 

акции с некоторым дисконтом к рыночной 
цене. Согласно одному из вариантов, «Интер 
РАО Капитал» может купить акции, принадле-
жащие «РусГидро», и затем погасить весь ква-
зиказначейский пакет. Эта конструкция по-
может «Роснефтегазу» выйти из нынешней па-
товой ситуации: при превышении порога 30% 
«Роснефтегаз» будет обязан выставить оферту 
другим акционерам. Если же квазиказначей-
ский пакет будет погашен, доля «Роснефтега-
за» в «Интер РАО» соответственно вырастет 
до 36,08%, ФСК — до 24,25%, free-float увели-
чится до 39,68%.

Впрочем, пока непонятно,  готов 
ли «Роснефтегаз» и дальше наращивать долю 
в «Интер РАО». В «Роснефтегазе» на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили, в ФСК 
”
Ъ“ сообщили, что для про-

дажи доли в «Интер РАО» нужно разрешение 
государства, но об обсуждении этого вопроса 
в компании не слышали. Там также отметили, 
что пакет в «Интер РАО» приносит ФСК хоро-
шую дивидендную доходность.

У «РусГидро» сохраняется отрицательный 
свободный денежный поток (FCF), в основ-
ном это обусловлено высокими тратами 
на новые станции на Дальнем Востоке (гос-

холдинг контролирует всю энергетику реги-
она). «РусГидро» строит в регионе Сахалин-
скую ГРЭС-2, ТЭЦ в Советской Гавани, Якут-
скую ГРЭС-2 и Благовещенскую ТЭЦ (про-
грамма «4х4») общей стоимостью 118,4 млрд 
руб. Около 50 млрд руб. для их финансиро-
вания выделялось из федерального бюдже-
та, 24,5 млрд руб.— возмещенный НДС с ка-
пзатрат, еще 43,9 млрд руб.— средства «РусГи-
дро». Продажа непрофильного пакета помо-
жет «РусГидро» погасить до 12% своего обще-
го долга в 170 млрд руб., считает Наталья По-
рохова из АКРА.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитал» отмеча-
ет, что с момента вхождения «РусГидро» в ка-
питал «Интер РАО» акции подорожали в три 
раза, это неплохой момент для выхода. «Тем 
более что компания не оказывала особого 
влияния на деятельность 

”
Интер РАО“ (гла-

ва 
”
РусГидро“ Николай Шульгинов никогда 

не входил в совет директоров компании.— 

”
Ъ“)»,— считает он. Для «Интер РАО» эта сдел-

ка — возможность найти применение нако-
пленным денежным средствам в 150 млрд 
руб. «Все-таки акции самой 

”
Интер РАО“ — 

самый дешевый актив в электроэнергетике, 
и покупка выглядит логичной»,— отмечает 
аналитик.

Татьяна Дятел

Русско-ближневосточный 
 экспортный центр Игоря 
 Чайки и Олега Митволя отка-
зался от строительства стан-
ции опреснения воды в Иране, 
стоимость которой оценива-
лась до $180 млн. Санкции 
против Ирана осложнили по-
ставки необходимого обору-
дования, что сделало реали-
зацию проекта невозможной 
для бизнесменов. Планам так-
же могло помешать удорожа-
ние строительства с 2016 года.

ООО «Русско-ближневосточ-
ный экспортный центр» (РБЭЦ) от-
казалось от планов строительст-
ва в Иране станции опреснения 
воды, сообщил 

”
Ъ“ бывший совла-

делец компании Олег Митволь. Как 
следует из данных ЕГРЮЛ, в апре-
ле 2018 года он вышел из числа уч-
редителей РБЭЦ, в котором владел 
50%. Выход из капитала компании 
связан с отказом от проекта, пояс-
нил господин Митволь. Единст-
венным учредителем РБЭЦ остался 
сын генпрокурора РФ Юрия Чайки 
Игорь, получить его комментарий 
во вторник не удалось.

РБЭЦ был создан летом 2016 
года, компания планировала стро-
ительство в Иране станции опрес-
нения из двух линий — для питье-
вой и технической воды. Пример-
ная мощность предприятия долж-
ны была быть на уровне 200 тыс. 
кубометров в сутки. Завершить 
строительство опреснительной 
установки компания планировала 
в первом квартале 2018 года. Часть 

питьевой воды должна была по-
ставляться в госучреждения Ира-
на, а техническую воду планиро-
валось использовать в том числе 

в сельском хозяйстве. Возможный 
объем инвестиций в строитель-
ство станции РБЭЦ оценивался 
в $110–180 млн.

В начале 2016 года США начали 
частично снимать санкции с Ирана, 
связанные с ядерной программой 
страны. В РБЭЦ полагали, что смогут 
импортировать в страну необходи-
мые технологии, но заключить кон-
тракты с производителями оборудо-
вания так и не удалось, рассказыва-
ет господин Митволь. Переговоры 
велись, в частности, с компаниями 
из Южной Кореи, уточняет он.

Профессор кафедры востокове-
дения МГИМО Сергей Дружилов-
ский указывает, что санкции в отно-
шении Ирана были ослаблены фак-
тически только в теории, на пра-
ктике никаких крупных проектов 
с участием иностранных компа-
ний, в том числе российских, в стра-
не так начато и не было. По его сло-
вам, бизнес не готов участвовать 
в проектах в Иране из-за риска на-
рушить какие-то ограничения 
и самому подвергнуться санкци-
ям со стороны США. Многие ком-
пании не хотят портить отношения 
с властями западных стран и выжи-
дают, не будет ли в отношении Ира-
на нового раунда санкций, согла-
шается политолог-востоковед Вла-
димир Сотников. «С приходом в Бе-
лый дом Дональда Трампа ситуа-
ция находится в подвешенном со-
стоянии. Все ждут окончательно-
го решения по принятому в 2015 
году Совместному всеобъемлюще-
му плану действий (СВПД), который 
предусматривает отмену санкций, 
связанных с иранской ядерной про-
граммой»,— говорит господин Дру-
жиловский. Во вторник, 8 мая, го-

сподин Трамп объявил, что США 
выходят из СВПД и восстановят все 
приостановленные ранее санкции 
против Ирана.

Недостаток питьевой воды — 
одна из самых серьезных проблем 
для Ирана. В год здесь выпадает ме-
нее 250 мм осадков, республика вхо-
дит в двадцатку стран с самым су-
хим климатом в мире. Этим и объяс-
нялся интерес к проекту РБЭЦ. По-
мимо компании Игоря Чайки и Оле-
га Митволя построить в Иране стан-
цию опреснения воды мощностью 
200 тыс. кубометров в сутки плани-
ровала дочерняя структура «Росте-
ха» «Технопромэкспорт». Во вторник 
в корпорации не ответили на вопро-
сы 

”
Ъ“ о состоянии проекта.

Наличие ограничительных санк-
ций со стороны США в отношении 
Ирана не может являться единст-
венной причиной для отказа в стро-
ительстве опреснительного завода, 
считает директор экспертной груп-
пы Veta Дмитрий Жарский. По его 
мнению, невозможность поставки 
необходимого оборудования мож-
но было обойти закупкой техноло-
гий на вторичном рынке с после-
дующей модернизацией. В случае 
РБЭЦ аргументами в пользу отка-
за от проекта могло стать удорожа-
ние стоимости строительства и воз-
никновение высокой конкуренции 
со стороны других участников рын-
ка, считает эксперт. Так, отмечает 
он, опреснением воды в Иране уже 
занимаются компании из Китая, 
Японии, Южной Кореи и Европы.

Анатолий Костырев
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Воду перекрыли санкции
Компания Игоря Чайки отказалась от строительства станции опреснения в Иране
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Законодатели намерены разре
шить банкам обмениваться ин
формацией о счетах дропперов 
(лиц, через чьи банковские кар
ты хакеры выводят похищен
ные средства), а также закры
вать им счета. Соответствующий 
проект принят Госдумой в пер
вом чтении. Эксперты уверены: 
борьба с дропперами необходи
ма, однако важно не совершить 
ошибок, которые уже были до
пущены при введении черного 
списка отказников—клиентов 
банков в рамках антиотмывоч
ного закона.

Помочь в борьбе с дропперами 
должен законопроект, который сей-
час готовится ко второму чтению в 
Госдуме. «В документе предполагается 
регламентировать обмен банков ин-
формацией о счетах так называемых 
дропперов — физических и юридиче-
ских лиц, через которые проходят по-
хищенные деньги»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

ЦБ, который принимал активное 
участие в работе над проектом. Обмен 
информацией согласно проекту пред-
полагается через ФинЦЕРТ (подразде-
ление ЦБ по кибербезопасности), ко-
торый будет формировать единую ба-
зу о хищениях или попытках хище-
ний денежных средств и доводить эту 
информацию до рынка.

Сейчас борьбу банков с дроппера-
ми затрудняет банковская тайна и не-
возможность отказать клиенту в об-
служивании, отмечают участники 
рынка. Например, банк остановил хи-
щение средств у своего клиента, при 
этом деньги выводились на счет физ-
лица в другом банке. Есть все основа-
ния полагать, что получатель похи-
щенных средств — дроппер. «Однако, 
точно зная, что на той стороне мошен-
ник, мы не имеем законных прав про-

информировать банк получателя о по-
добном клиенте,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“ в крупном банке.— Как и 

банк получателя, зная о клиенте-
дроппере, не вправе в подобной ситу-
ации отказать ему в обслуживании».

Однако в банках считают, что вы-
бор подразделения ЦБ ФинЦЕРТ в ка-
честве центра обмена информацией о 
дропперах не лучший вариант. «В ЦБ 
есть надзорный блок, опасаясь кото-
рого многие банки не захотят делить-
ся с ЦБ информацией о попытках хи-
щений денежных средств, в итоге база 
дропперов будет с пробелами,— отме-
тил руководитель службы ИБ в банке 
топ-50.— Аккумулировать подобную 
информацию должна независимая от 
регулятора организация, например 
бюро кредитных историй». По словам 
главы бюро кредитных историй (БКИ) 
«Эквифакс» Олега Лагуткина, БКИ в 
принципе готовы взять на себя подоб-
ные функции, но на возмездной осно-
ве — и даже выступали с такой иници-
ативой, но в отсутствие законодатель-
ного урегулирования вопроса она от-
клика не нашла.

Кроме того, банкам нужны меры 
воздействия на дропперов в ситуа-
ции, когда нет материала для пред-
ставления информации о них. Такой 
мерой пока служит черный список по 
115-ФЗ. «Сейчас, если скоринговая си-
стема банка позволяет выявить дроп-
пера, а технически это возможно, 
банк часто оформляет отказ на прове-
дение трансакции именно на основа-
нии антиотмывочного закона»,— от-
мечает руководитель направления по 
борьбе с мошенничеством Центра ин-
формационной безопасности «Инфо-
системы Джет» Алексей Сизов. «Одна-
ко введенный в конце марта меха-
низм реабилитации банковских от-
казников может негативно повлиять 

на практику отказов в обслуживании 
дропперам по 115-ФЗ. Опасаясь гнева 
регулятора, банки оставят их в покое, 
и в итоге количество мошенничеств 
вырастет»,— опасается собеседник 

”
Ъ“ в крупном банке.

По мнению главы комитета Госду-
мы по финрынкам Анатолия Аксако-
ва, необходимо закрепить на законо-
дательном уровне права банков не 
только тормозить операции, направ-
ленные на хищение денежных 
средств, но и отказывать в обслужива-
нии дропперам. «Проблема есть, и се-
рьезная. Сейчас банки вправе отказы-
вать в проведении операции или в об-
служивании клиенту лишь в случае, 
если его операции являются сомни-
тельными с точки зрения антиотмы-
вочного закона (115-ФЗ),— поясняет 
он.— Однако подозрение в вовлечен-
ности клиента в мошеннические схе-
мы не всегда подпадает под 115-ФЗ». 
По словам партнера BMS Law Firm Ти-
мура Хутова, возможно внести по-
правки в законодательство, которое 
даст право отказывать в обслужива-
нии таким клиентам как сомнитель-
ным с точки зрения вовлечения в про-
тивоправную деятельность. «То есть 
по аналогии с отказом в проведении 
сомнительных операций по 115-ФЗ, 
где банку не нужно железобетонных 
доказательств вовлечения клиента в 
обналичивание денежных средств, 
достаточно сомнений,— поясняет 
он.— Однако важно сразу же прорабо-
тать механизм реабилитации для кли-
ентов, у которых были подделаны 
карты или которые иным образом бы-
ли отнесены к дропперам по ошиб-
ке». Вводить подобный механизм сле-
дует крайне осторожно, чтобы добро-
совестные клиенты банков не постра-
дали, соглашается Анатолий Аксаков.

Вероника Горячева

Помощников хакеров  
берут на карандаш
Банкам разрешат обмениваться информацией  
о дропперах

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Квазигосударственные пенсион
ные фонды активно привлека
ют клиентов без оглядки на уро
вень их благосостояния — сред
ние счета клиентов, например, 
НПФ Сбербанка, как правило, 
оказываются ниже, чем у поки
нувших НПФ. В частных фондах 
ситуация обратная: новых кли
ентов они выбирают из числа 
более состоятельных граждан. 
При этом переходная кампания 
2017 года показала, что сами гра
ждане при смене страховщика 
не обращают внимания ни на 
потерю инвестиционного дохо
да, ни на прежнюю доходность 
своих накоплений, поддаваясь 
на уговоры агентов.

”
Ъ“ подвел итоги переходной кам-

пании 2017 года среди крупнейших 
пенсионных фондов. Как и ожида-
лось (см. 

”
Ъ“ от 19 марта), два квазиго-

сударственных пенсионных фонда — 
НПФ Сбербанка и «ВТБ Пенсионный 
фонд» — показали лучшие результа-
ты. За исключением ПФР, остальные 
фонды для них были, по сути, донора-
ми. В результате в НПФ Сбербанка чи-
стый приток пенсионных накопле-
ний превысил 79 млрд руб., в «ВТБ 
Пенсионный фонд» составил почти 
39 млрд руб. На третьем месте по чи-
стым притокам денег по ОПС (19,9 мл-
рд руб.) оказался «Газфонд Пенсион-
ные накопления». Положительный 
результат в части привлечения пенси-
онных накоплений показал и НПФ 
«Будущее». Неудачниками переход-
ной кампании стали фонды саниро-
ванного банка «ФК Открытие». Отри-
цательный результат показали и оба 
фонда, входящие в группу «Сафмар».

Объемы привлечения не отража-
лись на качестве. Так, в квазигосудар-
ственных фондах (НПФ Сбербанка, 
фондах «ФК Открытие») средний счет 
привлечения составил около 40 тыс. 
против 60 тыс. руб. у ушедших из них 
клиентов. У «ВТБ Пенсионный фонд» 
средний счет привлеченного и ушед-
шего клиента оказался почти равным 
(66 тыс. против 65 тыс. руб.). «Основ-
ным каналом привлечения для нас 
является банковский, который обес-
печивает приток клиентов с понят-
ной кредитной историей и высоким 

средним счетом»,— объясняет генди-
ректор НПФ Лариса Горчаковская. В 
НПФ Сбербанка и пенсионном диви-
зионе «ФК Открытие» не стали ком-
ментировать результаты переходной 
кампании.

Частные фонды придерживались 
иной тактики, делая ставку на более 
состоятельных клиентов. Так, у пен-
сионных фондов группы «Сафмар» 
средние счета привлеченных клиен-
тов составляли 78,5 тыс. и 54 тыс. руб. 
соответственно, тогда как у покидав-
ших фонды — лишь 68,6 тыс. и 
49,5 тыс. руб. У «Газфонда Пенсион-
ные накопления» — 77,6 тыс. руб. про-
тив 51,3 тыс. руб. Аномальный резуль-
тат показал НПФ «Будущее» — 
80,6 тыс. против 46,5 тыс. руб. Между 
тем у этого фонда самый низкий ре-
зультат инвестирования за последние 
четыре года, а по итогам 2017 года он 
первым из фондов, вошедших в систе-
му гарантирования накоплений, по-
казал отрицательный результат (ми-
нус 2%, а разнес по счетам клиентов и 
вовсе минус 4%). В этом фонде, так же 
как и в «Газфонде ПН», полученные ре-
зультаты переходов не комментиру-
ют. В группе «Сафмар» пояснили, что в 
прошлом году фонды «приняли ряд 
мер по защите наших клиентов и кли-
ентов других НПФ от потери инвести-
ционного дохода при досрочном пе-
реходе». В частности, были ужесточе-
ны требования ко всем агентам фонда 
(включая кредитные организации), а 
также внесен «ряд новых дополни-
тельных требований в процесс вери-
фикации привлечения клиентов».

По мнению гендиректора компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергея 
Околеснова, работа по широкой базе 
клиентов, как это делает НПФ Сбер-
банка, больше не дает нужного ре-
зультата, так как приводит к падению 
среднего счета и девальвации кли-
ентской базы. «Умелые рыночные иг-
роки уже давно настроили точечную 
работу по фокусировке на высоких 
средних счетах, не принимая в кли-
енты молодежь, ориентируясь на ре-
гионы с высоким и белым доходом, а 
главное, мотивируя агентов оплатой 
в проценте от счета привлеченного 
клиента, что дает свои результаты»,— 
указывает он.

Впрочем, результаты переходной 
кампании показали и низкую инвес-
тиционную грамотность граждан 
вне зависимости от фонда. За по-
следние четыре года, предшествую-
щие переходной кампании, лишь 
один–три фонда (да и то нерегуляр-
но) показывали результат инвести-
рования пенсионных накоплений 
немногим лучше, чем ВЭБ. И это без 
учета потери накопленного инвести-
ционного дохода. Полученные ре-
зультаты по привлечению, по сло-
вам управляющего директора «Экс-
перт РА» Павла Митрофанова,— «сви-
детельство крайне эффективной ра-
боты продающей сетки и партнеров 
фондов, а также того, что пока реше-
ния многих клиентов принимаются 
без подробного анализа рынка, ре-
зультатов деятельности фондов и их 
надежности».

Илья Усов

Не числом, а большим числом
Пенсионные фонды госбанковских групп  
наращивают привлечение клиентов

Показатели крупнейших НПФ по итогам переходной кампании 2017 года
Наименование НПФ Активы  

фонда  
(млрд руб.)*

Чистый объем  
привлеченных  

пенсионных накоплений 
(млрд руб.)

Изм. количества 
застрахованных 

лиц  
(тыс. человек)

Средний счет 
перешедшего 

клиента  
(тыс. руб.)

НПФ Сбербанка 598,7 79,3 2059,6 40,7

«Газфонд  
Пенсионные накопления»

522,5 19,9 128,3 77,6

«Будущее» 308,9 15,3 96,1 80,6

«ЛУКОЙЛ-Гарант» 274,4 –8,3 –95,1 31,7

«Сафмар» 201,6 –5,7 –96,2 78,5

«ВТБ Пенсионный фонд» 192,6 38,8 585,0 66,2

НПФ РГС 179,6 –7,5 –133,9 48,4

НПФ электроэнергетики 135,7 –3,2 –40,8 51,3

«Доверие» 95,4 –6,4 –135,3 54,0

*На 31 марта 2018 года. По данным отчетности фондов за первый квартал 2018 года.

Банк России намерен вернуть 
сумму в 28 млрд руб., выданную 
«Открытие холдингу» через АСВ 
на санацию банка «Траст». Хол
динг, как и предполагал план фи
нансового оздоровления, разме
стил эти средства в банке в виде 
кредита. После перехода санации 
«Траста» к ЦБ регулятор взял эти 
средства под свой контроль и спи
сал задолженность банка перед 
холдингом. При этом в Банке Рос
сии уверены, что обязательства 
«Открытие холдинга» по возвра
ту средств сохранились, хотя по
следний настаивает на обратном 
и намерен судиться с ЦБ.

Во вторник пресс-служба «Открытие 
холдинга» сообщила, что долговое обя-
зательство перед компанией банка 
«Траст» на 28 млрд руб. прекращено с 27 
апреля 2018 года. Соответствующее ре-
шение было принято временной адми-
нистрацией банка на основании зако-
на о банкротстве, который позволяет 
прекратить обязательства банка по до-
говорам субординированного долга, 
пояснили в холдинге. По словам зам-
преда ЦБ Василия Поздышева, обяза-
тельства «Траста» перед холдингом пре-
кращены в связи с тем, что Банк России 
может докапитализировать кредит-
ные организации при условии прекра-
щения обязательств перед контролиру-
ющим лицом, которым в данном слу-
чае являлся «Открытие холдинг». Реше-
ние о докапитализации «Траста», по-
павшего в Фонд консолидации банков-
ского сектора (ФКБС) вместе с банком 
«ФК Открытие», на 300 млн руб. ЦБ при-
нял в конце апреля. «Вместе с тем обяза-
тельства 

”
Открытие холдинга“ перед 

Агентством по страхованию вкладов 

(АСВ) на 28 млрд руб. не прекращаются 
в силу закона и были приобретены у 
АСВ Рост-банком»,— подчеркнул госпо-
дин Поздышев. Рост-банк также сани-
руется ЦБ и находится в ФКБС.

• Санация банка «Траст» была нача
та в конце 2014 года, ее курировало 
АСВ. Финансовым оздоровлением 
 занялась компания АО «Открытие 
холдинг», входившая в группу «От
крытие». На санацию «Траста» было 
выделено 127 млрд руб., из которых 
28 млрд — через «Открытие холдинг». 
В августе 2017 года санация потре
бовалась самому «ФК Открытие», 
и процесс оздоровления «Траста» 
 перешел от АСВ к ЦБ.
«АО 

”
Открытие холдинг“ считает 

действия контрагентов по плану уча-
стия АСВ в предупреждении банкрот-

ства банка 
”
Траст“ некорректными и 

неправомерными,— заявила компа-
ния.— Двойное взимание задолжен-
ности в компании считают незакон-
ным и будут его оспаривать». В хол-
динге отметили, что с октября 2017 го-
да он утратил статус санатора банка 
«Траст», позже АСВ потребовало до-
срочно вернуть выделенную на сана-
цию банка сумму денег. Компания вы-
ставила требование к банку перечи-
слить эти деньги напрямую на счет 
АСВ. В качестве альтернативного вари-
анта холдинг предлагал АСВ взыскать 
заложенные по договору кредита 
ОФЗ, находящиеся на балансе банка. 
«На все отправленные запросы не бы-
ло получено конкретных ответов»,— 
заявили в «Открытие холдинге».

Обязательства банка «Траст» перед 
«Открытие холдингом» фигурировали 
в отчетности кредитной организации 
до конца 2017 года, в отчетности на 1 
января 2018 года их уже нет. Из отчет-
ности за март 2018 года исчезли долги 
банка перед АСВ на 99 млрд руб., одна-
ко в этом же месяце «Траст» получил от 
ЦБ кредит на 372 млрд руб. Партнер 
консалтинговой компании FMG 
Group Николай Коленчук пояснил 

”
Ъ“, что «Открытие холдинг» предпо-

ложительно не имеет доказательств, 
что «Траст» погасил обязательства на 
28 млрд руб. именно в счет списания 
займа от холдинга, а не за счет собст-
венных обязательств перед регулято-
ром. «Холдинг должен найти доказа-
тельства погашения своего долга 

”
Тра-

стом“,— говорит господин Колен-
чук.— Пока видно, что у холдинга есть 
только путь по предъявлению зер-
кальных требований к 

”
Трасту“».

Виталий Солдатских

Списание по расписанию
«Открытие холдинг» оказался без кредита «Трасту»,  
но с долгом в 28 млрд руб. перед ЦБ

Проект закона, обязующий лом
барды наряду с другими кредито
рами присваивать договорам зай
ма уникальный идентификатор 
и передавать данные по ним в бю
ро кредитных историй (БКИ), выз
вал серьезные опасения участни
ков ломбардного рынка. Если он 
будет принят, изза особенностей 
работы ломбардов большая часть 
их клиентов испортят себе кре
дитную историю и будут выну
ждены обращаться в неподкон
трольные ЦБ скупки и комисси
онки. Сами ломбарды лишатся 
более трети клиентов, части 
из них придется уйти с рынка.

Ассоциация развития ломбардов 
написала письмо министру финансов 
Антону Силуанову с просьбой отказать-
ся от внесения изменений в закон «О 
кредитных историях», согласно кото-
рым ломбарды должны присваивать 
своим договорам уникальный иденти-
фикатор и передавать данные о выдан-
ных займах в БКИ. Данный законопро-
ект был разработан Минфином совмес-
тно с Банком России для исключения 
дублирования данных в кредитных 
историях и в будущем оптимизации 
расчета показателя долговой нагрузки 
гражданина (см. 

”
Ъ“ от 7 мая 2017 года).

Как следует из письма (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“), предлагаемые измене-

ния не учитывают, что сумма требова-
ний ломбарда к заемщику ограничена 
стоимостью переданной в залог вещи. 
В соответствии с законом «О ломбар-
дах», после продажи невостребован-
ной вещи требования ломбарда к за-
емщику или поклажедателю погаша-
ются, даже если сумма, вырученная 
при реализации невостребованной 
вещи, недостаточна для их полного 
удовлетворения. Таким образом, даже 
при невозможности заемщика пога-

сить сумму займа ломбард не вправе 
требовать с него дополнительных вы-
плат, поскольку ломбард удовлетворя-
ет свое требование к заемщику за счет 
реализации залога.

При распространении на ломбарды 
предложенных в законопроекте изме-
нений они будут обязаны передавать 
данные о просрочке возврата займа в 
БКИ после истечения срока займа. 
Стандартный срок займов в ломбардах 
обычно не превышает одного месяца. 

При этом, по оценкам участников рын-
ка, около 30% клиентов ломбардов из-
начально не планируют гасить заем. 
Половина граждан, которые возвраща-
ются за своей вещью, делают это в льгот-
ный месяц после истечения срока зай-
ма, когда ломбард не вправе реализо-
вать изделие, но фактически просрочка 
займа уже началась. По словам предсе-
дателя Ассоциации развития ломбар-
дов Сергея Соковникова, распростра-
нение на ломбарды действия данного 
законопроекта — это двойной удар. 
«Граждане, обращающиеся в ломбарды, 
рискуют, не подозревая об этом, доста-
точно быстро испортить себе кредит-
ную историю,— поясняет он.— Лом-
барды, в свою очередь, потеряют более 

трети от дохода из-за оттока клиентов». 
Значительная часть действующих лом-
бардов прекратит свою деятельность 
или переквалифицируется в скупоч-
ные организации, где регулирование 
незначительно, таким образом, бене-
фициаром нововведений станет серый 
рынок, считает господин Соковников.

Не согласны с такими законодатель-
ными инициативами и другие участ-
ники рынка. По словам президента 
НКО «Лига ломбардов» Михаила Унксо-
ва, гражданин имеет право распоря-
жаться принадлежащими ему вещами 
по своему усмотрению. «Человеку эта 
вещь принадлежит на правах собст-
венности, и он может сдать ее в лом-
бард и без намерения выкупать,— под-
черкивает он.— Ломбард получает лик-
видный залог, который потом реализу-
ет, и ни о каких просрочках и обяза-
тельствах по погашению займа речи 
идти не может».

По словам директора по маркетин-
гу Национального бюро кредитных 
историй Алексея Волкова, сейчас часть 
ломбардов передает сведения в БКИ, 
часть — не передает. «Это объясняется 
тем, что для ломбардов это дело добро-
вольное — по закону они могут это де-
лать, но не обязаны»,— поясняет он. Во-
прос о необходимости предоставления 
ломбардами данных в БКИ уже обсу-
ждался на экспертной группе при Бан-
ке России в 2015 году, однако тогда бы-
ло решено в силу специфики работы 
ломбардов не вменять им в обязан-
ность взаимодействие с БКИ.

В ЦБ не ответили на запрос 
”
Ъ“. В 

Минфине сообщили, что пока не полу-
чили письмо ассоциации. Впрочем, по 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с си-

туацией, вероятнее всего, ломбарды 
будут исключены из данного законо-
проекта в процессе его доработки.

Светлана Самусева

Ломбарды не хотят  
попасть в историю
Рынок сопротивляется передаче в БКИ данных о займах

Позиция у нас  
с бывшими собственниками 
расходится. При расшивке 

требований АСВ  
к бывшим собственникам 

Центральный банк  
исходит из того,  

что требования к ним  
не могут быть прекращены

— Василий Поздышев,
зампред Банка России, 2 апреля 2018 года

Ц И Т А Т А

5433 действующих 
ломбардов 
состояло в реестре 
Банка России,  
по данным  
на 23 апреля  
2018 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

За первые четыре месяца 2018 
года продажи на российском 
авторынке увеличились почти 
на 21%. Впрочем, стабильный 
рост все еще не внушает уве
ренности игрокам. Дилеры 
ждут, что рост хотя и продол
жится, но более медленными 
темпами, при этом над рын
ком будет висеть угроза осла
бления рубля в случае новых 
санкций. Сейчас росту продаж 
способствуют реализация отло
женного спроса, волатильный 
рубль и государственные про
граммы поддержки.

В январе—апреле, по данным Ас-
социации европейского бизнеса 
(АЕБ), продажи легковых и легких 
коммерческих автомобилей в РФ 
выросли на 20,5%, до 545,4 тыс. ма-
шин. При этом в апреле рынок вы-
рос на 17,6%, до 152,4 тыс. машин. 
На положительную динамику про-
даж, в частности, повлияло «замет-
ное ослабление рубля»: по словам 
главы комитета автопроизводите-
лей АЕБ Йорга Шрайбера, девальва-
ция мотивировала покупателей 
ускоренно покупать новый автомо-
биль в ожидании потенциального 
повышения цен. Число заказов рез-
ко выросло, и это хорошо скажется 
на продажах в краткосрочной пер-
спективе, отмечает он.

С начала года по апрель объемы 
продаж практически всех лидеров 
рынка существенно выросли. У 
Lada и Hyundai реализация увели-
чилась на четверть, до 109,8 тыс. ма-
шин и 54,7 тыс. машин соответст-
венно. У Kia — на 35%, до 71,8 тыс. 
машин. По 20% нарастили Renault и 
Volkswagen, до 45,1 тыс. штук и 
35,2 тыс. штук соответственно. 

Скромнее динамика у Nissan (рост 
на 5%, до 23,7 тыс. машин) и Toyota 
(на 9%, до 29,4 тыс. машин). Ста-
бильными за январь—апрель оста-
ются объемы продаж Chevrolet — 
9,8 тыс. машин. Падение продаж из 
крупных производителей лишь у 
УАЗа — на 17%, до 10,8 тыс. машин, 
Audi — на 8%, до 4,8 тыс. машин, и 
Datsun — на 16%, до 6,4 тыс. машин.

Директор по развитию «Рольфа» 
Владимир Мирошников замечает, 
что не стоит переоценивать резуль-

таты апреля, которые оказались 
«даже ниже, чем в марте», когда ав-
торынок вырос на 14%, до 157,3 тыс. 
машин. Но, несмотря на постепен-
ное повышение цен на машины с 
начала года, в «Рольфе» все еще на-
блюдают реализацию отложенного 
спроса. Начальник управления це-
леполагания бизнеса ГК «Автомир» 
Алексей Пономарев отмечает, что в 
последние месяцы продажи ста-
бильно растут и он ожидает сохра-
нения темпов роста.

По мнению господина Мирош-
никова, потребитель уже привык к 
новому уровню цен и предпочитает 
не откладывать покупку автомоби-
ля, понимая, что цены будут только 
расти. Повышение курса доллара 
также стало для некоторых покупа-
телей сигналом, что не стоит откла-

дывать покупку, но он подчеркива-
ет, что не следует переоценивать 
роль «валютного фактора»: динами-
ка выдачи машин клиентам в по-
следних числах месяца всегда вы-
ше, чем в первых. Из брендов в 
«Рольфе» выделили положительные 
тенденции у Mitsu bishi: марка про-
демонстрировала более чем дву-
кратный рост продаж (за январь—
апрель — на 140%, до 13,3 тыс. ма-
шин) благодаря расширению мо-
дельного ряда.

В «Рольфе» уверены, что в сред-
несрочной перспективе общая тен-
денция к росту рынка сохранится, 
но темпы роста будут снижаться. В 
ближайшие месяцы негативным 
фактором может стать завершение 
программ господдержки, которые 
стимулируют продажи сейчас («Пер-
вый автомобиль» и «Семейный авто-
мобиль»). В «Автомире» придержи-
ваются «умеренно-оптимистическо-
го сценария» и полагают, что рост 
продаж по году будет в пределах 
10%, если не произойдет «глобаль-
ных макроэкономических сдвигов, 
связанных с изменениями цен на 
нефть или ужесточением санкций в 
отношении экономики России».

В 2017 году российский авторы-
нок начал восстанавливаться после 
многолетнего падения (с марта 
2013 года), тогда автопродажи, по 
данным АЕБ, выросли на 11,9%, до 
1,6 млн машин. EY в исследовании, 
опубликованном в середине марта, 
прогнозировала, что в 2018 году 
продажи легковых машин и LCV до-
стигнут 1,8 млн штук: восстановле-
ние рынка продолжится на фоне 
эффекта отложенного спроса и со-
хранения господдержки.

Яна Циноева

Авторынок продолжает гнать
на слабом рубле и отложенном спросе

Экспорт нефти из России по неф
тепроводам «Транснефти» сок
ращается — за четыре месяца 
он упал на 4,4%, до 75 млн тонн. 
В нефтепроводной компании 
это связывают с ростом содержа
ния серы на западном направле
нии, что приводит к сокраще
нию закупок европейскими по
купателями. По мнению анали
тиков, на динамику экспорта 
скорее влияет сокращение до
бычи в рамках сделки ОПЕК+, 
а также рост переработки внутри 
страны, которая становится все 
более выгодной по мере роста 
нефтяных цен.

«Транснефть» уменьшила экспорт 
нефти за четыре месяца 2018 года на 
4,4%, до 74,88 млн тонн, сообщил 
«РИА Новости» советник главы трубо-
проводной компании Игорь Демин. 
Годовой план по экспорту составляет 
226,8 млн тонн, исходя из заявок неф-
текомпаний, что на 3% ниже уровня 
2017 года. При этом поставки на НПЗ в 
России по трубопроводам за четыре 
месяца выросли почти на 1,5%, до 
80,47 млн. Предполагается, что сни-
жение экспорта нефти будет компен-
сировано за счет увеличения перекач-
ки нефтепродуктов на зарубежные 
рынки на 16%, до 27,7 млн тонн.

Это не единственная причина сни-
жения объемов экспорта нефти. Как 
сообщил 

”
Ъ“ Игорь Демин, европей-

ские потребители, расположенные 
на южной ветке нефтепровода «Друж-
ба» (прежде всего Венгрия и Слова-
кия), выражают недовольство ростом 
содержания серы, которое увеличи-
лось в этом году до 1,75%. По стандарту 
сорта Urals предельное содержание 
серы — 1,8%, однако в предыдущие го-

ды оно, как правило, было около 1,6%. 
Как пояснил господин Демин, постав-
ки нефти в Венгрию в этом году сокра-
тились на 18%, в Словакию — на 8%. 
По северной ветке «Дружбы» (основ-
ные потребители Польша и Германия) 
сокращение поставок составило 1,4%.

Проблема растущего уровня серы 
обострилась в этом году из-за того, что 
в результате расширения отвода от 
ВСТО в Китай, а также увеличения по-
ставок в Китай через Казахстан в вос-
точном направлении будет перена-
правлено около 30 млн тонн малосер-
нистой западносибирской нефти, ра-
нее направлявшейся на запад. Экс-
порт нефти из РФ по трубопроводной 
системе в Китай за четыре месяца, по 
данным «Транснефти», вырос на 47%, 
до 12,4 млн тонн. В результате уровень 
серы на западном направлении рас-
тет, хотя сделка с ОПЕК по сокраще-

нию добычи нефти несколько сдержи-
вает эту динамику — компании в пер-
вую очередь сокращают добычу на ста-
рых месторождениях, где содержание 
серы выше, чем на новых проектах.

Для решения проблемы «Транс-
нефть» предлагала выделить отдель-
ный поток высокосернистой нефти в 
направлении порта Усть-Луга, но идея 
пока не получила развития. По дан-
ным 

”
Ъ“, проблема качества сырья бу-

дет обсуждаться на совещании в 
Минэнерго 11 мая. «Мы считаем, что у 
нас достаточно большой объем легкой 
нефти должен появиться на горизонте 
2019–2020 годов, в первую очередь за 
счет (новых) северных проектов»,— 
утверждал в конце декабря замглавы 
Минэнерго Кирилл Молодцов.

Экспорт сокращается в том числе 
из-за сделки ОПЕК+, отмечает Дарья 
Козлова из Vygon Consulting: в янва-
ре—апреле добыча нефти в России 
снизилась на 1%, до 179,4 млн тонн. 
«Кроме того, происходит замещение 
падающей добычи традиционных ре-
гионов новыми месторождениями, 
чья нефть транспортируется вне сис-
темы 

”
Транснефти“,— это Прираз-

ломное, Новопортовское, Требса и Ти-
това и т. д.»,— отмечает госпожа Коз-
лова. Кроме того, по мере роста цен на 
нефть переработка на НПЗ в России 
становится все более привлекатель-
ной для компаний по сравнению с 
экспортом сырой нефти, поскольку 
увеличивается «таможенная субси-
дия» — разница между ставками экс-
портной пошлины на нефть и нефте-
продукты. По оценке Дарьи Козловой, 
маржа переработки в среднем по РФ в 
начале 2018 года составляла $4,2 на 
баррель против $3,1 в 2017 году.

Дмитрий Козлов

ЕС теряет вкус к российской нефти
Экспорт в Европу снижается на фоне роста содержания серы

Evraz Романа Абрамовича, 
Александра Абрамова, Алексан
дра Фролова и партнеров (вла
деют 62,74%) может снизить 
уставный капитал головной 
Evraz Plc на $1,43 млрд, чтобы 
использовать эту сумму для вы
платы акционерам. Принятая 
в марте дивидендная политика 
Evraz предполагает ежегодные 
выплаты не менее $300 млн, 
но по факту компания заплати
ла за 2017 год $860 млн, и ана
литики и инвесторы ждут про
должения высоких выплат. 
Впрочем, это возможно лишь 
до тех пор, пока у Evraz не поя
вятся крупные инвестпроекты 
или сделки M&A.

Совет директоров Evraz предло-
жил акционерам проголосовать 19 
июня за уменьшение уставного ка-
питала компании до $75 млн с 
$1,5 млрд (за счет снижения номи-
нальной стоимости каждой акций 
до 5 центов с $1), что приведет к уве-
личению распределяемых резервов 
на $1,43 млрд. Это нужно для под-
держки принятой в марте диви-
дендной политики компании, пред-
полагающей выплаты не менее 
$300 млн за год на полугодовой ос-
нове при чистом долге не выше 3 
EBITDA, говорится в материалах 
Evraz. По корпоративному законо-
дательству Великобритании (The 
Companies Act 2006) зарегистриро-
ванная в Лондоне Evraz Plc может 
платить дивиденды только из рас-
пределяемых резервов, и на конец 
2017 года они составляли у компа-
нии $888 млн. Этот показатель, со-
гласно отчетности компании, фор-
мируется за счет нераспределенной 
прибыли и затем корректируется 
на переходящий резерв от реорга-
низации группы в $584 млн (осенью 
2011 года для получения прямого 
листинга на LSE головной структу-
рой вместо люксембургской Evraz 

Group S.A. сделали Evraz Plc). Если 
акционеры компании и Высокий 
суд Лондона одобрят изменения, 
они ориентировочно вступят в силу 
через два месяца с даты собрания 
акционеров.

В Evraz добавили, что «снижение 
номинальной стоимости акций 
Evraz Plc у нее на отдельном балансе 
не имеет никакого влияния на по-
казатели консолидированной от-
четности группы или на рыночные 
показатели торговли акциями». Ка-
питализация компании на LSE 
8 мая выросла на 1,87%, до £7,38 мл-
рд ($9,99 млрд).

Evraz не платила регулярных ди-
видендов в 2013–2016 годах из-за 
высокой долговой нагрузки и бу-
мажных убытков, хотя в 2013 году 
выплачивался спецдивиденд, а в 
2015 году проводился buyback. Но в 
августе 2017 года, после продажи 
основным акционерам порта в На-
ходке и сделки с DCH Group Алек-
сандра Ярославского по продаже 
ГОК «Евраз Суха Балка» на Украине, 
Evraz объявила о промежуточных 
дивидендах в размере $429,6 млн. 
По итогам 2017 года коэффициент 
чистый долг/EBITDA у компании 
снизился до 1,5, и в марте она объя-
вила еще о $429,6 млн итоговых ди-
видендов. Таким образом, суммар-
ные выплаты за прошлый год оказа-
лись почти втрое выше минималь-
ного уровня.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что к увеличению 
распределяемых резервов компа-
ния пришла только недавно, по-
скольку «раньше такого регулярно-
го потока выплат не планирова-
лось, и сейчас лучше увеличить за-
пас, чтобы была гибкость».

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что свободный денежный 
поток (FCF) за 2018 год составит у 
Evraz около $1,1 млрд и большая 
часть этой суммы может быть на-

правлена на дивиденды. Не только 
Evraz приходится проводить опре-
деленную бухгалтерскую работу в 
связи с дивидендами, отмечает ана-
литик. Например, дивидендная по-
литика АЛРОСА и «Фосагро» предпо-
лагает привязку размера выплат к 
прибыли по МСФО (не менее 35% и 
30–50% соответственно), но по зако-
ну компании должны начислять ди-
виденды из прибыли по РСБУ. Поэ-
тому, если чистая прибыль по РСБУ 
больше, чем ожидаемые дивиденды 
исходя из МСФО, или по РСБУ у ком-
пании вообще убыток, она выпла-
чивает дивиденды из нераспреде-
ленной прибыли. С другой сторо-
ны, получив за 2014 год убыток по 
МСФО из-за переоценки долга, АЛ-
РОСА за счет прибыли за год по РС-
БУ все равно выплатила дивиденды.

Директор по металлургии и гор-
ной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский 
уверен, что Evraz продолжит выпла-
ты акционерам, существенно пре-
вышающие минимальный порог. 
По его оценкам, FCF компании в 
2018 году, скорее всего, будет не ху-
же, чем в 2017-м ($1,3 млрд), а нуж-
ды в крупных погашениях долга 
уже нет. Несмотря на официальную 
дивидендную политику Evraz, ин-
весторы ждут от нее высоких вы-
плат — сопоставимых с остальны-
ми крупными российскими сталь-
ными компаниями, говорит госпо-
дин Сосновский. Сейчас у Evraz нет 
крупных утвержденных инвестпро-
ектов или сделок M&A, указывает 
эксперт. Как писал 

”
Ъ“, Evraz рас-

сматривает возможность строитель-
ства нового рельсового производст-
ва или модернизации существую-
щего завода Evraz Rocky Mountain 
Steel в США, а также, по мнению 
источников и аналитиков, может 
провести слияние своего угольного 
дивизиона с «Сибуглеметом».

Анатолий Джумайло

Evraz готовится к расплате
Компания планирует увеличить резервы для дивидендов

ММК Виктора Рашникова снова отложила запуск 
горячекатаного производства стали на своем 
 турецком заводе MMK Metalurji. Компания хочет 
оценить, как повлияют на рынок введенные 
в марте пошлины на импорт стали в США, а так
же ответные спецзащитные расследования Евро
союза и Турции. Аналитики согласны, что запу
скать цех сейчас — весьма спорное решение, 
и указывают, что при выходе MMK Metalurji 
на полную мощность вполне возможна после
дующая продажа завода.

ММК отложила запуск горячекатаного производства 
на MMK Metalurji до прояснения ситуации с пошлинами 
на импорт стали в США, ЕС и Турции, сообщил 8 мая на 
конференц-звонке с инвесторами и аналитиками дирек-
тор по экономике компании Андрей Еремин. Решение о 
запуске было принято «в конце февраля — начале марта», 
но затем ситуация изменилась, сказал топ-менеджер.

В начале марта президент США Дональд Трамп на ос-
новании ст. 232, позволяющей вводить защитные меры, 
если импорт угрожает экономике США, ввел пошлины 
на импорт стали и алюминия в 25% и 10% соответственно. 
Для ряда стран, в том числе Канады, Мексики, ЕС и Юж-
ной Кореи, были сделаны исключения в обмен на приня-
тие квот и иные условия. Для ЕС это исключение времен-
ное, и Еврокомиссия в апреле начала ответное спецза-
щитное расследование по импорту стали (29,3 млн тонн в 
2017 году) в попытке защитить свой рынок от возможных 
перетоков после сокращения поставок в США из-за введе-
ния пошлин. Примеру ЕС последовала и Турция, начав 
расследование в отношении импорта стали 27 апреля 
(импорт в 2017 году — 15,3 млн тонн). При этом металл из 
ЕС под расследование не попадает, в чем собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли видели прямой посыл Брюсселю — Турция ли-
дирует среди экспортеров сортового проката в ЕС.

ММК начала строить ММК Metalurji в 2008 году вместе 
с турецкой Atakas Group, инвестиции в него составили 
$1,7 млрд, в 2012 году российская компания выкупила до-
лю партнера (50% минус одна акция) за $485 млн. Мощно-
сти завода — 2,3 млн тонн плоского проката, в том числе 

с покрытиями, в год. Из-за дорогого лома (там электроме-
таллургическая выплавка стали) и низких цен на продук-
цию горячий цех был остановлен в 2012 году, а ММК нача-
ла искать покупателя на актив. В ноябре 2015 года зани-
мавший должность финдиректора ММК Сергей Сулимов 
рассказывал, что компания получила несколько предло-
жений о продаже завода, но все они были около $1 млрд, 
тогда как компания рассчитывала получить за завод до 
$2 млрд. Осенью 2016 года Виктор Рашников заявлял, что 
«снял актив с продажи» и, наоборот, рассматривает пер-
спективы запуска горячего цеха. Эту тему поднимали в 
ММК и в начале 2017 года, объясняя, что на рынке восста-
новилась приемлемая разница между ценами на сырье и 
прокат. По итогам 2017 года выпуск продукции на ММК 
Metalurji вырос на 8,4% и составил 925 тыс. тонн, горячий 
прокат поставляется из Магнитогорска.

Сейчас на турецком заводе находятся российские 
специалисты ММК, которые анализируют состояние 
оборудования вместе с его производителями, также ве-
дутся переговоры о контрактах на поставку сырья и 
энергоресурсов, рассказал Андрей Еремин. Но ММК от-
ложила поиск персонала для горячего цеха и «оттягива-
ет момент до прояснения ситуации и решения вопроса 
Европой и Турцией, как они отреагируют». Расследова-
ние, начатое Турцией, само по себе положительно для 
компании, добавил он.

Андрей Лобазов из «Атона» считает, что «повременить 
с запуском горячего цеха — правильное решение». «Пого-
ня за небольшим приростом прибыли при операцион-
ных рисках, приросте оборотного капитала на $100 млн, 
а также не до конца понятных последствий от американ-
ских санкций — весьма спорное занятие»,— считает ана-
литик. Но в долгосрочной перспективе запуск мощно-
стей наверняка остается желанным для акционера, по-
скольку поможет продаже актива, добавляет он. «В хоро-
шей конъюнктуре завод нужно выводить на полную 
мощность и продавать»,— соглашается источник 

”
Ъ“ в 

другой инвесткомпании.
Елизавета Кузнецова, Анастасия Веденеева, 
Анатолий Джумайло

Охлажденный прокат
ММК откладывает запуск горячего цеха на заводе в Турции
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Исходим из того,  
что в 2019 году в связи 

с запуском новых 
месторождений качество 

нефти изменится — 
и изменится  

в лучшую сторону
— Кирилл Молодцов,
замглавы Минэнерго,  
20 ноября 2017 года

Ц И Т А Т А

9,4 процента
составило ослабле-
ние рубля к доллару 
с начала года

ПРОДАЖИ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ МАРОК АВТОМОБИЛЕЙ В РФ В ЯНВАРЕ–АПРЕЛЕ 2018 ГОДА   ИСТОЧНИК: AEБ.
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«Азбука вкуса» может прио
становить развитие магази
нов «АВ маркет», работаю
щих в формате фрешмарке
та с  кассовым обслуживани
ем. За четыре года с момента 
запуска концепции компа
ния открыла в 2,5 раза мень
ше магазинов, чем собира
лась. Из десяти действующих 
объектов всего три запущены 
с нуля, остальные переформа
тированы из ранее действо
вавших точек.

Торгцентр «Рига Молл» ищет но-
вую компанию на место якорного 
арендатора, которым сейчас явля-
ется «АВ маркет» (эти магазины раз-
вивает сеть премиальных супер-
маркетов «Азбука вкуса»). Об этом 
рассказали два собеседника 

”
Ъ“, ко-

торым предлагали рассмотреть воз-
можность аренды этих площадей. 
Речь идет почти о 2 тыс. кв. м. Оба 
источника 

”
Ъ“ утверждают, что «АВ 

маркет» пока работает, но это во-
прос времени. В отделе маркетинга 
«Рига Молл» отказались от коммен-
тариев. В «Азбуке вкуса» информа-
цию о намерении закрыть «АВ мар-
кет» в «Рига Молл» не подтвердили, 
отказавшись комментировать даль-
нейшее развитие магазинов в этом 
формате.

Между тем, по словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“, «Азбука вкуса» 

всерьез оценивает перспективы 
дальнейшего развития «АВ марке-
та», так как ритейлер существенно 
отстает от собственных планов по 
развитию этого формата. Четыре го-
да назад компания объявила о запу-
ске «АВ маркета» и собиралась за 
пять лет открыть 25 магазинов. В 
пресс-релизе по этому поводу сооб-
щалось, что новая сеть ориентиро-
вана на покупателей среднего клас-
са, предъявляющих высокие требо-
вания к приобретаемым продуктам 
и соотношению цены и качества. 
Средний чек в таких магазинах ни-
же, чем в «Азбуке вкуса». Этот фор-
мат — фреш-маркет, но с кассой для 
оплаты покупок. Помимо рынка в 
«АВ маркете» работают фуд-корты с 
кафе, пиццериями, суси-барами и 
стейк-хаусами. Магазины планиро-
валось размещать на площади не 
менее 2 тыс. кв. м, инвестиции в от-
крытие каждого были заявлены в 
сумме $5 млн.

За четыре года «Азбука вкуса» от-
крыла три «АВ маркета» с нуля и пе-
реоборудовала в новый формат 
часть супермаркетов Spar. Сейчас 
под этим брендом работает десять 

магазинов, сообщили 
”
Ъ“ в пресс-

службе компании.
Сегодня формат рынков, где 

можно сделать покупки и провести 
время, стал очень популярен. По-
мимо отдельно стоящих комплек-
сов, как, например, Даниловский и 
Усачевский рынки, есть концепции 
в действующих торговых объектах. 
Так, рестораторы Аркадий Нови-
ков, Борис Зарьков и Владимир Му-
хин открыли Nikolskaya Market во 
многофункциональном центре 
«Никольская плаза». Экс-директор 
Даниловского рынка и холдинга 
Ginza Project Максим Попов реали-
зует аналогичный проект в мебель-
ном центре Roomer, а группа «Сиг-
ма» трансформирует бывшее Миус-
ское трамвайное депо.

Консультанты утверждают, что 
для торгцентров это хороший спо-
соб заполнить площади в условиях, 
когда нужно найти якорного арен-
датора. По оценкам NPD Group, доля 
fast casual (к которому относятся га-
строномические пространства) в 
крупных городах России не превы-
шает 1% в расходах на питание вне 
дома, в Москве — около 2%. Но этот 
сегмент очень быстро растет: в Евро-
пе он ежегодно прибавляет по 15% с 
2010 года. Рост аналогичного форма-
та в России в 2017 году составил 30%.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» (ТЦ «Видное Парк») 
Алексей Ванчугов говорит, что 
успех формата, в котором работает 
«АВ маркет», зависит от локации и 
конкурентного окружения. По его 
словам, на Новорижском шоссе, в 
зоне охвата «Рига Молл», высокая 
обеспеченность торговыми кон-
цепциями премиального формата: 
там работают рынок «Петровский» 
и классический формат «Азбуки 
вкуса». «Те, кому нужны деликате-
сы, отовариваются там. А повсед-
невные товары покупаются в сосед-
нем Globus. Промежуточный фор-
мат 

”
АВ маркет“ оказывается нево-

стребованным»,— рассуждает го-
сподин Ванчугов, добавляя, что тот 
же магазин в Одинцово, наоборот, 
очень востребован, так как там нет 
конкуренции. По его словам, в ны-
нешних условиях, когда состоя-
тельные покупатели тоже старают-
ся экономить на повседневных по-
купках, таким нишевым концепци-
ям, как «АВ маркет» и «Вкусвилл», 
будет трудно конкурировать с круп-
ными сетями, у которых большие 
объемы закупок.

Екатерина Геращенко,  
Ольга Дубравицкая

«Азбука вкуса» 
выжала весь фреш
Ритейлер ищет выход  
для «АВ маркета»

Предварительные продажи биле-
тов, по данным ЕАИС, достигли 
110 млн руб., а за первые четыре дня 
проката фильм освоил 1,1 млрд руб. с 
учетом СНГ. Сборы картины 8 мая со-
ставили 108,5 млн руб. Занявший 
вторую строчку «Собибор» тогда за-
работал 19 млн руб., а общий бокс-
о ф и с  з а  де н ь  д о с т и г  п оч т и 
150 млн руб.

В среду «Мстителей» из расписа-
ния действительно убрали почти все 
крупные кинотеатры, включая сети 
«Каро», «Синема Парк», «Формула ки-
но» и «Киномакс». Часть крупных по-
казчиков отказалась и от зарубежно-
го кино в целом. В кинотеатрах IMAX 
вчера можно было посмотреть един-
ственный фильм, военную драму 
2013 года «Сталинград». По данным 
«Афиши», только один кинотеатр в 
Москве и области — в городе Лухови-
цы — вчера показывал «Мстителей». 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в договорен-

ностях с Минкультом не участвовали 

независимые региональные киноте-
атры, хотя «Мстителей» не планиро-
вали показывать и они. В итоге наи-

более популярной зарубежной кар-
тиной за 9 мая стал триллер «Правда 
или действие» с 2,4 млн руб. бокс-
офиса — это шестой результат среди 
релизов дня.

С отказом от «Мстителей» кинотеа-
тры могли потерять до 75% дневной 
кассы, оценивает аналитик Kinodata.
pro Сергей Лавров. В итоге по сравне-
нию с 9 мая 2017 года снижение сбо-
ров может быть более чем двукрат-
ным, считает он. Впрочем, на общей 
кассе российских кинотеатров за май 
это сказаться не должно: до конца ме-
сяца выйдут еще два крупных релиза 
— «Дэдпул 2» (Fox) и спин-офф «Звезд-
ных войн» «Хан Соло» (WDSSPR). В це-
лом решение кинотеатров отказаться 
от «Мстителей» на один день можно 
назвать правильным компромиссом, 
считает член совета Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров Олег Березин: 
потери от переноса даты выхода кар-
тины были бы больше, так что приня-
тое решение оказалось лучшим в дан-
ной ситуации.

Елизавета Макарова

Кинотеатры освободили 
от «Мстителей»

«Это крайне мало соотносится с 
принципами диджитализации эко-
номики» и «не помогает развитию 
высокотехнологичной IT-отрасли в 
нашей стране», заявлял РБК старший 
партнер AT Consulting Алексей Дум-
нов. В совете ТПП также приводят в 
пример дело в отношении гендирек-
тора компании «Вавиот» Евгения Ах-
мадишина, которого арестовали в 
конце 2017 года по обвинению в мо-
шенничестве (об этом деле 

”
Ъ“ рас-

сказывал 17 марта).
Кроме того, в совете недовольны 

освещением таких дел в СМИ и счи-
тают, что бизнес находящихся под 
следствием предпринимателей мо-
жет подвергаться негативному влия-
нию при распространении сведе-
ний, составляющих тайну следст-
вия. В совете указывают, что СМИ мо-

гут злоупотреблять правом не указы-
вать источник информации, состав-
ляющей тайну следствия, и «безот-
ветственно ссылаться на анонимные 
источники» — например, «близкие к 
следствию».

В совете также предлагают уточ-
нить законодательство в сфере го-

сконтрактов — в частности, решить 
вопрос с односторонними отказами 
госзаказчиков от исполнения кон-
тракта. Сейчас такой отказ — наибо-
лее простой для заказчика способ 
расторгнуть госконтракт, но для по-
ставщика это «неизбежно влечет не-
гативные последствия». Этого доста-
точно для включения компании в ре-
естр недобросовестных поставщиков 
(РНП), а ее вина при этом значения не 
имеет. Кроме того, совет ТПП предла-
гает создать единую площадку, на ко-
торой были бы собраны все электрон-
ные сервисы, предоставляемые го-
сучреждениями и государственными 
и частными компаниями, создать 
банк медицинских данных и усовер-
шенствовать закон «О персональных 
данных». Сейчас неточности в его 
формулировках создают трудности 
для бизнеса, поясняет господин Ком-
лев, требования закона размыты, их 

запретительная трактовка может за-
труднять обработку данных.

Интернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев сообщил 

”
Ъ“, что «одноз-

начно поддерживает эти предложе-
ния» и готов принять участие в работе 
над ними. Обращения по данным те-
мам поступали и в аппарат уполно-
моченного по защите прав предпри-
нимателей, отметил он. Предложе-
ние совета в области одностороннего 
отказа от госконтрактов носит част-
ный характер и не решит реальных 
проблем в госзаказе, считает руково-
дитель проекта «Развитие контракт-
ной системы» Центра стратегических 
разработок Ольга Анчишкина. По ее 
словам, более 90% контрактов растор-
гается по соглашению сторон, а в РНП 
включено лишь около 800 организа-
ций, то есть около 0,3% от числа рабо-
тающих в госзаказе поставщиков.

Кристина Жукова

Век цифры не видать

История «Мстителей», 
конечно,  

захватывающая,  
но к реальной жизни 
отношения не имеет. 

К сожалению,  
к реальной жизни  
имеет отношение 

«Собибор»
— Владимир Мединский,
и. о. министра культуры РФ  

(цитата «Интерфакса»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  « М А Г Н И Т А »  —  Н О В Ы Й  С О В Е Т

Совет директоров «Магнита» избрал своим председателем одного из основателей 
UFG Чарльза Эммитта Райана, который был номинирован в состав совета основа-
телем ритейлера Сергеем Галицким. Заместителем председателя избран учреди-
тель Foley Retail Consulting Пол Майкл Фоли. Об этом говорится в сообщении ком-
пании. Кроме того, в совет вошли руководитель управления потребительского 
сектора «ВТБ Капитала» Алексей Махнев и глава управления прямых инвестиций 
и специальных проектов «ВТБ Капитала» Тимоти Демченко, партнер Mazovia Capital 
Джеймс Симмонс, бывший финансовый директор и член исполнительного совета 
KPMG в СНГ Грегор Моват, экс-финдиректор «Магнита» Александр Присяжнюк. 
Ольга Дубравицкая

733 млрд рублей
достиг объем рос-
сийского IT-рынка 
по итогам 2017 года 
(оценка J’son & 
Partners Consulting)

Вопреки ожиданиям, предстоя
щий чемпионат мира по футбо
лу (ЧМ2018) не дал толчок вто
ричному рынку жилья в горо
дах, где будут проходить матчи. 
Аналитики, напротив, зафикси
ровали снижение стоимости за 
четыре последних года: больше 
всего — на 8,8% — квартиры под
ешевели в Саранске. Столица 
Мордовии возглавила список го
родов, где заметно сократились 
ставки долгосрочной аренды 
квартир (почти на 17%), а в Сочи 
съем квартир подешевел на 14%.

Из всех российских городов, при-
нимающих матчи ЧМ-2018, с конца 
2013 года к марту 2018 года цены на 
жилье на вторичном рынке сущест-
венно увеличились только в Сочи (на 
19,6%, до 103,15 тыс. руб. за 1 кв. м), 
Санкт-Петербурге (на 17,5%, до 
115,44 тыс. руб. за 1 кв. м) и Казани (на 
15,5%, до 70,53 тыс. руб. за 1 кв. м). Об 
этом говорится в исследовании 
Domofond.ru. ЧМ-2018 не является ре-
шающим фактором текущего роста 
цен на вторичное жилье в Сочи, ско-
рее, это результат олимпийского про-
екта, констатирует гендиректор ком-
пании «Винсент недвижимость» Эду-
ард Филиппов. По мнению президен-
та Гильдии риэлторов Татарстана Анд-
рея Савельева, рост цен на квартиры в 
районе «Казань Арены» связан с тем, 
что место стало престижным, как 
только улучшилась инфраструктура. 

Незначительный рост за этот же пе-
риод зафиксирован в Москве — на 
4,4%, до 191,68 тыс. руб. за 1 кв. м,— и 
Калининграде — на 1,8%, до 56,28 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В районах Москвы, со-
седствующих со спортивными объек-
тами («Открытие Арена» и «Лужники»), 
цены выросли очень сильно: так, квар-
тиры у станции метро «Спартак» подо-
рожали на 13,2%, у «Воробьевых гор» — 
на 14,2%, а у станции метро «Спортив-
ная» — на 50%. В Санкт-Петербурге си-

туация иная: цены за рассматривае-
мый период в районах, примыкаю-
щих к стадиону на Крестовском остро-
ве, повысились всего на 4,8%. Колеба-
ние цен в диапазоне от 1% до 5% ло-
кальный рынок не чувствует, соглаша-
ется вице-президент Палаты недвижи-
мости Петербурга Наиля Берестовая. 

В других городах, где пройдут 
матчи мирового первенства, анали-
тики Domofond.ru зафиксировали 
снижение. В Саранске с конца 2013 
года по март 2018 года стоимость жи-
лья на вторичном рынке сократи-
лась на 8,8%, до 47,5 тыс. руб. за 
1 кв. м, в Екатеринбурге — на 5%, до 
70,96 тыс. руб. за 1 кв. м (см. подроб-
нее инфографику). В Волгограде сни-
жение цены жилья и на первичном, 
и на вторичном рынках за послед-
ние четыре года составило пример-
но 15%, отмечает риэлтор местного 
агентства «Этажи» Евгений Тарасов. 

По информации Самарского област-
ного фонда жилья и ипотеки, если в 
2014 году средняя цена на вторич-
ном рынке жилья в городе составля-
ла 62,3 тыс. руб. за 1 кв. м, то в марте 
2018 года снизилась до 58,2 тыс. руб. 
за 1 кв. м. «Во многих городах, при-
нимающих матчи ЧМ-2018, за по-
следние четыре года цены менялись 
таким образом: к середине 2015 года 
по сравнению с тем же периодом 
2014 года цены снизились на 10–
12%, затем до 2017 года наступила 
стагнация»,— отмечает руководи-
тель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов. По его наблюдени-
ям, медленное возобновление роста 
цен началось весной 2018 года. 

Но владельцы жилья в городах, 
участвующих в мундиале, ожидали, 
что проведение ЧМ-2018 приведет к 
росту цен, как это было в Сочи, когда 
город был выбран столицей зимней 

Олимпиады-2014. «Тогда за ночь в 
Сочи цены выросли в полтора ра-
за,— вспоминает глава совета дирек-
торов 

”
Бест-новострой“ Ирина Доб-

рохотова.— Спустя полгода цены 
стабилизировались, ажиотаж спал, и 
стало очевидно, что завышенные 
ценники оказались даже у нелик-
видных объектов».

Впрочем, Сочи вошел в тройку го-
родов ЧМ-2018, где за четыре года за-
метно снизилась стоимость долгос-
рочной аренды жилья — на 14%, до 
634 руб. за 1 кв. м в месяц (данные 
Domofond.ru). Такой темп падения 
ставок зафиксирован в Екатеринбур-
ге, где к марту 2018 года снять кварти-
ру можно было из расчета 448 руб. за 
1 кв. м в месяц. В списке аутсайдеров 
Саранск, где цены на аренду жилья за 
четыре года упали больше всего — на 
16,9%, до 243 руб. за 1 кв. м в месяц. В 
Москве ставки за четыре года снизи-
лись незначительно — на 1,7%, до 892 
руб. за 1 кв. м в месяц. За этот период 
аренда сократилась во всех городах, 
где пройдут матчи, за исключением 
Казани, где рост составил 8,3%, до 
360 руб. за 1 кв. м в месяц, и в Петер-
бурге — на 4,2%, до 593 руб. за 1 кв. м в 
месяц. Но этот рост едва ли можно 
считать заметным. 

Между тем владельцы жилья в го-
родах предстоящего мундиаля пыта-
ются подзаработать на сдаче в аренду 
на время проведения чемпионата. В 
Самаре, например, цены на краткос-
рочную аренду во время матчей мо-
гут увеличиться на 250–300%, полага-
ет аналитик ГК «Алор» Алексей Анто-
нов. В Казани, по словам Андрея Са-
вельева, на период чемпионата посу-
точная аренда квартир выросла в 
среднем с 3 тыс. руб. до 30 тыс. руб.

Халиль Аминов;  
Лидия Горборукова,  
СанктПетербург;  
Анна Перова, Краснодар;  
Георгий Портнов,  Самара

Жилье расстроилось  
перед футболом
ЧМ-2018 не привел к росту цен на квартиры

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ В ГОРОДАХ, ПРИНИМАЮЩИХ 
ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2018 ГОДА      ИСТОЧНИК: DOMOFOND.RU  

СТОИМОСТЬ ВТОРИЧНОГО 
ЖИЛЬЯ (тыс. руб. за 1 кв. м)
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В российский прокат выходит фильм Хайфы аль-Мансур 
 «Красавица для чудовища» — биографическая лента 
о  создательнице «Франкенштейна» Мэри Шелли

На открытии 71-го Каннско-
го фестиваля по звездной до-
рожке прошли Пенелопа Крус 
и Хавьер Бардем — исполните-
ли главных ролей в фильме Ас-
гара Фархади «Все знают», по-
казанном после торжественной 
церемонии. В первый рабочий 
день фестиваля состоялась ми-
ровая премьера «Лета» Кирилла 
Серебренникова, участвующе-
го в международном конкурсе. 
Из Канна — Андрей Плахов.

 На открытии царили 
звездный гламур и женский дис-
курс. Возглавляющая жюри Кейт 
Бланшетт на голову возвышалась 
над Мартином Скорсезе, да и над 
другими мужчинами. Она привет-
ствовала восторженную аудиторию 
поклонников королевским жестом, 
произнеся: «Спасибо, дамы, дамы, 
дамы… и… господа» — интонацион-
но дав понять, что последних за пло-
хое поведение пришла пора ставить 
в угол. Свиту главы жюри изобра-
жали Кристен Стюарт с панк-приче-
ской и татуировкой на руке, Леа Сей-
ду в вызывающей прозрачной юбке 
и две креативные фигуры африкан-
ского происхождения в националь-
ных одеждах — режиссер Ава Дювер-
ней и певица Хаджа Нин. Какая роль 
отведена Андрею Звягинцеву и еще 
трем мужчинам, которых допустили 
в состав жюри, остается гадать.

Открытие фестиваля прошло по 
новым правилам, введенным его ру-
ководством — президентом Пьером 
Лескюром и арт-директором Тьерри 
Фремо. На красной дорожке запре-
щено было делать селфи, а пресса 
смотрела открывающую фестиваль 
картину Асгара Фархади не утром, 
а параллельно вечерней премьере 
в соседнем зале. Это не спасло поло-
жение: гламурную картинку испор-
тила молодая женщина, упавшая на 
лестнице, а уже ночью социальные 
сети были заполнены весьма скеп-
тическими отзывами о фильме «Все 
знают». Разница только в том, что 
его создатели гуляли в это время на 
приеме и, вероятно, узнали горькую 
правду лишь на следующее утро, 
а не перед премьерой.

Пенелопа Крус и Хавьер Бардем 
играют в этой картине бывших лю-
бовников, Лауру и Пако, которые 
встречаются спустя годы на свадь-
бе у родственников в испанской де-

ревне, среди живописных виноград-
ников. В этот вечер неизвестные по-
хищают дочь Лауры, приехавшую 
вместе с матерью из Аргентины. 
Два с лишним экранных часа герои 
фильма пытаются выйти на след зло-
умышленников, собрать деньги для 
выкупа, а попутно вытаскивают из 
шкафов и обгладывают «скелеты» — 
семейные тайны (которые, впрочем, 
в округе и так «все знают»).

Показательная неудача оскаронос-
ного режиссера Фархади объясняет-
ся в высшей степени банально. Его са-
мый знаменитый фильм «Развод На-
дера и Симин» тоже был полон все-
возможных выяснений семейных 
и околосемейных отношений, но там 
было видно, что режиссер понимает 
каждую фразу, каждый нюанс в этом 
споре, а любой поворот интриги име-
ет внятную социальную, националь-
ную, религиозную подоплеку. В ис-
панском же материале иранец Фарха-
ди едва ориентируется, пытаясь ком-
пенсировать абстрактность жизнен-
ной среды жанровыми схемами, по-
заимствованными из старого иран-
ского кино, Болливуда и испанской, 
даже латиноамериканской мелодра-

мы. Ничего путного из этого не вы-
ходит: в фильме нет ни пылкости, ни 
юмора, ни обязательной для подоб-
ного жанра наивности.

Прямо противоположный случай 
представляет собой «Лето» — фильм 
о Викторе Цое и Майке Науменко. 
Кириллу Серебренникову уже вы-
катили претензии (и наверняка вы-
катят еще) по части пунктуальной 
достоверности образов и событий 
предперестроечных 1980-х. Среди 
недовольных — такой авторитет, 
как Борис Гребенщиков; он тоже фи-
гурирует в этом фильме, но роль ему 
отведена скромная — всего лишь 
продюсера Цоя, поддержавшего его 
на определенном этапе. Когда име-
ешь дело с легендой, протагонисты 
которой еще живы, а фаны придир-
чивы и активны, невозможно удов-
летворить всех. Серебренников и не 
пытается, вводя героя-комментато-
ра, который несколько раз появляет-
ся, чтобы сообщить: этого на самом 
деле не было! Кто бы из требователь-
ных знатоков темы что ни говорил, 
это в конечном счете не имеет боль-
шого значения, поскольку фильм со-
стоялся в главном. Он обжигает ис-
кренностью, заряжен страстью, го-
речью и меланхолией, и он в конеч-
ном счете стал лучшим на сегодняш-
ний день кинопроизведением Сере-
бренникова с точки зрения отточен-
ности и красоты формы.

Выдающуюся роль сыграл в карти-
не Роман Билык (Рома Зверь), совер-
шенно преобразившийся в своего ге-
роя, музыканта-интеллектуала Майка 
Науменко, который опередил и под-
готовил «время перемен», но сам в не-
го уже не вписался. Эта историческая 
коллизия, разыгравшаяся на ленин-
градской рок-сцене, спроецирова-
на на любовный треугольник, персо-
нажами которого стали сам Наумен-
ко, его жена Наталья (тонкая работа 
Ирины Старшенбаум) и оказавший-
ся культовым героем времени Виктор 
Цой (его изображает корейский актер 
Тео Ю). Съемки фильма происходили 
в Петербурге в экстремальных обсто-
ятельствах, когда на режиссера уже 
было заведено уголовное дело, и бы-
ли прерваны его арестом. С помощью 
единомышленников и членов съе-
мочной команды Серебренникову 
чудесным образом удалось завершить 
эту работу. Но и без этого драматиче-
ского контекста картина прочитыва-
ется как метафора враждебного лич-
ности общества, которым оно (с крат-
кими периодами просветлений) оста-
валось в России на протяжении пра-
ктически всей истории. Но в этом же 
фильме очевидна и энергия сопро-
тивления, которая рано или поздно 
прорывает тесноту компромиссов 
и мрак подпольного существования, 
чтобы прозвучать свободно и гром-
ко — как песни Виктора Цоя.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Канн новым планом
Фестиваль проходит по измененным правилам

В Москве опечатано помещение  
независимого художественно- 
театрального пространства  
«ДК Петлюра». На недвижимость 
последнего оазиса вольного ар-
тистического духа 1990-х пре-
тендует Высоко- Петровский 
 монастырь.  Комментирует  
Анна Толстова.

 Официально «ДК Петлюра» — 
это общественный благотворитель-
ный фонд «Заповедник искусств», об-
итающий в подвале жилого дома на 
углу Петровки и Петровского буль-
вара, то есть бывшего доходного до-
ма Высоко-Петровского монастыря, 
который был выстроен в начале XX 
века по проекту Ивана Бони. Худож-
ник Александр Ляшенко, известный 
в России и за рубежом под именем 
Петлюры, арендовал эти катакомбы 
под мастерскую с середины 1990-х. 
Здесь проходили выставки, перфор-
мансы, концерты и спектакли, здесь 
же хранилась уникальная петлюров-
ская коллекция — советская одежда, 
обувь, нижнее белье, модные аксес-
суары и предметы быта, всего око-
ло 10 тыс. вещей. Накануне майских 
праздников к художнику пришли 
представители монастыря и опеча-
тали подвал, составив опись имуще-
ства, вряд ли сколько-нибудь пол-
ную — для описания собрания нуж-
ны музейные специалисты. Так мо-
настырь решительно поставил точку 
в затяжном реституционном споре.

Высоко-Петровский монастырь 
был возвращен РПЦ в 1992 году. В об-
ители, получившей статус патриарше-
го подворья, начались службы и раз-
местились различные церковные ин-
ституты, а с 2009 года возобновляется 
монашеская жизнь. С начала 2000-х 
Высоко-Петровский активно борется 
за возврат принадлежавших ему не-
когда зданий и земель и постепенно 
выселяет обосновавшиеся в монасты-
ре учреждения культуры: вначале на 
окраину Москвы, в Люблино, перее-
хало РОСИЗО, а затем и Литератур-
ный музей, располагавшийся в брат-
ском корпусе более сорока лет, осво-
бодил Нарышкинские палаты. Види-
мо, чтобы подчеркнуть свое право на 
участок на углу Петровки и Петров-
ского бульвара, монастырь недавно 
выстроил на входе во двор жилого до-
ма со стороны бульвара новодельные 
ворота в стиле нарышкинского барок-
ко, которых тут никогда не было.

Бывший доходный дом Высоко-
Петровского монастыря не подпада-
ет под действие федерального закона 
«О передаче религиозным организа-
циям имущества религиозного назна-
чения, находящегося в государствен-

ной или муниципальной собственно-
сти», так как все квартиры в нем нахо-
дятся в частной собственности. Одна-
ко нежилой подвал дома, где помеща-
ется «ДК Петлюра», принадлежит го-
роду. В 2015 году монастырь обратил-
ся в московский департамент город-
ского имущества с требованием пе-
редать ему подвал, не получил отве-
та, судился с чиновниками и выиграл 
дело. При этом благотворительный 
фонд Петлюры, занимающий спор-
ное помещение, не был привлечен 
к рассмотрению иска в качестве тре-
тьего лица, так как все судебные изве-
щения отправлялись по неверному 
адресу. Юристы фонда пытались оспо-
рить решение суда, но не преуспели.

Подвал на Петровке — место 
культовое: Петлюра перебрался сю-
да вместе со своей музой, легендар-
ной Пани Броней, в 1995-м, после то-
го как его первый сквот, «Террито-
рия», располагавшийся в расселен-
ных домах выше по Петровскому 
бульвару, попал в поле зрения деве-
лоперов. Конечно, ввиду близости 
жилья и монастыря художественная 
жизнь «ДК Петлюра» уже не отлича-
лась той лихостью, какой славились 
акции и шоу «Территории», но Пет-
люра и сегодня окружен молодежью, 
жаждущей приобщиться к духу аль-
тернативной культуры 1990-х.

Впрочем, это не одно только об-
аяние контркультуры: Петлюра с его 
любовью к брошенным советским 
вещам и брошенным советским лю-
дям вроде Пани Брони, старушки, за-
бытой в расселенном доме и ставшей 

благодаря общению со сквотерской 
богемой звездой наивного искусства, 
изобрел ни на что не похожий и пре-
красный в своей программной мар-
гинальности жанр, нечто на пересе-
чении современного искусства и те-
атра. Петлюра с равным успехом уча-
ствует как в выставках (одной из луч-
ших была «Память тела. Нижнее бе-
лье советской эпохи», сделанная Ека-
териной Деготь и Юлией Демиденко), 
так и в театральных программах (на-
пример, выступал в Watermill Center 
у своего давнего поклонника Робер-
та Уилсона). Примечательно, что на-
местник Петровского монастыря 
игумен Петр (Еремеев) известен лю-
бовью к современному театру: он ос-
вящал Новое пространство Театра 
наций, его обитель была включена 
в маршрут спектакля Remote Moscow 
немецко-швейцарской компании 
Rimini Protokoll. Жаль, что мона-
стырь стал воевать с Петлюрой, а не 
взял его под свое покровительство. 
«ДК Петлюра» старается продолжать 
работу. Однако получить вещи из сво-
ей коллекции, запертой в подвале, ху-
дожник теперь может только в при-
сутствии монастырских юристов.

КАЗУС КОЛЛЕКЦИЯ

В «ДК Петлюра» 
пришел монастырь 
со своим уставом
Мастерская с коллекцией художника 
опечатана

В Лиссабоне на «Алтис-Арене» 
8 мая прошел первый полуфи-
нал 63-го песенного конкурса 
«Евровидение». По итогам же-
ребьевки Россия в нем не участ-
вовала и не могла голосовать. 
Сегодня второй полуфинал, 
в котором от России принимает 
участие Юлия Самойлова. Она 
должна была представлять на-
шу страну в прошлом году, но на 
конкурс в Киев украинские влас-
ти ее не пустили, припомнив ви-
зит в Крым. Борис Барабанов 
рассказывает о том, как второй 
год подряд наша страна теря-
ет шансы в состязании, которое 
может приносить ей успех и по-
ложительно влияет на имидж.

 Разочарование полуфинала — 
недостаточное количество баллов, 
которые набрал украинский певец 
Никита Алексеев, выступающий под 
псевдонимом Alekseev. На конкурсе 
европейской песни он представлял 
Белоруссию, это правилами не за-
прещено, и мог бы рассчитывать на 
голоса российских зрителей в фина-
ле. В нашей стране любят «Пьяное 
солнце», «Океанами стали» и про-
чие хиты певца и щедро одаривают 
его разнообразными музыкальны-
ми премиями. Песня «Forever» про-
должала тему романтических стра-
даний, которые ему так к лицу, и, да-
же несмотря на сомнительные теа-
тральные эффекты с розами-рана-
ми, могла бы сработать. Однако в ре-
зультате жеребьевки в Лиссабоне он 
попал не в тот полуфинал, в котором 
выступает Россия, голосовать за не-
го мы не могли, и нашей поддержки 
ему явно не хватало.

В финал не вышла и Армения, ко-
торую представлял участник россий-
ских проектов «Голос» и «Главная сце-
на» Севак Ханагян, а также азербай-
джанская певица Айсель Мамедова, 
песню для которой писал многолет-

ний компаньон Филиппа Киркоро-
ва Димитрис Контопулос. Стоит на-
помнить, что за своих соотечествен-
ников голосовать нельзя, поэтому во 
втором полуфинале, который состо-
ится сегодня, голосовать, видимо, 
придется за норвежского белоруса 
Александра Рыбака, победителя мо-
сковского «Евровидения-2009», ко-
торого в России привыкли считать 
«своим». Другой вариант — молдав-
ская группа DoReDoS, песню для ко-
торой написал Филипп Киркоров. 
Можно еще выбрать в качестве фаво-
рита украинца, выступающего под 
псевдонимом Melovin. Но это если 
голосовать за геополитически, исто-
рически или духовно близких. Дру-
гой вариант — голосовать за лучших. 
И в этом случае придется выбирать 
совсем других людей.

Есть участники первого полуфина-
ла, конкурировать с которыми Юлии 
Самойловой, если она выйдет в фи-
нал, будет очень сложно. Достаточно 
назвать чеха Миколаса Йозефа, кото-

рый, несмотря на травму спины, про-
демонстрировал исполнение и хоре-
ографию мирового уровня, а потом 
в диалоге с ведущей шоу еще и зачи-
тал рэп. И песню «Lie To Me» он тоже 
написал сам. Так что вполне логич-
но, что буквально накануне конкурса 
контракт с ним подписала Sony Music.

Недавний фаворит букмекеров 
израильтянка Нетта даже в «Вики-
педии» значится не только как вока-
листка, но и как специалист по ак-
компанементу на лупере, то есть она 
способна семплировать свой голос 
в режиме реального времени и тут 
же формировать из семплов аранжи-
ровку, что и было продемонстриро-
вано в конкурсном номере «Toy». По 
части выдумки и чех, и израильтян-
ка на голову выше всех, кто работал 
и работает с российскими участни-
ками конкурса. Достаточно вспом-
нить стену из японских котиков сча-
стья, машущих лапками в такт музы-
ке Нетты,— кто у нас мог придумать 
такое? Впрочем, в списках букмеке-
ров Нетту накануне полуфинала обо-
гнала Элени Фурейра с Кипра.

Наконец публику буквально раз-
мазала по стенам «Алтис-Арены» 
эстонская оперная певица Элина Не-

чаева. Она продемонстрировала не 
только фантастический диапазон, 
но и эффектное сценографическое 
решение: госпожа Нечаева возвыша-
лась над сценой, а на подол ее необъ-
ятного концертного наряда трансли-
ровался завораживающий видеоряд. 
В номере Юлии Самойловой сцено-
графия похожая — наша участни-
ца поет как бы в жерле вулкана. Но, 
если судить по съемкам репетиций, 
бутафория не спасает и без того не 
самую выдающуюся песню россий-
ской участницы «I Won’t Break».

Впрочем, еще в апреле глава рос-
сийской делегации Юрий Аксюта за-
явил на шоу «VK Live» соцсети «ВКон-
такте»: «У нас нет задачи победить, 
привезти 

”
Евровидение“ в Россию. 

Не стоит такой задачи». Это заявле-
ние вызвало волну негодования оте-
чественных «еврофанов». Это ведь 
все равно что главный тренер нацио-
нальной футбольной сборной заявил 
бы: «Мы едем на чемпионат мира не 
побеждать». С той разницей, что по-
тенциал российских музыкантов вы-
ше, чем потенциал футболистов. На-
ши артисты могут претендовать на 
победу и получать высокие баллы от 
европейской аудитории даже в не са-
мые благоприятные в политическом 
смысле периоды, это продемонстри-
ровали и Полина Гагарина в 2015-м, 
и Сергей Лазарев в 2016-м.

Но так уж сложилось, что уже вто-
рой год на «Евровидении» Россия 
выступает с громкими заявления-
ми, делает эффектные жесты, давит 
на жалость — в общем, творит что 
угодно, только не соревнуется. Прав 
Юрий Аксюта, говоря, что в жизни 
нашей конкурсантки Юлии Самой-
ловой это будет яркая страница: три 
минуты, положенные по хрономе-
тражу, она будет «владеть всем ми-
ром». Может быть, нам действитель-
но стоит расслабиться. Россия поте-
ряла два года на главном эстрадном 
конкурсе, чтобы сбылась мечта од-
ной девочки, которой несладко при-
шлось в жизни. Пусть хотя бы одной.

КОНКУРС ПОП

Наука не побеждать
Стартовало «Евровидение-2018»

Имущественный спор  угрожает не только  веселым хеппенингам 
Петлюры, но и его всерьез уникальной коллекции 
ФОТО АННЫ ТОЛСТОВОЙ

Одной из самых сильных 
финалисток смотрится  
певица не эстрадная, но 
оперная — эстонка Элина 
Нечаева  ФОТО REUTERS

Петлюра с его любовью к брошенным 
советским вещам и брошенным  
советским людям изобрел ни на что 
не похожий прекрасный жанр, нечто 
на пересечении современного  
искусства и театра

Участие Пенелопы Крус 
и Хавьера Бардема  
не спасает фильм Асгара 
Фархади «Все знают»,  
открывший фестиваль   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ФУТБОЛ

«Тосно» выстрелило
Клуб, которому исполнилось только пять лет,  
стал обладателем Кубка России
Финал Кубка России  
между «Тосно» и курским 
«Авангардом», еще два 
года назад выступавшим 
в Профессиональной фут-
больной лиге (третьем 
по силе дивизионе рос-
сийского футбола), за-
вершился победой осно-
ванного в 2013 году клуба 
из Ленинградской обла-
сти со счетом 2:1. Этот 
успех, однако, не позво-
лит «Тосно» выступить 
в Лиге Европы. Как было 
объявлено ранее, полу-
чить специальную лицен-
зию Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(UEFA) ему не удастся, 
поэтому судьба послед-
ней российской путев-
ки в еврокубки решится 
в воскресенье в послед-
нем туре чемпионата.

есятым под
ряд немос

ковским стадионом, которо
му было доверено провести 
финал Кубка России, стала 
45тысячная «Волгоград Аре
на», на которой в июне прой
дут четыре матча чемпиона
та мира. Причем финал этот 
вызвал серьезный зритель
ский интерес даже несмо
тря на то, что встреча «Тос
но», занимающего предпо
следнее место в таблице Рос
сийской футбольной премь
ерлиги (РФПЛ), с середня
ком Футбольной националь
ной лиги (ФНЛ) «Авангар
дом» оказалась слабейшим 
по статусу соперников реша
ющим кубковым матчем за 
всю историю отечественно
го футбола.

Ранее почетный трофей 
удавалось завоевать лишь 
двум представителям второ
го по силе дивизиона. Сна
чала это сделали львовские 
«Карпаты», которые в 1969 
году в присутствии 57 тыс. 
зрителей в «Лужниках» обы
грали ростовский СКА, а в 
2004 году грозненский «Те

рек» победил самарские 
«Крылья Советов». Причем 
«Терек» в том сезоне про
бился в высший дивизион, 
«Авангард» же, еще год на
зад выступавший в ПФЛ, пе
ред последним туром ФНЛ 
занимает 11е место и в са
мом лучшем случае может 
стать лишь девятым.

Впрочем, нынешний ро
зыгрыш Кубка России сло
жился для курян очень удач
но. В пяти матчах на пути к 
финалу команда под руко
водством 51летнего главно
го тренера Хасанби Биджие

ва, защищавшего в свое вре
мя ворота «Локомотива», не 
пропустила с игры ни одно
го гола, победив по ходу де
ла в 1/16 финала в овертайме 
ЦСКА — 1:0 — и обыграв в 
четвертьфинале «Амкар» по 
итогам серии пенальти.

Хотя отыгрываться в куб
ке «Авангард» не привык, его 
не смутил гол, забитый уже 
на 10й минуте нападающим 
«Тосно» Алексеем Сквор
цовым, который в чужой 
штрафной площадке ока
зался расторопнее двух за
щитников. Уже через шесть 
минут полузащитник ку
рян Игорь Киреев ударом со 
среднего расстояния в одно 
касание счет сравнял.

После этого на протяже
нии часа игры преимуще
ством владел «Тосно», не су
мевший использовать не
сколько моментов, в том чи

сле самый верный на 24й 
минуте первого тайма, ког
да «Авангард» спасся каким
то чудом. Одним из самых 
активных в составе коман
ды из Ленинградской обла
сти был левый полузащит
ник Резиуан Мирзов. В од
ном из эпизодов второго 
тайма он разобрался с обо
роной соперников в стиле 
Лионеля Месси, но до точно
го удара дело не довел, а на 
80й минуте всетаки пора
зил ворота Александра Коб
зева. Уже в дополнительное 
время «Авангард» получил 
право на первый в этом мат
че угловой, и уже Кобзев ока
зался в чужой штрафной, но 
счет так и не изменился.

Таким образом, совсем 
еще молодой, основанный 
лишь в 2013 году «Тосно», 
обыгравший в полуфина
ле в серии пенальти москов

ский «Спартак», добился са
мого главного успеха в сво
ей истории. Выигрыш почет
ного трофея, однако, не по
зволит подопечным Дмит
рия Парфенова выступить в 
Лиге Европы, поскольку по
лучить специальную лицен
зию UEFA они уже не смогут. 
В итоге последнюю россий
скую путевку в Лигу Европы 
получит команда, которая 
займет шестое место в чем
пионате России. Наилучшие 
шансы на нее имеет «Уфа», 
хотя в воскресном заключи
тельном туре ее теоретиче
ски еще могут обойти «Арсе
нал», «Ахмат» и «Динамо».

Евгений Федяков

Точный удар  
Резиуана Мирзова 
в ворота  
Александра  
Кобзева принес 
«Тосно» победу  
в розыгрыше  
Кубка России   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

НХЛ

«Вашингтон» не поможет России
Сборная осталась без американского усиления

В главной четвертьфинальной 
серии Кубка Стэнли «Вашингтон 
Кэпиталс» смог разрушить висев-
шее над ним проклятие и впервые 
за два десятка лет проскочить 
в финал Восточной конференции. 
«Вашингтон» выбил «Питсбург 
Пингвинс» — клуб, который два 
года подряд обыгрывал его имен-
но во втором раунде, а потом ста-
новился лучшим в НХЛ. Для Рос-
сии эта новость одновременно 
и приятная, и не очень. Лидер ва-
шингтонцев Александр Овечкин 
и его партнеры Евгений Кузне-
цов с Дмитрием Орловым впер-
вые подобрались близко к Кубку 
Стэнли, зато российская сборная 
перед решающей стадией пред-
варительного этапа чемпиона-
та мира в Дании распрощалась 
с надеждами получить звездное 
подкрепление из Америки.

осле окончания серии, в ко
торой сошлись два очень высоко ко
тирующихся в нынешнем розыгры
ше клуба, естественным желанием 
любого североамериканского ре
сурса было привести как можно бо
лее подробную статистику страда
ний ее победителя. В 1998 году «Ва
шингтон» добрался до решающей 
серии Кубка Стэнли, уступив в ней 
тогдашнему хедлайнеру НХЛ «Де
тройт Ред Уингс», и с тех пор за 20 
лет не добирался не то что до нее, а 
хотя бы до решающей серии в сво
ей конференции. В этом не было бы 
ничего особенного, если бы не тот 
факт, что никаких особенных по
трясений, переводивших его в аут
сайдерскую категорию, в этот пери
од с «Кэпиталс» не происходило. На
оборот, получив в середине прошло
го десятилетия гениального снайпе

ра Александра Овечкина, он вскоре 
обрел очень приличную мощь. Та
кую мощь, что иногда даже считался 
фаворитом розыгрыша. Но все рав
но за пределы второго раунда play
off «Вашингтону» проскочить никак 
не удавалось.

И именно «Питсбург» был его 
главным злым гением. Из десяти 

предыдущих столкновений с «Ва
шингтоном» в playoff он выиграл 
девять, и речь идет в том числе о 
столкновениях в двух предыдущих 
сезонах — как раз в том самом «по
толочном» для вашингтонцев вто
ром раунде. После них «Пингвинс» 
отправлялся за Кубком Стэнли, а 
«Кэпиталс» — зализывать раны и ду
мать о том, как с этой чертовщиной 
справиться.

Но вот наконец все сложилось для 
него как надо. Во втором раунде сно
ва попался «Питсбург», но теперь де
ло обернулось победой «Вашингто
на» в шести матчах. Исход шестого 
решил овертайм, оборванный голом 
Евгения Кузнецова после паса Алек
сандра Овечкина.

В финале Восточной конферен
ции «Вашингтону» предстоит иметь 
дело с «ТампаБей Лайтнинг». Это, 
кстати, будет серия с одной из самых 
грандиозных «российских составля
ющих» в истории Кубка Стэнли. В ка
ждом из ее участников — по три оте
чественных легионера. В «Вашин
гтоне» помимо героев сражений с 
«Питсбургом» Овечкина и Кузнецо

ва есть хороший защитник Дмитрий 
Орлов, в «Тампе» — форвард Ники
та Кучеров, защитник Михаил Сер
гачев и голкипер Андрей Василев
ский. А тот факт, что они напоролись 
друг на друга в полуфинале playoff, 
означает, что в финале от России точ
но сыграет понастоящему интерес
ный ей клуб.

Но вот для российской сборной 
успех «Вашингтона» — новость ско
рее неприятная. Сегодня матчем с 
чехами для россиян, «размявшихся» 
на французах, австрийцах и белору
сах, мировое первенство в Дании на
чинается фактически заново. Пой
дут игры с соперниками из топового 
или по крайней мере того, который 
идет сразу за ним, эшелона. И не се
крет, что тренерский штаб сборной 
надеялся перед ними укрепиться де
сантом из НХЛ — особенно учиты
вая, как много ее российских звезд, 
сошедших с дистанции в Америке 
ранее, по тем или иным причинам 
не приехали на датский турнир.

Но с десантом не сложилось. Снача
ла подвела «Тампа», затем — «Вашинг
тон». В «Питсбурге» тоже играет рос
сийский хоккейный гений Евгений 
Малкин, но про этого нападающего 
было прекрасно известно, что в Кубке 
Стэнли он выходит на лед с травмой. 
Заявление Федерации хоккея России 
только подтвердило, что на Малкина, 
повредившего колено, сборная рас
считывать не сможет. Так что дозаяв
лять перед матчем с чехами, которых, 
кстати, усилили два неплохих фор
варда пострадавшего от «Тампы» «Бо
стон Брюинс» — Давид Пастрняк и Да
вид Крейчи,— пришлось игроков из 
списка готовившихся к чемпионату, 
но не включенных в состав на старто
вые встречи,— вратаря Илью Сороки
на, а также нападающих Никиту Сош
никова и Никиту Гусева.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира по хоккею. Групповой этап
Группа A. Третий тур. Австрия—Словакия 2:4. Чехия—Швейцария 5:4 (буллиты). Четвертый тур. 
Швейцария—Белоруссия 5:2.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 3 3 0 0 0 0 0 20:0 9

2. Швеция 3 3 0 0 0 0 0 12:2 9

3. Швейцария 4 2 1 0 1 0 0 14:9 9

4. Чехия 3 0 1 1 0 0 1 10:9 4

5. Словакия 3 1 0 0 0 1 1 6:7 4

6. Франция 3 1 0 0 0 0 2 6:13 3

7. Австрия 3 0 0 0 0 1 2 4:14 1

8. Белоруссия 4 0 0 0 0 0 4 4:22 0

Матч Швеция—Австрия завершился после подписания номера в печать.

Группа В. Третий тур. Южная Корея—Латвия 0:5. Финляндия—Норвегия 7:0. Четвертый тур.  
Германия—Южная Корея 6:1.

Положение команд
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Финляндия 3 3 0 0 0 0 0 23:2 9

2. США 3 2 0 1 0 0 0 12:4 8

3. Канада 3 2 0 0 1 0 0 21:6 7

4. Германия 4 1 0 0 2 0 1 12:12 5

5. Латвия 3 1 1 0 0 0 1 9:10 5

6. Норвегия 3 0 0 1 0 1 1 7:14 3

6. Дания 3 0 0 1 0 0 2 4:13 2

8. Южная Корея 4 0 0 0 0 0 3 2:29 0

Матч Финляндия—Дания завершился после подписания номера в печать.

Теннис
Турнир WTA категории Premier 5 в Мадриде. Призовой фонд — $6,7 млн
Третий круг. Симона Халеп (Румыния, 1)—Кристина Плишкова (Чехия) 6:1, 6:4. Кики Бертенс (Нидерлан-
ды)—Каролина Возняцки (Дания, 2) 6:2, 6:2. Каролин Гарсия (Франция, 7)—Юлия Гёргес (Германия, 11) 
6:2, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 6)—Слоун Стивенс (США, 9) 6:2, 6:3. Карла Суарес Наварро (Испа-
ния)—Бернарда Пера (США) 2:6, 6:2, 6:4. Петра Квитова (Чехия, 10)—Анетт Контавейт (Эстония) 6:7 (4:7), 
6:3, 6:3. Мария Шарапова (Россия)—Кристина Младенович (Франция) 6:3, 6:4.

Турнир ATP категории Masters 1000 в Мадриде. Призовой фонд — $7,2 млн

Второй круг. Филипп Кольшрайбер (Германия)—Роберто Баутиста (Испания) 6:3, 4:6, 7:5. Кевин Андер-
сон (ЮАР, 6)—Михаил Кукушкин (Казахстан) 5:7, 7:6 (7:3), 6:2. Давид Гоффен (Бельгия, 8)—Робин Хасе 
(Нидерланды) 7:5. 6:3. Кайл Эдмунд (Великобритания)—Новак Джокович (Сербия, 10) 6:3, 2:6, 6:3. Рафа-
эль Надаль (Испания, 1)—Гаэль Монфис (Франция) 6:3, 6:1. Джон Иснер (США, 7)—Райан Харрисон (США) 
7:6 (7:1), 7:6 (9:7). Диего Шварцман (Аргентина, 13)—Фелисиано Лопес (Испания) 7:5, 2:6, 6:2.

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотив» 
зацепился за тройку
В центральном матче тура 
краснодарцы обыграли «Химки»

В предпоследнем туре регуляр-
ного чемпионата Единой лиги 
ВТБ было сразу два матча, от ко-
торых зависел исход борьбы 
за третье место: в Санкт-Петер-
бурге «Зенит» принимал УНИКС, 
а в Химках Алексей Швед и Kо 
играли с «Локомотивом-Куба-
нью». Последний и оказался 
главным выгодоприобретате-
лем тура. Краснодарцы благо-
даря победе над «Химками» — 
90:83 — и поражению «Зенита», 
уступившего казанцам 82:99, 
досрочно обеспечили себе тре-
тье место, что в перспективе по-
зволит им избежать встречи 
с ЦСКА в полуфинале play-off.

бладатели первых двух 
мест в регулярном чемпионате Еди
ной лиги ВТБ определились задол
го до финиша турнира — ими стали 
ЦСКА и УНИКС соответственно (фор
мально есть еще вариант, при кото
ром армейцы упустят первое место, 
но вероятность его реализации ни
чтожно мала). Так что главным при
зом из оставшихся в «регулярке» ста
ло третье место, которое дает зна
чительно больше, чем просто удов
летворение от завоевания условной 
бронзы турнира. Ведь третья коман
да «регулярки» получает гарантию, 
что не пересечется с ЦСКА вплоть до 
решающей стадии playoff, кульми
нацией которого в этом сезоне, в от
личие от прошлых лет, станет не фи
нальная серия, а «Финал четырех», 
в котором, как показывает опыт по
добных минитурниров, случиться 
может все что угодно.

Претендентов на финиш в трой
ке было двое — «Локомотив» и «Зе
нит». При этом шансы краснодар
цев выглядели значительно солид
нее — у «Локомотива» перед вчераш
ними играми было не только на по
беду больше, но еще имелось пре
имущество над «Зенитом» по лич
ным встречам. Впрочем, краснодар
цы в этом сезоне уже убедились в 
том, что статус фаворита штука ко
варная. Речь о финале Кубка Евро
пы, в котором железнодорожники, 
не знавшие поражений на протяже
нии всего турнира, уступили турец
кой «Дарюшшафаке» и, таким обра
зом, упустили путевку в Евролигу. 
Так что на игру с «Химками», сопер
ником для «Локомотива» крайне не
удобным, особенно в выездных мат
чах (пять предыдущих визитов крас
нодарцев в Химки завершались их 
поражением), подопечные Саши 
Обрадовича настраивались серьез
но. Может, даже слишком. Ведь уже 
к большому перерыву гости вели с 
отрывом в 20 с лишним очков и, ка
залось, полностью лишили сопер
ника воли к сопротивлению.

Действительно, глядя на то, как 
Крис Бэбб и Джо Рэгланд раз за раз

ом получают шансы на чистые даль
ние броски (снайперы на двоих от
метились десятью попаданиями с 
одиннадцати попыток), как Фрэнк 
Элегар с одинаковой эффективно
стью и забивает, и подбирает (цен
тровой «Локомотива» набрал 11 
очков и сделал 11 подборов), как 
Дмитрий Хвостов и Станислав Иль
ницкий снабжают партнеров пере
дачами, трудно было избавиться от 
ощущения, что Алексей Швед и Kо 
по какимто причинам просто не 
могут играть. Тем удивительнее бы
ло воскрешение «Химок», случив
шееся в тот момент, когда ждать его 
было бессмысленно,— в финаль
ной четверти, на которую подмо
сковная команда вышла с отстава
нием почти в три десятка очков.

Был ли взрыв химчан заплани
рованным мероприятием, или это 
«Локомотив», игроки которого уз
нали, что в СанктПетербурге «Зе
нит» после трех четвертей уступает 
УНИКСу уже 11 очков, решили по
беречь силы, доподлинно неизвест
но. Но как бы то ни было, а «Хим
ки» выдали фантастические десять 
минут, которые выиграли со сче
том 32:10! И начни подмосковная 
команда свой рывок чуть раньше, 
она могла бы и победить, а не до
вольствоваться поражением с «при
личным» счетом — 83:90. Впрочем, 
«Химкам» скоро может представить
ся шанс поквитаться с «Локомоти
вом». Ведь команда Йоргоса Барцо
каса в четвертьфинале playoff, ско
рее всего, попадет именно на крас
нодарцев.

Что касается «Зенита», то он по
сле вчерашнего поражения уже 
ни выше, ни ниже четвертого ме
ста сдвинуться не может, так что пе
тербуржцам остается только выяс
нить, кто станет их соперником в 
четвертьфинале. Вероятнее всего, 
им будет «Автодор». Ну а соперники 
ЦСКА и УНИКСа определятся толь
ко в последнем туре, который прой
дет 12 мая.

Александр Петров

Финал  
Кубка России
«Тосно»—«Авангард» (Курск, ФНЛ) 2:1

Скворцов, 11; Мирзов, 80 — Киреев, 16.

1/2 финала 
конференций.  
Серии до четырех побед
Западная конференция. «Виннипег»—«Нэшвилл» 
0:4. Счет в серии — 3:3.

Решающий, седьмой матч пройдет завтра  
в Нэшвилле.

Восточная конференция. «Питсбург»—
«Вашингтон» 1:2 (овертайм; Кузнецов 1+0; 
Овечкин 0+1; Орлов (все — «Вашингтон»), 0+1). 
Счет в серии 2:4.
В финале конференции (серия до четырех побед) 
«Вашингтон» сыграет с «Тампа-Бей». Преимущество 
своей площадки будет у «Тампа-Бей».

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Нижний Новгород»—«Автодор» 84:82. «Зенит»—
УНИКС 82:99. «Химки»—«Локомотив-Кубань» 83:90.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. УНИКС 24 22 2 91,7

2. ЦСКА 23 21 2 91,3

3. «Локомотив-Кубань» 23 17 6 73,9

4. «Зенит» 23 15 8 65,2

5. «Автодор» 23 13 10 56,5

6. «Химки» 23 12 11 52,2

7. «Нижний Новгород» 23 9 14 39,1

8. «Цмоки-Минск» 23 8 15 34,8

9. ВЭФ 24 8 16 33,3

10. «Астана» 23 7 16 30,4

11. «Парма» 23 7 16 30,4

12. «Енисей» 23 6 17 26,1

13. «Калев» 24 6 18 25,0

Д
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Лидеру «Вашингтона»  
Александру Овечкину (№8) 
удалось, наконец, добиться  
возможности побороться  
за выход в финал Кубка 
Стэнли  ФОТО AP
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